
В каких странах чинов-
ники пишут посты 
в соцсетях тайком, 
в каких — понапрасну, 
а в каких — ради 
карьерного роста 
и новых должностей

Бензин может 
подешеветь
вдвое, считают 
некоторые эксперты
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ФИНАНСЫ Центробанк 
снизил ключевую ставку, 
ожидая летом замедления 
инфляции

Деньги 
подешевели

Игорь Зубков

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ банк окончательно убедился, что ин-
фляция скоро начнет сокращаться, и во второй раз осто-
рожно ослабил кредитные вожжи, до предела натянутые 
в декабре. Совет директоров ЦБ снизил ключевую ставку 
с 15 до 14 процентов годовых.

На этот раз решение ЦБ было вполне ожидаемым, 
хотя эксперты «РГ» склонялись к тому, что снизить став-
ку нужно сразу до 13 процентов. Но, наверное, в пятницу, 
13-го, это могло подать неверный сигнал. 

Годовые темпы роста цен перестанут расти летом 
(итог по году — от 12 до 14 процентов), а за ближайшие 
12 месяцев (март 2015 года к марту 2016 года) составят 
9 процентов. Об этом глава ЦБ Эльвира Набиуллина рас-
сказала на пресс-конференции по итогам заседания со-
вета директоров. Теперь главный риск, по оценке ЦБ, 
связан уже не с инфляцией, а с начавшимся па-
дением производства — по итогам 2015 года со-
кращение ВВП составит 3,5—4 процента. 

РЕФОРМА Вновь 
обострилась дискуссия 
о накопительных пенсиях

Кому отдадут 
накопления

Ирина Невинная

«ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ накопительная система не может 
быть заменена на добровольную», — такое заявление сде-
лал первый зампред ЦБ Cергей Швецов, выступая на 
VI Пенсионном конгрессе в прошлую пятницу. Таким 
образом, представители финансово-экономического 
блока в правительстве еще раз подтвердили свою пози-
цию, настаивая на сохранении действующей модели 
формирования накопительных пенсий — когда страховые 
взносы на накопление платятся с зарплат работников 
в безусловном, обязательном порядке. 

Сейчас уже понятно: минфин, минэкономразвития 
и ЦБ, с одной стороны, и минтруд и ПФР, а также соци-
альный вице-премьер Ольга Голодец — с другой, самосто-
ятельно вряд ли придут к компромиссу. Слишком по-раз-
ному представители экономического и социального бло-
ков в правительстве смотрят на пенсионные накопления. 

Для «социальщиков» накопительный компонент — 
это способ дать людям возможность увеличить 
свои страховые пенсии за счет «рыночной» на-
копительной прибавки. 
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Утрата Ушел из жизни великий русский писатель Валентин Распутин

Жить и помнить
Ядвига Юферова

Ч
то Валентин Григорь-
евич очень болен и не 
может даже по теле-
фону передать не-
сколько слов благо-

дарности сотням людей, которые 
всем миром прочитали для 
видео книги его самую пронзи-
тельную повесть, мы знали: он-
коцентр, реанимационная пала-
та... Но молитвенная надежда жи-
вет вместе с нами. Она и была ка-
мертоном встречи в редакции 
«Российской газеты» 13 марта, в 
минувшую пятницу, когда Ир-
кутский облдрамтеатр представ-
лял свой проект «Читаем вместе. 
Валентин Распутин «Прощание с 
Матёрой».

Когда с экрана зазвучал Юрий 
Соломин с отрывком из повести: 
о чем размышляла главная герои-
ня Матёры Дарья, вспоминая 
смерть своего мужа, потрясение 
у всех было до комка в горле.

Через сутки, накануне 78-го 
дня рождения, Валентина Григо-
рьевича не стало...

Попрощаться в эти горькие 
минуты с писателем может каж-
дый, кто читал его «Пожар» и 
«Уроки французского», кто знает 
о мужестве Распутина, защищав-
шего, как родину, экологию Бай-
ка ла . . .  Зайдите  сегодня  на 
YouTube, где 345 волонтеров с 
разных концов России и даже из 
Мексики читают «Прощание с 
Матёрой», которая сегодня зву-
чит как колокольный звон. Или 
просто откройте его повесть 
«Живи и помни»...

Распутин оставил свой земной 
караул. И стал историей великой 
русской литературы, ко-
торая остается с каждым 
думающим человеком.

ТЕНДЕНЦИИ

Ан? — Нет!Ан? — Нет!
Кто выигралКто выиграл
«золото»«золото»
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Австралийский доллар  47,1280
Азербайджанский манат  58,4581
Армянский драм**  12,7345
Белорусский рубль****  40,6071
Болгарский лев  33,2574
Бразильский реал  19,2487

Венгерский форинт**  21,3394
Вон Республики Корея***  54,3183
Датская крона*  87,2463
Доллар США  61,3167
Евро  64,9650
Индийская рупия**  97,7159

Казахский тенге**  33,0816
Канадский доллар  48,1822
Киргизский сом**  99,5954
Китайский юань*  97,9672
Молдавский лей*  33,6905
Новый румынский лей  14,6295

Новый туркменский манат  17,5216
Норвежская крона*  75,3054
Польский злотый  15,6752
СДР  84,3945
Сингапурский доллар  44,2464
Таджикский сомони 11,0970

Турецкая лира  23,6616
Узбекский сум***  24,7945
Украинская гривна*  28,3061
Фунт стерлингов  91,1534
Чешская крона*  23,8299
Шведская крона*  71,1710

Швейцарский франк  61,0299
Южноафриканский рэнд*  49,7115
Японская иена**  50,5101

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.03.15 
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Распутин оставил свой земной караул. И стал историей великой русской литературы. 

УРОКИ РАСПУТИНА

Кира Латухина

Т
елеканал «Россия 1» пока-
зал фильм Андрея Кондра-
шова «Крым. Путь на Роди-

ну», где президент предельно от-
кровенно рассказал об операции 
по возвращению полуострова в 
состав России.

Начало беседы посвящено со-
бытиям годичной давности в Ки-
еве. «Реальными кукловодами» 
переворота на Украине были аме-
риканцы, заявил Владимир Пу-
тин. «Формально оппозицию 
прежде всего поддерживали ев-
ропейцы, но мы прекрасно зна-
ли — не просто отдавали себе от-
чет, а знали, что реальными «ку-
кловодами» были наши амери-
канские друзья. Это они помога-
ли готовить националистов, бое-
вые отряды — на западе Украины 
и в Польше проходила подготов-

ка, в Литве отчасти. Как поступи-
ли наши партнеры? Способство-
вали совершению государствен-
ного переворота», — заметил он. 
То есть стали действовать с пози-
ции силы.

Но это не лучший способ ве-
дения дел на международной 
арене, особенно применительно 
к государствам постсоветского 
периода. «Легко перевернуть все 
с ног на голову. Но надо все-таки 
считаться с законными интере-
сами своих партнеров, если мы 
хотим, чтобы мы относились 
друг к другу с уважением», — до-
бавил Путин.

После переворота в Киеве Мо-
сква была готова к любому разви-
тию событий, в том числе и приве-
сти в боевую готовность ядерные 
силы. Не было понятно, будет ли 
Запад вмешиваться в ситуацию 
военным способом. «Я разговари-

вал с коллегами и говорил прямо 
так же, как и вам сейчас говорю, 
открыто, что это наша историче-
ская территория и там прожива-
ют русские люди, они оказались в 
опасности и мы не можем их бро-
сить. Но не мы совершили госпе-
реворот, а это сделали национали-
сты и люди с крайними убеждени-
ями. Вы их поддержали. Но вы где 
находитесь? За тысячи киломе-
тров? А мы здесь, и это наша зем-
ля! Вы за что хотите там бороться? 
Не знаете? А мы знаем. И мы на 
это готовы», — рассказал Путин. 
«Я не думаю, что у кого-то было 
желание все это разворачивать в 
какой-то мировой конфликт», — 
заключил он. «Мы были готовы к 
самому неблагоприятному раз-
витию событий. Но я исходил из 
того, что до этого не дой-
дет», — добавил прези-
дент.

СОБЫТИЕ Владимир Путин рассказал как возвращался  Крым

Операция «Крым»
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Глава государства похвалил Минобороны России и другие силовые ведомства за их действия на полуострове.
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Георгий Пряхин, писатель, издатель:

Я живу в одном дворе с Валентином Григорьевичем — язык не поворачивается 

употребить глагол в прошедшем времени. Иногда, когда живы были его жена и 

его дочечка, даже бывал у него дома и даже был угощаем на Масленицу блинами. 

Более скромного человека я не видел в своей жизни. О том, что в нашем же дво-

ре живет знаменитый кинорежиссер, знает вся округа. Боюсь, что о том, что в на-

шем дворе жил Великий русский писатель, округа узнает только сегодня. Пер-

вым уроком распутинским я и ставлю скромность, потому что писательство — 

это исключительность, дар Божий, которому научиться нельзя. А вот скром-

ность — общечеловеческая черта. И ей все же научиться можно. Подвиг Распути-

на — это и подвиг невероятной человеческой скромности. Ею он сродни нашим 

русским праведникам.

ЯЗЫК. Один великий французский писатель сказал, что настоящий аристократ 

и настоящий крестьянин выражаются одним — настоящим — языком. Распутин — 

аристократ русской литературы, он и писал этим самым — н а с т о я щ и м — язы-

ком. Язык, который он нам оставил, способен не только передать и самые тон-

кие оттенки человеческих чувств и мыслей, но, что еще важнее, и вызвать их.

БЕРЕЧЬ РОССИЮ. Патриотизм Валентина Распутина общеизвестен, хотя и ни-

когда не был декларативным. Россия у него даже не столько женского, сколько 

«детского» рода. И любовь к ней писателя — с о с т р а д а т е л ь н а я, что, на мой 

взгляд, еще выше просто деятельной любви. Беречь Россию. Наверное, это са-

мое главное завещание Валентина Григорьевича. Беречь Россию и ни в коем 

случае не потворствовать и не культивировать в себе чувство изоляционизма 

как личности, так и страны. «Уроки французского» — это и есть в первую очередь 

уроки  р у с с к о г о .

БЕРЕЧЬ ДРУГ ДРУГА. Понять, что не просто Человек главная ценность на 

этом свете, но и любой человек, даже с самой маленькой буквицы. Тот, с ко-

торым ты встречаешься или сталкиваешься каждый день. Беречь свет как 

таковой и человека как такового.

Валентин Григорьевич недомогал уже многие годы. Мне кажется, будь он в по-

следнее время здоров, с нами не случилось бы того, что случилось, во всяком 

случае, между русскими и украинцами.

КНИГИ. Однажды, в начале 90-х, по-моему, в день рождения Пушкина, мы с 

Валентином Григорьевичем торговали книгами прямо на улицах Москвы. 

Надо было видеть, как он их передавал читателям — тогда книги не только еще 

читали, но еще и покупали. Передавал и свои — мы тогда только-только выпу-

стили, после долгого перерыва, его сборник, и чужие. Я смотрел на него, и мне 

казалось, что мы с ним служители роддома, потому что книжки, повторяю, и 

свои, и чужие, Валентин Григорьевич вручал так же, как вручают юным мате-

рям новорожденных детей. Распутинское отношение к книге и к чтению — это 

урок не только для рядовых читателей, но и для вышестоящих.

И ПОСЛЕДНЕЕ. Сегодня осиротела не только русская литература. Сегодня 

осиротела сама Россия. И нам предстоит учиться жить без Великого 

 писателя.
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КРЕМЛЬ 
В России 
появится
Федеральное
агентство
по делам 
националь-
ностей

В ФОРМАТЕ 
ДИАЛОГА 

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ поручил премьер-
министру до 15 апреля предста-
вить предложения о создании 
Федерального агентства по де-
лам национальностей.

Агентство займется реализа-
цией госполитики в сфере меж-
национальных и этноконфессио-
нальных отношений. Также в его 
обязанности будет входить осу-
ществление мер по укреплению 
единства многонационального 
народа страны (российской на-
ции), обеспечению межнацио-
нального и межконфессиональ-
ного согласия, а также мер, на-
правленных на этнокультурное 
развитие народов РФ. Кроме 
того, ему предстоит заняться 
разработкой и выполнением го-
сударственных и федеральных 
целевых программ в сфере меж-
национальных и этноконфессио-
нальных отношений, осуществ-
лять государственный монито-
ринг и контроль (надзор) в этой 
сфере.

По словам пресс-секретаря 
президента Дмитрия Пескова, 
речь идет о создании правитель-
ственного агентства. «Целесоо-
бразность проработки вопроса 
обусловлена важностью темы 
межнациональных отношений 
и необходимостью выстраива-
ния диалога между представите-
лями различных конфессий», — 
пояснил он ТАСС. 

«Эти функции в настоящее 
время выполняют подразделе-
ния в различных ведомствах, 
прежде всего, в министерстве 
культуры», — уточнил Песков. 
«Если будет подтверждена целе-
сообразность создания нового 
ведомства, оно могло бы форми-
роваться из сотрудников этих 
подразделений», — полагает он. 
Соответственно, его создание не 
должно привести к увеличению 
штатной численности.

Подобная структура ранее 
была в России, но ее упразднили в 
2001 году, разделив полномочия 
между министерствами. До 2014 
года вопросами государственной 
национальной политики, защиты 
прав национальных меньшинств 
и коренных малочисленных на-
родов занимался минрегион. По-
сле упразднения ведомства в сен-
тябре эти функции передали ми-
нистерству культуры. 

В парламенте идею поддержа-
ли.  «Россия — многонациональ-
ная и многоконфессиональная 
страна, и, конечно, взаимоотно-
шения народов, проживающих в 
России, укрепление единства, 
имеют первостепенное значе-
ние», — заявил вице-спикер Гос-
думы, секретарь Генсовета «Еди-
ной России» Сергей Неверов. 
«Это должно быть предметом 
кропотливой работы общества и 
государства, поэтому такими 
чувствительными и сложными 
вопросами должны заниматься 
не департаменты, раскиданные 
по разным министерствам, а са-
мостоятельное федеральное ве-
домство, подчиняющееся напря-
мую председателю правительст-
ва», — считает он. 

«Это долгожданное и очень 
важное для такой многонацио-
нальной и многоконфессиональ-
ной страны, как Россия, реше-
ние», - сказал РИА Новости вице-
спикер Совета Федерации, сена-
тор от Дагестана Ильяс Умаха-
нов. Глава комитета СФ по феде-
ративному устройству, регио-
нальной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера 
Дмитрий Азаров напомнил, что 
«во многих регионах и муници-
палитетах уже есть отдельные 
подразделения, отвечающие за 
межнациональные отношения». 
«В этой связи появление отдель-
ного федерального агентства – 
это логичный шаг, который бу-
дет способствовать реализации 
единого государственного под-
хода», - сказал он ТАСС. Одобря-
ют идею также специалисты в 
сфере миграции и представите-
ли президентского Совета по 
правам человека.

Агентство займется 
реализацией 
госполитики 
в сфере межнацио-
нальных  
отношений

ПРОГНОЗ Алексей Улюкаев
уверен, что пик инфляции 
мы уже прошли

Идем на снижение

Ярослав Николаев

ФИНАНСОВО-ЭКОНОМИЧЕ-
СКАЯ турбулентность скоро пе-
рестанет затрагивать кошельки 
россиян. Пик инфляции уже по-
чти пройден, заявил накануне 
глава Минэкономразвития Алек-
сей Улюкаев. Он также выступил 
против повышения экспортных 
пошлин на пшеницу и отметил, 
что наша страна не собирается 
вводить ответные санкции про-
тив Швейцарии.

«Я согласен с тем, что у нас 
есть хорошие возможности для 
того, чтобы в первом квартале 
следующего года инфляция вер-
нулась в сферу однозначных зна-
чений. Это в соответствии с на-
шим прогнозом», — сказал ми-
нистр экономического развития.

По мнению экспертов Цен-
тробанка, инфляция по итогам 
этого года составит 12—14 про-
центов, а в следующем году ее по-
казатель действительно станет 
однозначным, то есть ниже 10 
процентов. 

Кроме того, Алексей Улюкаев 
выступил против повышения эк-
спортных пошлин на пшеницу. 
Напомним, они были введены 1 
февраля, и, как заявил накануне 
вице-премьер Аркадий Дворко-
вич, правительство рассмотрит 
возможность повышения эк-
спортной пошлины на пшеницу 
по итогам мониторинга ситуа-
ции в феврале. Такая мера, кста-
ти, также может сбить инфля-
цию. «Если повышать экспор-
тную пошлину, то рост цен на 
зерно в стране будет сдерживать-
ся за счет затруднения экспорта, 
за счет того, что на внутреннем 
рынке товара будет оставаться 
больше», — отметил в беседе с 
корреспондентом «Российской 
газеты» доцент РАНХиГС при 
президенте РФ, экономист Васи-
лий Якимкин.

Улюкаев также отметил, что 
нет необходимости во введении 
экспортных пошлин на рожь, яч-
мень и кукурузу. «Мне кажется, 

что это меры, не совсем соответ-
ствующие сегодняшнему поло-
жению дел», —заявил министр 
экономического развития.

Видимо, некоторое улучше-
ние макроэкономической ситуа-
ции заставляет Россию не реаги-
ровать на мелкие санкционные 
«уколы» со стороны некоторых 
стран Запада. Россия не будет 
вводить ответные санкции про-
тив Швейцарии, которая запре-
тила въезд на свою территорию 
для 28 физических и юридиче-
ских лиц из «черного списка» Ев-

росоюза. Кроме того, швейцар-
ским предпринимателям также 
запрещено заключать договора с 
российскими бизнесменами. 
«Мы не обсуждали таких мер», — 
заметил глава минэкономразви-
тия.

Россия не только не отреаги-
ровала на демарш страны бан-
ков, часов и шоколада, но, напро-
тив, идет на некоторый компро-
мисс с Европой в части торговли. 
Ведь сейчас в ВТО рассматрива-
ется несколько споров с Россией, 
начатых по инициативе ЕС. Это, в 
частности, споры по пальмовому 
маслу, холодильникам, бумаге и 
LCV (легкие коммерческие авто-
мобили). Как сказал Алексей 
Улюкаев, эти споры могут быть 
урегулированы в досудебном 
споре. То есть уже в скором вре-
мени, а не через 3—4 года, кото-
рые могут потребоваться при 
рассмотрении споров в рамках 
процедуры суда ВТО.

Министр экономи-
ческого развития 
выступил против 
повышения экспор-
тных пошлин 
на пшеницу

Деньги 
подешевели

Решение ЦБ должно 
сделать кредит доступ-
нее и помочь экономи-

ке вернуться к росту. Но  «ставки 
по кредитам для значительной 
части бизнеса останутся ограни-
чительными», признала Эльвира 
Набиуллина в ответ на вопрос 
«РГ». Ставки по вкладам также 
снизятся, но все же будут доста-
точно высокими для того, чтобы 
стимулировать сберегательную 
активность населения.

На бирже рубль на решение 
ЦБ отреагировал положительно. 
По оценке Эльвиры Набиулли-
ной, фундаментально обоснован-
ный курс рубля на 10 процентов 
выше текущего. Так что доллар 
может ослабнуть до 55 рублей. 

«Дно» экономического спада, 
по обновленному прогнозу ЦБ, 
придется на первый квартал сле-
дующего года. Затем спад сме-
нится ростом. В 2017 году он мо-
жет превысить 6 процентов.  Рас-
ходы населения на конечное по-
требление сократятся на 5,5 про-
цента, что сопоставимо с кризи-
сным 2009 годом. Базовые пред-
посылки и показатели нового 
прогноза ЦБ близки к прогнозу 
минэкономразвития, пояснила 
Набиуллина, отвечая на вопрос 
«РГ». Он исходит из сохранения 
санкций в 2015—2017 годах и 
низких цен на нефть (50—55 дол-
ларов за баррель марки Urals). 

Ключевая ставка может быть 
вновь изменена 30 апреля. 
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 Доллар может упасть 
до 55 рублей. По оценке главы 
ЦБ, обоснованный курс рубля 
на 10% выше, чем сейчас

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ —
таким ожидает в 2017 году рост 
российской экономики Централь-
ный банк РФ.

Президент Владимир Путин обсудил с Вячеславом Лебедевым 
работу Верховного суда

Правила для Фемиды
Кира Латухина

О 
работе суда высшей 
и н с та н ц и и  п о с л е 
объединения Верхов-
ного и Высшего Ар-
битражного судов 

президент расспросил главу ВС 
РФ Вячеслава Лебедева.

«Не буду говорить о важности 
этого направления деятельности, 
важности всей судебной систе-
мы, — подчеркнул Владимир Пу-
тин. — Вы наверняка слышите и 
критику, мы все понимаем, без 
нее невозможно жить, но я уве-
рен в фундаментальных основах 
нашей судебной системы, и мне 
кажется, что этот шаг по объеди-
нению двух судов должен послу-
жить делу улучшения судебной 
практики, тому, чтобы граждане 
Российской Федерации чувство-
вали, что есть инстанция, кото-
рая действительно защищает их 
права».

«Уже наработан, наверное, ка-
кой-то опыт после объединения 
Арбитражного суда и Верховного 
суда. Как идет работа?» — поинте-
ресовался глава государства.

«В общем-то, несмотря на 
определенные трудности при 
формировании Верховного суда, 
правосудие не останавлива-
лось», — заметил Лебедев.

Суды общей юрисдикции и ар-
битражные суды рассмотрели бо-
лее 15 миллионов только гра-
жданских дел. «Мы проанализи-
ровали эти дела и наиболее часто 
встречающиеся неопределенно-
сти, ведь объединение двух выс-
ших судов было обусловлено тем, 
чтобы устранить неопределен-
ность в судебной деятельности по 
применению законодательства», 
— заметил глава ВС РФ. За пять ме-
сяцев выработаны правовые по-
зиции более чем по 30 вопросам, 
где были совершенно противопо-

ложные взгляды на применение 
того или иного закона.

«Наша главная задача — устра-
нить неопределенность, и эта за-
дача нормально выполняется», — 
заверил Лебедев. «Неопределен-
ность в любой деятельности — это 
негативные последствия, а в суде 
— это ошибка, что означает огра-
ничение прав и свобод человека. 
Негативнее, по-моему, в судеб-
ной практике ничего не может 
быть», — добавил он.

«Очень насыщенные планы на 
этот год по различным категори-
ям дел, это с учетом внесенных 
изменений в Гражданский ко-
декс, уже подготовлено и будет 
принято постановление Пленума 
с разъяснениями по ряду других 
вопросов», — продолжил Лебедев.

«Год тяжелый, — не скрывал 
глава ВС РФ. — Мы ожидаем, что 
будет увеличение дел о несостоя-
тельности, о банкротстве, пото-
му что с учетом определенной 

обстановки, наверное, будет уве-
личение дел по неисполнению 
обязательств и ненадлежащему 
исполнению». «Надо очень вни-
мательно за всем этим смотреть, 
и судьям предельно вниматель-
ными быть, правильно приме-
нять закон, те правовые позиции, 
которые обусловлены только 
Конституцией и законом», — под-
черкнул он.

«В общем, нормально идет ра-
бота», — заключил Лебедев. 

«Мы еще не укомплектова-

лись, но идет взыскательный под-
бор на должности судей. Суд ра-
ботает конструктивно, я бы даже 
сказал — творчески, хороший ин-
теллектуальный потенциал», — 
заявил президенту глава Верхов-
ного суда.

«Уверен, у вас есть какие-то 
практические, текущие вопросы, 
давайте их обсудим», — предло-
жил Путин.

Акцент

 Суды общей юрисдикции и 
арбитражные суды рассмо-
трели более 15 миллионов 
только гражданских дел

КСТАТИ
«Кремль занимается просьбой 
представителей рынка СМИ и ре-
кламы о поддержке в период кри-
зиса», сообщил «Русской службе 
новостей» пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. Речь о 
письме, которое передал президен-
ту Союз журналистов Москвы в 
середине февраля. «Проработка с 
ведомствами занимает время, но 
она ведется», — сказал он.

МЕЖДУ ТЕМ

Деятельность Владимира Путина на посту президента одобряют 88 процентов 

опрошенных социологами граждан. Доверие к президенту по-прежнему на вы-

соком уровне — 65 процентов. Наиболее значимые успехи за год — стабильность 

и воссоединение Крыма с РФ. Опрос был проведен ВЦИОМ 7—8 марта в 130 на-

селенных пунктах, в нем приняли участие 1600 человек, погрешность — не бо-

лее 3,5 процента. Рекордно высок и уровень доверия крымчан к президенту Рос-

сии — 87 процентов. Об этом сообщили РИА Новости в Институте социально-

экономических и политических исследований.

Вячеслав Лебедев рассказал 
Владимиру Путину о работе 
объединенного Верховного суда.   

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА «РГ»

Александр Абрамов, 
профессор департамента 
финансов НИУ «Высшая школа 
экономики»:

— Ставки по банковским вкладам бу-

дут снижаться под влиянием ключе-

вой ставки, но плавно, автоматиче-

ской зависимости здесь нет. 

Банки сейчас особенно нуждаются в 

деньгах населения, поскольку они от-

резаны от западных рынков капитала. 

В меньшей степени снижение ставок 

затронет банки средней руки, кото-

рым деньги населения нужнее, чем 

крупным игрокам. Но, к сожалению, 

до конца года уровень инфляции будет 

превышать доходность по банков-

ским депозитам.

Самым главным риском снижения 

ключевой ставки был валютный курс, 

потому что высокая процентная став-

ка удерживала банки от спекуляций с 

валютой. Однако в течение ближай-

ших месяцев риски снижения курса 

рубля незначительны. 

Спекуляции с валютой возможны при 

колебаниях цены нефти, но в послед-

ние два месяца стало очевидно, что 

цены на сырье меняются в более или 

менее стабильном коридоре и провал 

до 30—40 долларов за баррель мало-

вероятен. При этом ЦБ нашел способ 

обеспечивать банки и их клиентов ва-

лютой, не подрывая стабильность 

курса рубля. Через валютное РЕПО 

ЦБ дает банковской системе на свер-

хльготных условиях столько валюты, 

сколько ей необходимо, поэтому на 

валютном рынке уже нет ажиотажа. 

С точки зрения стабильности валют-

ного курса это работает, хотя и дости-

гается за счет золотовалютных резер-

вов. Одновременно ЦБ почти в два 

раза снизил объем рублевого рефи-

нансирования. Соответственно, у бан-

ков меньше рублей, которые они мо-

гли бы использовать для валютных 

спекуляций. Плюс некий обществен-

ный договор ЦБ с банками и экспорте-

рами: нужны деньги — дадим, но не 

расшатывайте курс.

Что касается инфляции, то ключевая 

ставка на нее сейчас влияет не сильно, 

ее определяют последствия девальва-

ции рубля и санкций. Но действие этих 

факторов будет в основном исчерпа-

но через несколько месяцев. Поэтому 

будет логичным снижение ставки еще 

на один процент на следующем засе-

дании совета директоров ЦБ. Более 

того, я думаю, что и сейчас был шанс 

снизить ставку сразу на 2 процента 

без последствий для курса рубля и для 

инфляции. 

Когда ключевая ставка составит 13 

процентов, стоимость коммерческо-

го кредита выйдет на приемлемый 

уровень. Промышленности и населе-

нию нужно дать немного кислорода, 

но дозированно, чтобы не затронуть 

валютный курс, а связанные с ним ри-

ски опять же сейчас под контролем. 

Ниже 13 процентов ставка в ближай-

шие месяцы вряд ли опустится. Впере-

ди лето, а с ним и новые риски — повы-

шение процентных ставок Федераль-

ной резервной системой США, кото-

рое спровоцирует усиление оттока 

капитала, плюс более напряженный 

график погашения внешних долгов 

компаниями и банками. 
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ПРОГРАММА Жителям
Приамурья вручили
первые свидетельства 
на бесплатную землю

Первый гектар

Татьяна Александрова,
«Российская газета», Благовещенск

ПОЛПРЕД президента РФ в ДФО Юрий Трутнев вручил 
в Благовещенске первые свидетельства на земельные 
участки жителям Приамурья. Их обладателями стали ру-
ководители личных подсобных и крестьянско-фермер-
ских хозяйств Завитинского района области. Таким 
образом в Амурской области первыми на Дальнем Вос-
токе стали выполнять поручение президента РФ о без-
возмездном выделении жителям одного гектара земли.

— Я признателен правительству области за то, что  оно 
начало выделять землю чуть-чуть раньше, чем федераль-
ные органы исполнительной власти, — сказал на встрече 
с фермерами Юрий Трутнев. — На примере Приамурья 
мы сможем посмотреть, какие возникают вопросы с вы-
делением земли, есть ли препятствия, как отрегулиро-
вать механизм, чтобы он работал прозрачно, эффектив-
но, чтобы люди могли получать участки там, где им это 
необходимо, быстро и без волокиты.

Выделение участков в безвозмездное пользование 
мера, безусловно, своевременная, ведь земля является 
основным экономическим ресурсом и должна быть мак-
симально доступна для граждан. Кроме того, переданные 
участки позволят решить и вопрос безработицы. Но не 
все так просто с бесплатной землей. Во-первых, действу-
ющее законодательство несколько противоречит меха-
низму выделения участков и надо привести его в соот-
ветствие. А во-вторых, землю могут выделить и в трудно-
доступных местах. Поэтому здесь особую роль сможет 
сыграть общественный контроль.

— Мы исходим из того, что земля должна быть предо-
ставлена под те нужны, которые необходимы человеку, — 
считает Юрий Трутнев. — Это может быть строительство 
жилья, объекта бизнеса, турбазы, ведение рыбного или 
лесного хозяйства. Важно, чтобы каждый россиянин на-
шел себе занятие, работу, с помощью которой он сможет 
прокормить свою семью и принести пользу стране.

Но пока в Приамурье участки предоставляют только 
под КФХ и ЛПХ. Будет ли земля выделяться под другие 
виды деятельности, пока неясно. По данным правитель-
ства области, в регионе уже проинвентаризировали зем-
ли и определили желающих получить участки. В ближай-
шее время будет выдано 35 свидетельств о предоставле-
нии в безвозмездное пользование земли в десяти муни-
ципальных образованиях. Кроме того, в феврале Заксо-
брание региона приняло закон, который позволяет без-
возмездно передавать КФХ и ЛПХ не один, а десять гекта-
ров земли. Чуть позже количество безвозмездно выдава-
емой земли планируется увеличить до 20 гектаров. 

Есть, конечно, и местные тонкости:  бесплатная земля 
выделяется пока не всем, а только зарекомендовавшим 
себя фермерам и крестьянам. Что касается остальных, то 
им придется подождать, пока устранят несостыковки в 
законах и разработают систему передачи участков.

Амурчане, безусловно, инициативам правительства 
рады, особенно фермеры и руководители ЛПХ. 

— У нас есть огромное желание трудиться, — говорит 
амурский фермер Антон Мещеряков. — По земле — это 
очень хорошо придумали. Благодаря такой помощи мы 
можем доказать, что и в селе можно жить достойно.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет 
министров предложил 
набор мер, которые будут 
способствовать покупке 
жилья на первичном 
рынке

По льготной 
ставке

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев подписал по-
становление о субсидировании процентных ставок по 
ипотеке — при покупке квартиры на первичном рынке 
она не будет превышать 13 процентов.

На эти цели предусматривается выделение средств 
федерального бюджета в размере 20 миллиардов рублей 
в рамках федеральной целевой программы «Жилище» 
на 2011—2015 годы, а также средств из антикризисного 
фонда правительства. 

Льготная ставка будет действовать для ипотечных 
кредитов, выданных в период с 1 марта 2015 года 
до 1 марта 2016 года.

Механизм субсидирования процентных ставок будет 
задействован и для краткосрочных кредитов сельскому 
хозяйству. Для аграриев реальный процент по банков-
ским кредитам составит 14 процентов, а все, что свыше, 
возьмет на себя правительство. 

О решениях кабинета министров сообщили после 
прошедшего у премьер-министра совещания о состоя-
нии банковской системы, на котором обсуждались до-
полнительные меры 
по поддержанию 
кредитования прио-
ритетных отраслей 
экономики и меры 
по обеспечению си-
стемной устойчиво-
сти банковского сек-
тора. Встреча прохо-
дила на фоне реше-
ния совета директо-
ров Центрального 
банка о снижении 
ключевой ставки с 
15 до 14 процентов. 

«Это должно улучшить ситуацию с доступностью 
кредитов для различных секторов экономики», — выска-
зал надежду председатель правительства.

Сам кабмин помогает банкам с ликвидностью. 
«Освобождены от налогов доходы от процентов по 

вкладам, если они не превышают ставку рефинансирова-
ния на 10 процентов, а не на 5, как это было ранее, — на-
помнил премьер-министр Дмитрий Медведев. — Разре-

шили также разме-
щать до 10 процен-
тов средств Фонда 
национального бла-
госостояния в субор-
динированные обли-
гации российских 
банков».

Реализуются 
меры по докапита-
лизации системоо-
бразующих банков 
через Агентство по 
страхованию вкла-
дов, куда на эти цели 
направлен 1 трилли-
он рублей. 

Утвержден пере-
чень из 27 кредит-
ных организаций, 
соответствующих 
требованиям для по-
лучения средств. 

«Совсем недавно агентством принято решение о за-
ключении договоров с первыми четырьмя банками. Ра-
бота эта будет продолжена, тем более что мы договори-
лись при определенных условиях возвращаться к это-
му», — подчеркнул глава правительства Дмитрий Медве-
дев.

— Конечно, на поддержку государства могут рассчи-
тывать прежде всего те, кто активно работает с реаль-
ным сектором экономики, то есть с промышленностью, с 
сельским хозяйством, — еще раз напомнил Дмитрий Мед-
ведев. — Наша цель — облегчить доступ к кредитам тем 
предприятиям, которые работают в наиболее приори-
тетных отраслях или наиболее сложных условиях.

Меры, предпринимаемые правительством, оказались 
не напрасны. 

В ходе совещания представители банков констатиро-
вали, что несколько оправились от той ситуации, кото-
рая была в конце прошлого года и начале этого, расска-
зал после встречи министр финансов Антон Силуанов. 

«Ситуация в банковском секторе находится под 
контролем правительства и Банка России. Обсуждаются 
эти меры регулярно. Все участники совещания высказа-
лись о том, что необходимо оперативно реализовать те 
планы, которые правительство предусмотрело в рамках 
антикризисных мер, с тем чтобы дальнейшие условия 
для функционирования банковской системы постепенно 
нормализовались и улучшались», — подвел итог совеща-
ния министр финансов. 

Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал постановле-
ние о субсидировании процентных ставок по ипотеке. 

Операция «Крым»
Зрители узнали, как за 
несколько километров 
до засады был спасен 

Виктор Янукович. Детали опера-
ции год оставались в секрете и 
были известны только Путину и 
тем, кто исполнял его приказ. «Он 
мне позвонил 21-го уже вечером, 
— вспомнил глава государства. — 
Сказал, что собирается поехать в 
Харьков для участия в региональ-
ной конференции». Российский 
лидер посоветовал остаться в Ки-
еве. Но Янукович решил по-свое-
му. В тот же день оппозиция за-
хватила президентскую админи-
страцию и правительство.

«Для нас стало ясно... что гото-
вится не только его захват, но 
предпочтительнее для тех, кто 
этот госпереворот совершил, 
было его физическое устранение. 
Нет человека, как говорил извест-
ный исторический персонаж, — 
нет проблемы», — подчеркнул Пу-
тин. Последующее развитие со-
бытий это подтвердило.

«Я пригласил в Кремль руко-
водителей наших спецслужб, ми-
нистерства обороны, поставил 
перед ними задачу спасти жизнь 
президента Украины — его просто 
уничтожили бы», — вспоминает 
глава государства. Тем временем 
Янукович поехал в Харьков, за-
тем в Донецк и 22 февраля позво-
нил оттуда с просьбой о встрече. 
Решили побеседовать в Ростове-
на-Дону. Затем сотрудники охра-
ны сообщили, что вылететь не по-
лучится и Янукович направился в 
Крым. Потом оказалось, что в это 
время по его кортежу уже стреля-
ли. То есть уже был совершен го-
спереворот и началась операция 
по его захвату и уничтожению.

«Когда он звонил, наши служ-
бы радионаблюдения, по сути, на-
чали вести его кортеж, — продол-
жил Путин. — Мы каждый раз фик-
сировали место его нахождения. 
Но когда мне показали карту его 
движения, стало ясно, что он ско-
ро наткнется на засаду». «Там 
были поставлены крупнокали-
берные пулеметы, чтобы долго не 
разговаривать. Мы приготови-
лись вынимать его прямо из До-
нецка, по суше, по морю и с возду-
ха. Это было между 22-м и 23-м», 
— рассказал он.

«Мы им дали указание, куда 
надо выйти — на берег кортежем. 
И выслали вертолетную группу с 
отрядом спецназа на борту», — 
сказал президент. Поиски про-
должались около полутора часов. 
Стало заканчиваться горючее, но 
тут экипажи заметили вспышку: 
машины Януковича включили 
дальний свет. За считаные кило-
метры до подготовленной засады 
украинского лидера эвакуирова-
ли. В фильм вошла сцена с рекон-
струкцией этого момента.

Янукович захотел отправить-
ся в Крым. Но через несколько 
дней, когда стало ясно, что дого-
вариваться в Киеве не с кем, «он 
попросил, и мы вывезли его на 
территорию России», — сообщил 
Путин. «То, что мы спасли его 
жизнь и жизнь членов его семьи, 
мне кажется, что это благое дело, 
благородное. Я не хочу давать 
оценку его деятельности, его ра-
боте. Он сказал: «Я не мог подпи-
сать приказ о применении ору-
жия, у меня рука не поднялась». 
Но можно ли его осуждать за это, 
я не знаю», — добавил он. «Хоро-
шо это или плохо — последствия 
тяжелые от бездействия, это оче-
видно», — заключил президент.

Глава государства рассказал, 
что мыслей о возвращении Крыма 
у него не возникало вплоть до на-
чала вооруженного захвата влас-
ти на Украине. «Когда мы увидели 
вспышку самого крайнего нацио-
нализма, стало ясно, что для лю-
дей, которые проживают именно 
в Крыму, могут настать очень тя-
желые времена», — сказал он. «Мы 
никогда не думали об отторжении 
Крыма от Украины. А вот когда на-
чались события, связанные с пе-
реворотом... и эти люди оказались 
в опасности, что над ними будут 

издеваться националисты, тогда, 
конечно, я об этом сразу под-
умал», — пояснил он.

«Это была ночь с 22 на 23 фев-
раля, закончили около 7 часов 
утра, и я всех отпустил и пошел 
спать. И, расставаясь, не скрою... 
всем моим коллегам, а их было 
четверо, сказал, что ситуация 
развернулась таким образом на 
Украине, что мы вынуждены на-
чать работу по возврату Крыма в 
состав России. Потому что мы не 
можем бросить эту территорию и 
людей, которые там проживают, 
на произвол судьбы, под каток на-
ционалистов. И поставил опреде-
ленные задачи, сказал, что и как 
мы должны делать, но сразу же 
подчеркнул, что мы будем делать 
это только в том случае, если бу-
дем абсолютно убеждены в том, 
что этого хотят сами люди, кото-
рые проживают в Крыму», — под-
черкнул президент.

На полуострове был проведен 
закрытый опрос, выяснилось, что 
желающих присоединиться к Рос-
сии — 75 процентов.

«Когда мы последовательно 
и достаточно жестко действова-
ли в Крыму, я исходил из того, что 
возможны такие трагические со-
бытия, которые мы сегодня на-
блюдаем в Донбассе», — объяснил 
Путин. «Уверен, что, имея в виду 
этнический состав населения в 
Крыму, там было бы еще хуже. 
Мы должны были предпринять 
определенные действия по недо-
пущению такого негативного 
развития событий, чтобы не 
было трагедий, которые потом 
позднее разыгрались в Одессе, 
когда заживо были сожжены де-
сятки людей. Нам нельзя было ни 
в коем случае допустить крово-
пролития», — сказал он. К тому же 
появилась информация, что мо-
гут быть совершены теракты, а 
некоторые радикально настроен-
ные украинские руководители 
готовы пойти на большое число 
жертв.

«Конечная цель была не в за-
хвате Крыма и не в какой-то ан-
нексии. Конечная цель была в 
том, чтобы дать возможность лю-

дям выразить свое мнение по по-
воду того, как они хотят жить 
дальше», — подчеркнул Путин. 
«Про себя подумал, если люди так 
захотят, значит, так тому и быть. 
Значит, они будут там с большей 
автономией, с какими-то права-
ми, но в составе Украинского го-
сударства. Пусть так и будет. Но 
если они захотят по-другому, то 
мы не можем их бросить», — поя-
снил он.

«Наше преимущество знаете в 
чем заключалось? — сказал прези-
дент. — В том, что я занимался 
этим лично. Не потому, что я там 
все правильно делал, а потому, 
что когда это делают первые лица 
государства, то исполнителям 
легче работать». Они знают, что 
исполняют приказ, а не занима-
ются самоуправством.

Парламент Крыма был леги-
тимным, так что Сергея Аксенова 
избрали законно. «Если взять и 
посмотреть с точки зрения право-
вой составляющей, там комар 
носа не подточит. Но для того, 
чтобы создать условия для людей, 

чтобы они не боялись ни за себя, 
ни за свои семьи, нужно было 
обеспечить их безопасность. И 
мы это сделали», — продолжил 
глава государства.

В фильме показано, как фор-
мировалось ополчение Крыма и 
как впервые появились на полуо-
строве «вежливые люди». Россия 
не воспользовалась разрешением 
Совфеда о введении войск на Ук-
раину, численность личного со-
става базы Черноморского флота 
не была превышена. «На нашей 
военной базе в Крыму мы имели 
право иметь 20 тысяч человек», — 
сообщил президент. «Строго го-
воря, мы даже ничего не наруши-
ли. И дополнительных континген-
тов туда не вводили», — заверил 
он.

Нельзя было позволить поме-
шать людям выразить свою волю. 
Но, чтобы разоружить 20 тысяч 
украинских военнослужащих, 
нужны были специалисты. «Поэ-
тому я дал поручение и указание 
министерству обороны, чего 
скрывать, под видом усиления ох-
раны наших военных объектов в 
Крыму перебросить туда спецпо-
дразделения ГРУ и силы морской 
пехоты, десантников», — сказал 
Путин. «Мы сделали из Крыма 
крепость и с моря, и с суши», — 
констатировал глава государства. 
Россия перебросила туда берего-
вые комплексы «Бастион» и раз-
местила так, чтобы их было видно 
из космоса. «Пока такого оружия 
ни у кого нет», — сказал он.

«Мы никогда не вынашивали 
планов каких-то действий, кото-
рые там произошли... Все проис-
ходило практически с листа», — 
констатировал президент. Путин 
похвалил минобороны, МИД и 
другие ведомства: «Все работали 
очень слаженно, быстро, очень 
эффективно». Сбоев не было. 
«Все это было настолько скоор-
динировано четко, жестко, своев-
ременно, что у меня возникал 
иногда вопрос: мы ли это?» — за-
метил он.

По мнению главы государства, 
роль ополченцев в ходе событий 
Крымской весны — одна из глав-
ных. Россия готова была прийти 
на помощь. «Но, на самом деле, 
ведь они почти всегда были впе-

реди», — оценил он. Местное опол-
чение действовало очень энер-
гично и заручилось поддержкой 
части крымских татар. Хотя неко-
торые остались под влиянием 
своих лидеров — так называемых 
профессиональных борцов за 
права человека. Украинские во-
енные в Крыму помогали добро-
вольно. «Они не хотели никакого 
кровопролития, не хотели слу-
жить захватчикам власти, нацио-
налистам...» — объяснил прези-
дент, подчеркнул, что это ника-
кие не агенты.

Если бы события повтори-
лись, Путин поступил бы так же. 
«Если у тебя есть внутренняя уве-
ренность в том, что ты поступа-
ешь правильно и твои действия 
направлены на благо страны и на 
защиту интересов народа России, 
если внутренняя убежденность 
есть, то тогда получается», — объ-
яснил он.

«Санкции надо вводить про-
тив тех, кто госперевороты осу-
ществляет и им помогает, перево-
ротчикам. А мы-то действовали в 
интересах русских людей и всей 
страны. Менять это на деньги, ме-
нять людей на какие-то блага, на 
возможность каких-то контрак-
тов или банковских переводов — 
это абсолютно недопустимо», — 
считает глава государства. Если 
действовать в такой логике, мож-
но потерять страну. «Это не зна-
чит, что мы не должны уважать 
международное право и интере-
сы наших партнеров. Но значит, 
что и все наши партнеры должны 
уважать Россию и ее интересы», — 
заключил он. Запад всячески пы-
тался не допустить воссоедине-
ния Крыма с РФ — любыми средст-
вами. Но нашу страну нельзя ото-
двинуть подальше от ее интере-
сов.

Глава государства также ска-
зал, что предстоит сделать для 
развития полуострова: макси-
мально быстро построить мост, 
который бы связал Крым с Кавка-
зом, создать условия для разви-
тия энергетики, возродить рекре-
ационную базу и гуманитарную 
составляющую.

Читайте также: в России появится еще одна SWIFT 
www.rg.ru/art/1093230

На поддержку госу-
дарства могут рас-
считывать прежде 
всего те, кто актив-
но работает с реаль-
ным сектором эко-
номики, то есть 
с промышленно-
стью, с сельским 
хозяйством

Льготная ставка 
будет действовать 
для ипотечных кре-
дитов, выданных в 
период с 1 марта 
2015 года до 1 марта 
2016 года

На полуострове был проведен закрытый опрос. Выяснилось: желающих присоединиться к России — 75 процентов.
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Реконструкция момента эвакуации президента Украины Виктора Януковича. Так его спасли от верной гибели. 

О том, как развивались события в феврале и марте 2014 года, президент рассказал в интервью Андрею Кондрашову. 
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РЫНОК Как падение цен 
на зерно отразится 
на хлебе 

Дешевеет 
по зернышку

Василий Миронов

МУКА с начала года подешевела на 2 процента. Этому 
способствовало введение экспортной пошлины на пше-
ницу и укрепление рубля. Но о снижении цен на хлеб го-
ворить пока не приходится.

Экспортная пошлина на пшеницу была введена с 
1 февраля. До 1 июля она будет составлять 15 процентов 
от стоимости товара, но не менее 35 евро за тонну. Госу-
дарство, таким образом, стимулирует поставщиков пше-
ницы продавать ее на внутренний рынок.

Цены на пшеницу до сих пор продолжают идти вниз 
на фоне дисбаланса спроса и предложения зерна, отме-
чает ведущий эксперт Института конъюнктуры аграрно-
го рынка (ИКАР) Евгений Зайцев: в последнее время 
«поднасытившаяся» переработка предпринимает доста-
точно успешные попытки для снижения цен на зерно. 
По данным института, пшеница 3 — 4 класса, которая ис-
пользуется для производства хлеба, с пиков в декабре 
подешевела к 6 марта на 12 процентов. Разница в цифрах 
с минсельхозом объясняется тем, что в ИКАР собирают 
данные, учитывая цену поставки зерна покупателю.

Мука за первые два месяца года подешевела на 1,5 — 2 
процента в зависимости от региона, говорит вице-прези-
дент Российского союза мукомольных и крупяных пред-
приятий Василий Погуляев. А судя по данным, предо-
ставленным Россий-
ской гильдией пека-
рей и кондитеров, 
доля муки в рознич-
ной стоимости бато-
на составляет 12,4 
процента (20 про-
центов от себестои-
мости батона, кото-
рая составляет 62 
процента от конеч-
ной розничной 
цены). И удешевле-
ние муки на 2 про-
цента теоретически 
может снизить цену батона в рознице на 0,3 процента. 

Хотя справедливости ради надо отметить, что есть эк-
сперты, которые утверждают, что цена на зерно не влия-
ет на стоимость хлеба. «Это глубоко ошибочно! — возра-
жает президент Российского союза хлебопекарной про-
мышленности Валерий Чешинский. — Из-за таких утвер-
ждений регуляторы отрасли принимают решения, кото-
рые приводят к формированию недостаточных запасов 
зерна у мукомолов и перекосам в балансе рынка». По 
словам Чешинского, доля муки в себестоимости хлеба 
массового спроса составляет примерно 60 процентов. 
Получается, с учетом конечной наценки по пути от про-
изводителя на прилавок в 40 процентов доля муки в сто-
имости батона в рознице составляет 36 процентов. 

Хлебопеки уже давно всеми силами сдерживают цены 
на хлеб, говорит Валерий Чешинский. За нынешний сель-
хозсезон (1 июля 2014 — 1 июля 2015) зерно и мука выро-
сли в цене в два раза. При этом хлеб за этот период вырос 
в цене незначительно, указывает он. В первую очередь 
потому, что он является социально значимым товаром. 
Так что хлебопеки находятся в непростом положении. 
Однако снижение стоимости сырья пусть даже на 2 про-
цента несколько облегчит им жизнь.

«Сегодня мы наблюдаем стабилизацию на зерновом 
рынке. Пшеница становится более доступной. В основ-
ном это объясняется тем, что у сельхозпроизводителей 
сейчас появляется необходимость в оборотных средст-
вах для посевной. К тому же раннее наступление теплой 
погоды подталкивает их избавляться от запасов, иначе 
зерно начнет портиться из-за амбарных вредителей», — 
рассказывает эксперт. Сегодня мукомолы имеют в сред-
нем месячный запас зерна, говорит Чешинский.  Он от-
мечает, что нормальными считаются запасы на три-че-
тыре месяца бесперебойной работы для обеспечения 
эластичности ценообразования и качества продукции.

Дальнейшего снижения цен на зерно в среднесрочной 
перспективе ожидать не стоит, считает эксперт. «Себе-
стоимость следующего урожая будет достаточно высо-
кой, так как выросли цены на топливо, семена, удобре-
ния. В этом году сбор зерновых, вероятно, окажется на 
10 — 15 процентов ниже», — полагает Валерий Чешин-
ский.

ПАРТИИ Будущее «Гражданской платформы» определит съезд 

«Платформа» на распутье
Татьяна Замахина

О
снователь «Гражданской 
платформы» Михаил Про-
хоров заявил, что покида-

ет партию как «изживший себя» 
и «бессмысленный проект» — 
мало того, он намерен добивать-
ся ее ликвидации или смены на-
звания. Этот вопрос будет выне-
сен на съезд партии, который со-
стоится 17 апреля. При этом на 
дальнейшую судьбу «Граждан-
ской платформы», вероятно, по-
влияет и конференция регио-
нальных организаций, намечен-
ная на 24 марта и созываемая 
оппонентами Прохорова, в том 
числе и главой Федерального по-
литического комитета (ФПК) 
Рифатом Шайхутдиновым. 

Ситуация, сложившаяся в 
«Гражданской платформе», — 

это результат сразу нескольких 
внутрипартийных конфликтов. 
Один из них — ситуация с пев-
цом Андреем Макаревичем, ко-
торый в последнее время актив-
но критиковал воссоединение 
Крыма с Россией и политику 
Москвы по отношению к собы-
тиям на Украине. Другой кон-
фликт возник из-за участия ряда 
партийных организаций в ак-
ции «Антимайдан», которая 
прошла по всей стране 21 фев-
раля. Собственно после этого 
Михаил Прохоров и иницииро-
вал внеочередное заседание 
ФПК. Уже 24 февраля он напи-
сал в своем блоге, что Рифат 
Шайхутдинов вывел колонну 
«Гражданской платформы» на 
акцию движения «Антимайдан» 
без согласования с другими пар-
тийцами. 

В пятницу члены Федераль-
ного политического комитета 
(ФПК) «Гражданской платфор-
мы», а также ее сторонники — 
члены Федерального граждан-
ского комитета (ФГК) — собра-
лись, чтобы обсудить сложив-
шуюся ситуацию и будущее пар-
тии. Оказалось, что оно под 
большим вопросом. В результа-
те ФПК «Гражданской платфор-
мы» принял решение поставить 
на апрельском съезде вопрос о 
ликвидации либо переименова-
нии партии. Если даже она и со-
хранится, то потеряет видные 
медийные персоны — почти все 
участники встречи заявили о 
том, что покидают «Платфор-
му» или ряды ее сторонников.

Первым же пунктом повестки 
заседания ФПК был поставлен 
вопрос о досрочном прекраще-

нии полномочий Рифата Шай-
хутдинова. За его отстранение 
проголосовали шесть членов 
ФПК (в том числе Михаил Про-
хоров), против — два, никто не 
воздержался. Правда, при этом 
исключать Шайхутдинова из 
партии не стали. Через три часа 
после заседания Рифат Шайхут-
динов заявил, что вновь избран 
лидером партии. «Партия не 
обезглавлена, как могло кому-то 
показаться, буквально полчаса 
назад я избран руководителем 
Федерального политкомитета, 
тем составом политкомитета, 
который остался», — сказал он на 
пресс-конференции. 

Кульминацией заседания 
ФПК стало объявление Прохо-
рова, что он уходит со всех по-
стов и покидает партию. Он 
предложил последовать своему 

примеру и остальных собрав-
шихся — покинуть «изживший 
себя, бессмысленный политиче-
ский проект», в который, по его 
оценке, превратилась им же 
основанная партия. 

В свою очередь Рифат Шай-
хутдинов объявил о созыве 24 
марта партийной конференции с 
участием представителей всех 
региональных отделений. Он не 
намерен сдаваться — свое слово 
на съезде 17 апреля также долж-
ны сказать регионы. «Ликвида-
ция партии возможна только ре-
шением съезда, но сразу вам ска-
жу: не дождутся», — заявил Шай-
хутдинов на пресс-конференции 
по итогам заседания ФПК. По его 
словам, «это не будет ё-партия», 
намекая на так и нереализован-
ный Михаилом Прохоровым 
проект создания ё-мобиля.

ЦИК

Владимир 
Чуров призвал 
молодежь 
помнить 
историю

ВЫБИРАТЬ
ПРАВДУ  

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦИК Владимир 
Чуров озабочен тем, что против 
России ведется информационная 
война и ее главной жертвой ста-
новится прежде всего молодежь, 
которой предстоит формировать 
дальнейшее политическое 
устройство страны.

В пятницу в Центризбиркоме 
прошла встреча представителей 
Фонда памяти полководцев Побе-
ды с молодыми избирателями. 
Среди почетных гостей меропри-
ятия были потомки прославлен-
ных маршалов Советского Союза 
Георгия Жукова, Александра Ва-
силевского, Леонида Говорова, 
Константина Рокоссовского и 
других военачальников. Они рас-
положись в президиуме ЦИК вме-
сто привычных членов ведомст-
ва. Владимир Чуров вел дискус-
сию.

Руководитель Комиссии при-
ветствовал потомков людей, сде-
лавших возможными демократи-
ческие выборы в России. «Мы не 
должны забывать, что своими 
нынешними возможностями 
формировать суверенную власть 
в стране мы обязаны маршалам, 
генералам, офицерам, сержан-
там, рядовым Великой Отечест-
венной войны», — заявил он. 

Тем не менее участники войны 
оставили гораздо меньше воспо-
минаний, чем они могли бы это 
сделать. Членам фонда, по сути, 
приходится по крупицам соби-
рать разрозненные факты: вспо-
минать услышанное в раннем 
детстве, находить документы в 
архивах, организовывать выстав-
ки. Владимир Чуров сравнил эту 
деятельность с войной в новых 
условиях. «Сидящие здесь потом-
ки, дети и внуки маршалов и гене-
ралов вновь вышли на линию 
фронта: они сражаются с клевет-
никами России. Вранье достигло 
невероятного масштаба. Многие 
мемуары о войне выпускаются 
без должных комментариев ре-
дакции и являются книгами, под-
готовленными западными авто-
рами и содержащими 99% лжи. В 
том числе многочисленные книги 
о блокаде Ленинграда. И наша с 
вами святая обязанность — пока 
мы еще есть, пока мы, дети и вну-
ки, помним рассказы наших от-
цов и дедов — говорить как можно 
больше правды. Мы должны ска-
зать всю правду, найти все доку-
менты, отметить славные имена 
наших маршалов и генералов», — 
призвал глава ЦИК.

Взявшая слово дочь маршала 
Ивана Конева Наталья Конева 
рассказала, что особенно слож-
ными были 90-е годы, когда поя-
вилась масса свидетельств о том, 
что победы якобы добились не 

теми методами, а полководцы не 
берегли своих солдат и не зани-
мались кропотливым расчетом 
операций. «В этой атмосфере у 
нас, потомков полководцев, воз-
никла мысль, что в рамках этого 
фонда нам будет легче противо-
стоять этим тенденциям, когда, 
опрокидывая какую-то мифоло-
гию, опрокидывают и нашу побе-
ду, выхолащивают суть трудного 
пути к ней. Наша основная цель — 
это, конечно, сохранить память о 
войне и ее героях. Мы рассказы-
ваем о наших родителях и дедах, 
стремимся сохранить те архивы, 
которыми мы владеем, показать 
на выставках какие-то личные 
предметы, которые им принадле-
жали: ордена, награды, докумен-
ты, письма, фотографии», — рас-
сказала Конева. 

Больше всего члены фонда 
вместе с Владимиром Чуровым 
опасаются, что против России ве-
дется информационная война и 
ее главной жертвой становится 
молодежь. Глава ЦИК призвал со-
бравшихся активно вовлекать 
юных граждан в проекты фонда, 
что, по его мнению, должно вос-
питывать стремление беречь и 
защищать свою историю. 

На мероприятии также прош-
ла презентация проекта фонда 
«Сирень Победы», который стар-
товал в России, Белоруссии и Ук-
раине. Его смысл заключается в 
том, что в 13 городах-героях вы-
садят по 500 отечественных са-
женцев сирени в память о Вели-
кой Отечественной войне и геро-
ях тех лет.

Громкое дело За пожар в здании «Адмирала» будет отвечать 
миллиардер из Татарстана, который живет во Франции

Спрятался в замке

Летом подполковник Сергей Костин собирался отметить 50-летний юбилей. У него остались 
жена и двое несовершеннолетних детей.

Первым под стражу взяли арендатора ТЦ «Адмирал» — директора компании «Заря» Гусейна 
Гахраманова. 

Светлана Брайловская, 
«Российская газета», Казань

В
чера в Казани похоро-
нили подполковника 
внутренней службы 
Сергея Костина, кото-
рый погиб, пытаясь 

спасти людей из пылающего тор-
гового центра «Адмирал». Герой 
будет представлен к ордену Му-
жества.

Как сказали его товарищи, 
Сергей Костин проработал в по-
жарной охране почти тридцать 
лет. И был верен профессии до 
конца. Летом подполковник со-
бирался отметить 50-летний 
юбилей. У него остались жена и 
двое несовершеннолетних детей.

В последний раз Сергея Ко-
стина видели живым 11 марта в 
два часа дня. Вместе со своим 
звеном он вошел в горящее зда-
ние. Во время разведки подпол-
ковник заметил, что кровля мо-
жет рухнуть и дал команду поки-
нуть комплекс. Сам он шел по-
следним. На пути к выходу стро-
ительные конструкции рухнули. 
Его ребятам удалось выбраться, 
а тело Сергея Костина нашли 
под завалами через два дня.

В больнице с переломом по-
звоночника находится еще один 
спасатель — начальник управле-
ния организации пожаротуше-

ния и проведения аварийно-спа-
сательных работ Константин Ча-
нышев. Полгода назад он руково-
дил работами во время пожара 
на вьетнамском рынке. Тогда все 
обошлось. А вот на этот раз...

По последним данным, в «Ад-
мирале» погибли семнадцать че-
ловек. Пока что удалось опознать 
шестнадцать тел. Под завалами 
могут находиться еще пять чело-
век. Их родственники дежурят у 
руин торгового комплекса в над-
ежде, что их близких найдут.

— У людей сдают нервы, и с 
ними работают психологи, — го-
ворит начальник отдела по рабо-
те со СМИ МЧС РТ Андрей Роды-
гин. — Они рвались разбирать за-
валы и рассказывали, где в мо-
мент трагедии могли находиться 
их близкие. Но в указанных точ-
ках пока никого не нашли. У род-
ственников истерика, они броса-

ются на спасателей и полицей-
ских, обвиняя их в бездействии. 
Понять их, конечно, можно, но 
представьте, как тяжело самим 
спасателям. Сейчас на разборе 
завалов круглые сутки находится 
больше тысячи человек.

Без выходных работают и сле-
дователи, изо дня в день в этом 
громком деле появляются новые 
фигуранты. Первым под стражу 
взяли арендатора ТЦ «Адмирал» — 
директора компании «Заря» Гу-
сейна Гахраманова. Прокуратура 
представила веские доказательст-
ва того, что подозреваемый не 
смог организовать эвакуацию лю-
дей, а также скоординировать ра-
боту сотрудников службы безопа-
сности, которые позволили тор-
говцам кидаться в пылающее зда-
ние, чтобы спасти товар. Вслед за 
ним был арестован и его зам Ни-
колай Каекин. Обоим вменяется в 

вину «нарушение требований по-
жарной безопасности, повлекшее 
по неосторожности смерть двух и 
более лиц».

Вчера была задержана сотруд-
ница Госстройнадзора Татарста-
на Галия Исаева. Когда в «Адми-
рале» проводила проверку про-
куратура, она дала заключение, 
что признаки реконструкции, 
требующие осуществления стро-
ительного надзора, не обнаруже-
ны. В отношении нее возбуждено 
уголовное дело по статье «Халат-
ность». Кроме того, дело возбу-
ждено против судебного приста-
ва Минзили Сафиной, которая 
также подозревается в «халатно-
сти». По версии следствия, имен-
но она прекратила исполнитель-
ное производство против компа-
нии «Заря», от которой прокура-
тура потребовала устранить на-
рушения противопожарной без-
опасности в торговом комплексе. 
Но настоящей сенсацией стала 
новость о том, что возбуждено 
уголовное дело против миллиар-
дера Алексея Семина, который 
является председателем совета 
директоров УК «АС Менед-
жмент», в чьей собственности 
находится комплекс, а также ген-
директора «Инвестиционной 
строительной компании» и УК 
«АС Менеджмент» Роберта Хай-
руллина.

Как рассказал старший помощ-
ник руководителя СУ СКР по РТ 
Андрей Шептицкий, следствие по-
лагает, что корпуса бывшего заво-
да «Серп и молот» Хайруллин и 
Семин приобрели еще в 2004 году, 
а спустя четыре года они объеди-
нили заводские цеха в единый 
комплекс. Однако, получая техни-
ческий и кадастровый паспорта 
здания, Хайруллин предоставил в 
управление Росреестра по РТ не-
достоверные данные, скрыв факт 
реконструкции. И таким образом 
незаконно зарегистрировал право 
собственности на объект в качест-
ве торгового комплекса. В 2013 
году здание в долгосрочную арен-
ду взяла компания «Заря».

Хайруллина уже задержали, а 
где находится Семин, сейчас 
устанавливают. Правда, милли-
ардер сам откликнулся из Фран-
ции, где живет в замке Левевилль. 
И, судя по его интервью в СМИ, 
возвращаться на родину не соби-
рается. Тем более что он не счита-
ет себя виновным в ЧП. Однако 
прокурор Татарстана Илдус На-
фиков полагает иначе. Именно он 
настоял на том, чтобы следствие 
возбудило уголовное дело против 
неприкасаемого Семина.

Следователи работают без выходных — изо дня в день в этом громком деле появляются новые фигуранты.

Акцент

 В торговом центре погибли 
семнадцать человек. 
Пока удалось опознать 
шестнадцать тел

Глава ЦИК призвал 
воспитывать у 
молодежи стремле-
ние беречь и защи-
щать свою историю

Себестоимость уро-
жая зерна в этом 
году будет высокой: 
выросли цены на 
топливо, семена, 
удобрения

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского город-
ского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на ва-
кантные должности судей Московского городского суда принимают-
ся до 31.03.2015 г.; понедельник – четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: 
Москва, ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

Пенсионерам будут бесплатно раздавать хлеб — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1091971
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Фото и видео с места 
события смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1094577

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:
«Поставка Шин автомобильных в период с 01.04.2015 

по 31.12.2015 г. для ПАО «Уралкалий» и дочерних 
обществ: ООО «Уралкалий-Ремонт», ООО «СМТ «БШСУ», 

ООО «Вагонное Депо Балахонцы», ООО «Автотранскалий», 
ООО «ЭН-Ресурс», ООО «Центр Автоматизации 

и Измерений», ЗАО «Новая недвижимость».

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Братчикова Наталья Николаевна 8(3424) 29-56-10.

Для всех заинтересованных поставщиков конкурсная докумен-
тация выложена с 12.03.2015 г. на сайте: www.uralkali.com в разде-
ле «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Кому отдадут накопления
И это понятно: ведь 
именно социальный 
блок в правительстве 

отвечает по большому счету за 
материальное благополучие на-
селения, в том числе или даже 
прежде всего пенсионеров. 

Именно поэтому, убедившись, 
что введенная уже 13 лет назад 
накопительная модель сохранно-
сти накоплений не обеспечивает 
(а значит, и весомой прибавки 
будущие пенсионеры не полу-
чат), минтруд и предложил ее пе-
реформатировать. 

Нет, «ликвидировать» нако-
пительную пенсионную систему 
в минтруде не предлагают. Изме-
нение одно, но ключевое: взносы 
на накопительную пенсию, кото-
рые сегодня взимаются со всех 
работающих в обязательном по-
рядке, должны стать строго до-
бровольными. Ну, условно гово-
ря, как вклады в банке: хочу — 
иду, вкладываю, выбираю наибо-
лее выгодные условия, не хочу, 
значит, собираю дома в чулок. 
Трудовая, страховая пенсия че-
ловеку при этом, конечно же, 
остается. Но накопительную 
«прибавку» он формирует пол-
ностью сам.

Для «экономистов» это пред-
ложение неприемлемо. Для мин-
фина, минэкономразвития пенси-
онные накопления (сейчас их объ-
ем достиг уже более 3 триллионов 
рублей) — это прежде всего долгов-
ременный ресурс для развития 
экономики. Это те так называе-
мые «длинные деньги», которых 
нам сегодня остро не хватает. А в 

условиях кризиса, санкций и пре-
кращения инвестиций из-за рубе-
жа это вообще безальтернатив-
ный источник. Будущие пенсионе-
ры вкладывают (инвестируют) се-
годня. А назад потребуют свои 
средства через два-три десятка 
лет. Поэтому для нашей экономи-
ки сегодня это едва ли не единст-
венный ресурс, обеспечивающий 
надежный, прогнозируемый и по-
стоянный приток средств. Что ка-
сается низкой доходности сегод-
ня, экономисты успокаивают: 
история долгая, российский фи-
нансовый рынок только развива-
ется. И в долгосрочной перспекти-
ве средства «отобьются». 

Заменить «обязаловку» на до-
бровольной формат невозможно, 
говорят представители финрын-
ка. Препятствует знаменитое 
русское «авось». Мы, в отличие 
от американцев и европейцев, 
которые начинают откладывать 
на старость чуть ли не с детсада, 
про пенсию начинаем думать 
ближе к 50. А до того большинст-
во населения живет от зарплаты 
до зарплаты. 

«У наших граждан отсутству-
ет культура накопления. Психо-
логический барьер и желание 
потратить деньги сейчас не пе-
решагнуть», — сказал Сергей 
Швецов, объясняя, почему все-
таки нужно сохранять обяза-
тельный формат накоплений.

Еще один аргумент экономи-
ческого блока: сейчас страхо-
вые пенсии действительно ин-
дексируются с опережением ин-
фляции. В отличие от накопи-
тельных, которые в условиях 
турбулентной российской эко-
номики от инфляции отстают в 
1,5 раза. Но если экономика сов-
сем «встанет», тогда автомати-
чески у государства не будет 
возможности выплачивать и 
страховые пенсии. «Государство 
способно обслуживать свои 
обязательства в зависимости от 
того, есть ли у него источники 
финансирования. Говорить о 
том, что государство всегда смо-
жет обслуживать свои обяза-
тельства, мы не можем», — ска-
зал Швецов, напомнив про де-
фолт 1998 года.

Во всем мире основу пенси-
онной системы составляют 
страховые пенсии, основанные 
на принципе солидарности по-
колений. Ими охвачена большая 
часть населения. Вместе с тем во 
многих странах были внедрены 
и накопительные программы, в 
которых работодатель и работ-
ник самостоятельно, за счет сов-
местных страховых отчислений 
формируют накопительные 
пенсии. И все же в большинстве 
стран эти программы не явля-
ются принудительными, рабо-
тают в гражданско-правовом 
поле. Там пенсионные средства 
являются собственностью ра-
ботников и находятся под жест-
ким контролем и государства, и 
работника, и работодателя. 

Да, экономическая ситуация 
в стране сегодня тревожная. 
Даже если судить по последним 
новостям: на общественное об-
суждение вынесено сразу два 
«непопулярных» законопроек-
та, напрямую «бьющих» по до-

ходам активного населения: об 
отмене выплаты пенсий работа-
ющим высокооплачиваемым 
пенсионерам с годовым доходом 
более 1 миллиона рублей, и об 
увеличении подоходного нало-
га.

Какой будет в такой ситуа-
ции судьба пенсионных нако-
плений? Какой выход в итоге 
предложит правительство, что-
бы удержать экономику страны 
и, как ее часть, пенсионную си-
стему? Это будет зависеть от 
того, каким образом разрешит-
ся «накопительный» спор. 

Единственное, что точно из-
вестно уже сейчас: о дальней-
шем, на третий год подряд, за-
мораживании накоплений речи 
не идет. Этого не хотят ни в мин-
фине, ни в минтруде.

1

АВИАЦИЯ

Три 
российских 
аэропорта 
попали 
в список 
лучших в мире

РЕЙТИНГ 
НА ВЫСОТЕ

Татьяна Шадрина

ТРИ российских воздушных га-
вани попали в этом году в между-
народный рейтинг аэропортов — 
Домодедово в Москве, Кольцово 
в Екатеринбурге и авиапорт в 
Казани. Высокую оценку экспер-
ты и обычные пассажиры поста-
вили качеству обслуживания 
пассажиров. 

Аэропорты оценивали почти 
по 40 параметрам, среди кото-
рых различные виды услуг: начи-
ная с момента прибытия путеше-
ственников в аэропорт и закан-
чивая их посадкой в самолет. В 
2014 году в опросе приняли учас-
тие свыше 13 миллионов человек 
в 550 аэропортах по всему миру.

Эксперты Skytrax World 
Airport Awards (компания еже-
годно составляет рейтинг аэро-
портов) побывали там под видом  
пассажиров. В Кольцово, к при-
меру, они прошли досмотр, па-
спортный контроль, посидели в 
кафе, прошлись по магазинам. 
Но одним из главных показате-
лей для них, как и для обычных 
пассажиров, стали небольшие 
очереди к стойкам регистрации 
и на паспортный контроль.

Специалисты напоминают, 
что только крупные авиакомпа-
нии могут позволить держать 
свой персонал в аэропортах, что-
бы те быстро регистрировали 
путешественников. В основном 
же перевозчики пользуются 
услугами аэропортов, которые 
и должны вовремя сориентиро-
ваться и «развести потоки» при 
большом наплыве людей — мо-
жет быть, открыть не две, а пять 
или шесть стоек регистрации.

Также эксперты и пассажиры 
оценивали сдачу и получение ба-
гажа. Например, ряд европей-
ских аэропортов «знамениты» 
тем, что часто отправляют багаж 
совсем в другую страну. В Рос-
сии, как признали эксперты, та-
кие случаи единичны. Крупные 
аэропорты вложили довольно 
большие средства, чтобы быстро 
и правильно сортировать багаж. 

Известны и случаи воровства 
из чемоданов, признают специа-
листы. Несмотря на то что в Рос-
сии это происходит все реже и 
реже, они все-таки посоветовали 
заматывать чемоданы и сумки 
специальной пленкой. 

Кроме того, для наших аэро-
портов стало привычным бес-
платный доступ в Интернет. Но 
вот курилок, в отличие от ряда 
европейских терминалов, у нас 
уже нет. И ряд пассажиров дымят 
в туалетах, нарушая правила аэ-
ропортов. Кстати, его чистота, 
как и всех зон аэропорта, тоже 
оценивалась экспертами. 

Кстати, еще один столичный 
авиаузел Шереметьево получил 
награду от Международного со-
вета аэропортов (ACI Global). 
Эта авторитетная организация 
представляет интересы 1,5 тыся-
чи аэропортов в 175 странах 
мира. Ее приоритетные направ-
ления деятельности— взаимодей-
ствие с законодательными и ре-
гулирующими органами, форми-
рование отраслевой политики и 
обмен информацией, но совет 
также и оценивает комфорта-
бельность авиапортов.

По словам экспертов органи-
зации, Шереметьево отметили за 
высокое качество обслуживания 
пассажиров. А также за комфор-
тное пребывание внутри аэро-
порта и транспортную доступ-
ность. 

ЦИФРА

13
МИЛЛИОНОВ
пассажиров оценили работу 
550 аэропортов по всему миру.

Проекты Бензин может подешеветь на автозаправках в два раза

Опустить пистолеты!
Тарас Фомченков 

Ц
ены на бензин плани-
руется укрощать сразу 
на двух флангах то-
пливного рынка: не-
фтяном и торговом. 

Если предложенные проекты  
воплотятся в жизнь, литр в роз-
нице в некоторых регионах мо-
жет подешеветь в два раза. 

Уже получило принципиаль-
ное одобрение введение налога 
на финансовый результат (НФР) 
как способ стимулирования до-
бычи в нефтяной отрасли. В те-
чение этой недели он будет 
окончательно рассмотрен на за-
седании правительства. По мне-
нию экспертов «РГ», эта мера 
позволит добывать больше не-
фти и сдерживать рост цен на 
бензин.

Новый сбор призван заме-
нить налог на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ) и будет ра-
ботать при 30-процентной (от 
сегодняшнего уровня) экспор-
тной пошлине — с 2017 года. 

Схема такая. Если компания 
получает чистую прибыль при 
разработке месторождения, 
то она платит налог, если же 
получается убыток на 
этапе обустройства ме-
сторождения (обычно 
это первые 5 лет), то 
сбор не платится во-
обще. Предлагает-
ся зафиксировать 
его ставку в 60 
процентов от 
п о л у ч е н н о й 
прибыли. 

Однако этот 
вариант еще не 
закреплен окон-
чательно. Есть 
идея «обкатать» 
новый вид сбора 
будет  на так назы-
ваемых пилотных 
месторождениях, 
список которых в 
н а с т о я щ и й  м о -
мент готовят заин-
тересованные сто-
роны.

Сейчас, грубо го-
воря, «ставка» — 100 
долларов прибыли с 
тонны нефти (счита-
лось, что эта при-
быль позволит ком-
пании функциониро-
вать и развиваться). 
Но эта цифра  зафик-
сирована достаточ-
но давно и не была 
все-таки оформлена 
официально, а ско-
рее фиксировалась 
как некий усредненный для от-
расли показатель, напоминают 
эксперты «Российской газеты». 

Исходя из этого показателя, 
рассчитываются НДПИ и дру-

гие отрасле-
вые налоги. 
Переход на 
налог на фи-
нансовый ре-
зультат, счита-

ют в  ряде не-
фтяных компа-
ний, позволит отра-
сли не допустить се-
рьезного падения до-
ходов при падении добычи 
нефти.

Что касается налога на фи-
нансовый результат, сама по 
себе идея совершенно правиль-
ная. Та система налогообложе-
ния, которая работает сейчас, 
свою задачу по искоренению 

коррупции в нефтяной отрасли 
уже решила, напомнил ведущий 
эксперт Союза нефтегазопро-
мышленников Рустам Танкаев. 
«Налоговый маневр никаких се-
рьезных положительных момен-
тов не дал. Поэтому реформа че-
рез налог на финансовый ре-
зультат действительно необхо-
дима», — считает эксперт «РГ».

При этом одним из важных 
результатов введения нового 
налога будет защита внутренне-
го рынка от влияния внешнего. 
«По идее все придет к тому, что 
цена на бензин внутри России 
не будет так серьезно зависеть 

от цен на нефть на мировом 
рынке, как мы это наблюдаем 
сейчас. А сегодня она напрямую 
зависит через НДПИ», — напом-
нил он.  

При этом эксперт подчер-
кнул, что по его личному мне-
нию идея обкатать налог на пи-
лотных месторождениях не 
очень хороша, так как это созда-
ет условия для коррупции. «Бо-
лее рационально было бы не вы-
бирать конкретные месторо-
ждения, а взять конкретную 
компанию, которая имеет ме-
сторождения на многих стадиях 
разработки, и на ней изучить 

опыт введения нового налога», — 
предложил он.

Напомним, что во время об-
суждения нового сбора позиции 
задействованных в  нем ве-
домств часто серьезно отлича-
лись друг от друга. Так, напри-
мер, минприроды предлагало 
ввести так называемый раздель-
ный учет добычи нефти, то есть 
отдельно учитывать доходы и 
расходы. В свою очередь минфин 

разглядел в этом предложении 
риски занижения налоговой 
базы и предложил на каждом из 
месторождений вводить отдель-
ную систему сбора и подготовки 
нефти. А это предложение  не 
устраивало уже нефтяников и 
минэнерго, которые подсчита-
ли, что финансовые затраты в 
итоге сведут к нулю эффект от 
введения налога на финансовый 
результат.

Тем временем экспорт нефти 
в денежном выражении снизил-
ся в январе 2015 года по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2014 года на 42 процента, ин-

формирует Федеральная тамо-
женная служба. Хотя физиче-
ский объем вырос на 8,5 про-
цента. Основной объем экспор-
та нефти пришелся на страны 
дальнего зарубежья, он снизил-
ся на 40 процентов. Доходы от 
поставок в СНГ упали в 2,5 раза.

СПРАВКА «РГ»
В 24 региональных центрах Росстат отметил удорожание бензина. 
По данным на 13 марта, более всего цены на него выросли в Ханты-
Мансийске — на 1,1 процента.
Также зафиксировано и снижение цен на бензин.  Он подешевел в семи 
российских регионах. Среди счастливчиков автомобилисты Салехарда 
и Назрани, здесь автотопливо сбросило  0,6 процента своей стоимости.
В Москве потребительские цены на бензин автомобильный за прошед-
шую неделю выросли на 0,1 процента, в Санкт-Петербурге не измени-
лись.
Но в среднем по России бензин начал дешеветь! Если смотреть данные 
с конца декабря 2014 года, то ценники сбросили 0,8 процента. 
В целом же инфляция с начала года составила 6,5 процента. 

Акцент

 Стоимость топлива в 2015 
году в некоторых сельских 
населенных пунктах выросла 
до 78 рублей за литр

Акцент

 Единственное, что ясно уже 
сейчас, — о замораживании 
накоплений еще на год, тре-
тий по счету, речи не идет

Узнайте больше: выплату 
пенсий работающим 
пенсионерам ограничат 
с 2016 года 
www.rg.ru/art/1088928

Читайте также: Сингапур 
признан самым дорогим 
городом для иностранцев 
www.rg.ru/art/1090277

Основное достоин-
ство российских 
аэропортов — 
небольшие очереди 
на регистрацию

За ценами на нефть следите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1783
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0,8
ПРОЦЕНТА
на столько с начала года снизи-
лась средняя по России цена 
на бензин.

Стоимость бензина и дизельного топлива в отдаленных регионах России может 

снизиться в два раза, если региональным властям вернут возможность предо-

ставлять субсидии «заправочным» организациям. 

Об этом говорится в законопроекте, который в прошедшие выходные был вне-

сен в Госдуму.

Сегодня в труднодоступных населенных пунктах, с которыми нет круглогодич-

ного наземного или водного транспортного сообщения, бензин продается по 

очень высоким ценам или не продается вовсе, говорят авторы проекта — депута-

ты Собрания Ненецкого автономного округа. Все дело в транспортных издер-

жках компаний.

«Изменить эту ситуацию помогут субсидии из регионального бюджета, которые 

будут предоставляться организациям и индивидуальным предпринимателям, 

реализующим автомобильный бензин и дизельное топливо в населенных пун-

ктах, отнесенных к отдаленным и труднодоступным местностям», — говорится в 

пояснительной записке к документу.

Причем раньше эта возможность у регионов была, уточняют депутаты. А после 

исключения нормы о субсидировании предприятий, реализующих бензин сель-

скому населению по фиксированным ценам, стоимость топлива в 2015 году в не-

которых сельских населенных пунктах выросла до 78 рублей за литр. Для срав-

нения: в Нарьян-Маре литр бензина сегодня стоит порядка 36 рублей, а дизель-

ного топлива — 41 рубль, а в Москве 35 и 34 рубля соответственно.

 Возвращение субсидирования поможет заметно снизить цену на бензин, что 

«обеспечит достойные условия жизни местного населения», уверены авторы 

проекта.

БЮДЖЕТ ПОДДЕРЖИТ АЗС
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Запасаться бензином на «черный 
день» больше нет смысла.

ТЕХНОЛОГИИ  В Москве 
создадут городскую сеть 
коворкингов

Место 
для стартапа

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти пообещали создать на базе город-
ских технопарков сеть коворкингов, где начинающие 
бизнесмены смогут арендовать оборудованные рабо-
чие места за символическую плату. При этом число са-
мих технопарков до конца следующего года планирует-
ся увеличить в разы — с нынешних 7 до 60—80. Об этом 
глава департамента науки, промышленной политики 
и предпринимательства Москвы Олег Бочаров расска-
зал во время открытия первого коворкинга в старей-
шем технопарке столицы «Строгино».

Этот технопарк открылся в 2007 году и стал первой 
площадкой, где малый и средний инновационный биз-
нес смогли решить сразу две насущные проблемы. С од-
ной стороны, они получили доступ к необходимому 
оборудованию и помещениям за умеренную плату, 
а с другой — воспользовались налоговыми льготами. 
Среди этих льгот — освобождение от налога на имущест-
во и понижение ставки налога на прибыль с 20 до 13,5 

процента. Сама идея 
создания технологи-
ческого кластера 
в спальном районе 
поначалу вызывала 
скепсис. Мол, отку-
да им взяться, инно-
вационным компа-
ниям, будет техно-
парк стоять полупу-
стым! Но прогнозы 
не сбылись — загруз-
ка технопарка пре-

вышает 95 процентов. Заняты практически все помеще-
ния, общая площадь которых ни много ни мало 17 ты-
сяч кв. м. На них умещаются уже 52 высокотехнологич-
ные компании, а всего за время работы технопарка 
из него выпустились 130 производственных фирм. Ген-
директор «Строгино» Сергей Теплов рассказал «РГ», 
что совокупный оборот компаний-арендаторов в 2009—
2013 годах превысил 15 млрд руб., а налогов за это вре-
мя они заплатили больше миллиарда. Созданы 2,5 тыся-
чи рабочих мест, а в ближайшее время их станет еще 
больше.

Новые сотрудники придут в тот самый только что от-
крывшийся коворкинг. За этим словом в «Строгино» 
кроется небольшой офисный центр из нескольких ком-
нат. В них оборудованы 24 рабочих места, переговорная, 
компактный конференц-зал, зона отдыха и кухня. Сюда 
теперь могут прийти начинающие предприниматели, 
у которых кроме идеи пока нет ничего — ни стартового 
капитала, ни инвестора, ни уверенности в успехе. Чтобы 
арендовать и оборудовать даже скромный офис, нужно 
минимум 100—200 тысяч рублей, а в коворкинге за 
аренду одного рабочего места нужно платить 500 руб-
лей в день или 6 тыс в месяц. 

СОЦЗАЩИТА Сергей 
Собянин: Детей-сирот 
в столице за год стало 
на 20 процентов меньше

Мама, папа, дом

Ирина Огилько

МЭР Москвы Сергей Собянин побывал в гостях у семьи 
Людмилы и Максима Княгининых, взявших на воспитание 
восемь детей-сирот и ставших участниками пилотного 
проекта по имущественной поддержке приемных и заме-
щающих семей, который год назад стартовал в Москве.

«Детей-сирот в городе стало на 20 процентов меньше. 
Такой результат дало и увеличение пособий, и обучение 
родителей, и работа с трудными семьями — все вместе», — 
сообщил градоначальник. «Важно, чтобы у людей уже был 
опыт, чтобы они понимали, с какими трудностями стол-
кнутся. Самое плохое — когда такие семьи распадаются», — 
добавил Собянин.

В основе этой новой модели семейного устройства де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей 
лежит простая идея: среди москвичей — немало душевных, 
щедрых и отзывчивых людей, готовых взять сирот. Им 
нужно помочь научиться быть хорошими приемными ро-
дителями и решить материальные проблемы, связанные 
с увеличением семьи. И детей, растущих без родительской 
ласки, будет меньше. 
Примером тому мо-
жет быть семья 
35-летних Людмилы 
и Максима Княгини-
ных. Они воспитыва-
ют сейчас 11 дети-
шек, кровных из ко-
торых лишь трое, 
а восемь — приемные. 
Причем первых трех 
сирот Княгинины взяли еще до старта пилотного проекта. 
Сейчас все они живут в 6-комнатной квартире площадью 
152 кв. м на 16-й этаже новенькой многоэтажки по улице 
Молодцова на северо-востоке города. Здесь есть огромная 
гостиная, четыре детские спальни, игровой холл, где с удо-
вольствием проводит время не только детвора, но и две со-
баки породы хаски, попугай Снежка и кошка Маня. Живот-
ные взяты в дом специально, чтобы помогать ребятам в вы-
здоровлении.

К приезду гостей старшие — 15-летние Ксения и Марк — 
помогали родителям накрывать стол в большой гостиной. 
Младшие резвились тут же, под ногами, то прыгая через 
скакалку, то бросаясь к настольным играм с магнитами 
или изображая лошадок. Последнее — не случайно. По вы-
ходным семья ездит кататься на лошадях, это тоже помога-
ет реабилитации детей. «А я в этом году школу заканчи-
ваю, пойду учиться на медсестру, буду еще больше помо-
гать нашей семье», — рассказала «РГ» Ксения. 

За год проекта москвичи взяли в семьи уже 102 ребен-
ка, 25 из которых имеют серьезные ограничения по здоро-
вью. Это позволило на 20 процентов уменьшить количест-
во сирот в детских домах города. Год назад в Москве было 
3,7 тысячи воспитанников приютских социальных учре-
ждений, а сейчас осталось 2,9 тысячи. Проект продолжает-
ся — в этом году еще 20 приемных семей получат жилье. 
К тому же на каждого ребенка город выплачивает посо-
бие — от 15 до 25 тысяч рублей в зависимости от возраста и 
состояния его здоровья. Мэр подчеркнул, что таким обра-
зом, уже 85% воспитанников детдомов обрели семью. 

В этом году новосе-
лье отпразднуют 
еще 20 приемных 
семей Москвы

К 2017 году число 
столичных 
технопарков 
увеличится 
в 10 раз

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1094660
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СЕНСАЦИЯ На спутнике 
Сатурна есть условия 
для появления жизни

Энцеладу 
поставили 
градусник

Юрий Медведев

АМЕРИКАНСКИЕ ученые утверждают, что температу-
ра воды в недрах этого спутника Сатурна составляет 
примерно плюс 90 градусов Цельсия. Это кардинальным 
образом меняет представление о том, может ли там су-
ществовать жизнь. 

На самом деле в наличии на Энцеладе воды нет ниче-
го необычного. Сегодня считается, что она есть и на 
другом спутнике Сатурна Титане, а также на спутниках 
Юпитера Ганимеде и Европе. Еще в 2005 году были об-
наружены на Энцеладе необычные струи водяного пара 
и льда, вырывающиеся из недр со скоростью 100—300 
км в секунду. Было доказано, что в толще спутника рас-
положен океан глубиной 10 км. Температура его вер-
хних слоев составляет минус 45 градусов Цельсия, а на 
большой  глубине может доходить до плюс 1 градуса, 
что сравнимо с температурой воды в некоторых местах 
на Земле. Это позволило ряду ученых тут же объявить 
Энцелад первым претендентом в Солнечной системе на 
существование жизни. Оппоненты  уверены, что если 
спутник периодически промерзает, то возникновение 
жизни маловероятно. 

Поэтому появившееся только что сообщение группы 
американских ученых под руководством Сянь-Вень Су 
сразу стало сенсацией. Они заявили, что в недрах ледя-
ного Энцелада найдены горячие геотермальные источ-
ники, способные «пригреть» жизнь. Ученые несколько 
лет изучали выбросы гейзеров, которые бьют из недр 
спутника. Особо заинтересовали их мельчайшие крем-
невые песчинки, вылетающие в космос вместе с паром 
и льдом. Странным показался их размер — 6—9 наноме-
тров. Почему песчинки именно такие? Ответ подсказа-
ла, как ни странно, Земля. Именно такие песчинки рож-
даются в гидротермальных источниках, когда насыщен-
ная кремнием горячая вода резко охлаждается. А мо-
жет, нечто подобное происходит и на Энцеладе? В итоге 
удалось доказать, что и на далеком спутнике работает 
примерно такой же механизм. То есть на Энцеладе 
должны быть геотермальные источники. Размер песчи-
нок позволил вычислить температуру воды — плюс 90 
градусов Цельсия. 

КОНКУРС В Москве прошел финал олимпиады «В МГИМО — с «Российской газетой»

В дипломаты по улице Правды
Ирина Ивойлова

В 
Москве прошел финал сов-
местной олимпиады МГИ-
МО и «Российской газеты». 

В МГИМО на заключительный 
этап приехали 186 школьников с 
7 по 11 класс из разных регионов 
России. Среди них москвичей 
только 25 процентов, зато очень 
много ребят из российской глу-
бинки — сел и райцентров.

Интересно, что треть участни-
ков прошли в финал во второй 
раз — они и в прошлом году стано-
вились победителями и призера-
ми отборочного этапа.

По словам заместителя пред-
седателя оргкомитета проректо-
ра МГИМО Виктора Кириллова, 
на отборочном этапе для участия 
в олимпиаде зарегистрировались 
более 3500 школьников, на кон-
курс в МГИМО пришло более ты-
сячи эссе, из которых в финал для 
защиты было допущено только 
250.

Финал олимпиады «В МГИМО 
— с «Российской газетой» состоит 
из двух туров: публичной устной 
защиты своего отборочного эссе 
и новой письменной работы. 

— Не сомневаюсь, сейчас вы 
поразите нас своими блестящи-
ми знаниями. На устную защиту 
будем отводить 5—7 минут, — об-
ращается к участникам олимпиа-
ды председатель жюри, заведую-
щая кафедрой всемирной и оте-
чественной истории МГИМО 
Виктория Уколова. — На между-
народных конгрессах выступать 

больше дают только министру 
иностранных дел, так что считай-
те эту защиту своим первым ди-
пломатическим опытом. 

Каждого школьника в большой 
поточной аудитории слушают од-
новременно 2—3 преподавателя. 
Обстановка дружелюбная, но вид-
но, что олимпийцы волнуются. По 
итогам устной защиты могут и 
прибавить баллы за эссе, а могут и 
снять. Оценки сразу же объявля-
ются ученикам и заносятся в ведо-
мость. В зале идет онлайн-тран-
сляция, так что родители могут 
посмотреть, как проходит защита.

Анастасии Константиновой 
из Чебоксар экзаменаторы при-
бавили пять баллов. Общий итог 
за эссе — 95 баллов. 

— Я писала две работы: о Сноу-
дене и глобализации. Сейчас за-
щищала работу по Сноудену. Не 
очень волновалась, у меня есть 
опыт участия в олимпиадах, но 
то, что мне прибавили пять бал-
лов — очень приятно и неожидан-
но, — рассказывает Анастасия.

Из Чебоксар в Москву она 
приехала одна, без родителей, 
напишет работу — и сразу обрат-
но. Анастасия учит два языка — 
английский и французский и 
мечтает поступить в МГИМО, 
другие варианты даже не рассма-
тривает. Готовится жить в обще-
житии и даже начала отклады-
вать личные деньги, чтобы пер-
вый год не просить у родителей 
помощи.

Савелию Султанаеву из Пер-
ми экзаменаторы подтвердили 
его высокий результат за домаш-
нее эссе — 90 баллов. Он рад: «Здо-
рово! Сейчас домой позвоню!» 

Близнецов Петра и Сергея 
привел на олимпиаду старший 
брат. Одиннадцать лет назад он 
сам закончил МГИМО, выучил 
английский, хинди, урду, защи-
тил кандидатскую диссертацию и 
уверен, что лучшего вуза в Мо-
скве не найти. Каждый год он 
просматривает задания олимпи-
ады, считает, что они становятся 
труднее. А значит, идет более 
жесткий отбор абитуриентов.

В час дня объявлен общий 
итог: все 186 школьников, кото-
рые приехали из разных уголков 
России и других стран, успешно 
справились с устной защитой и 
допущены до очной письменной 
работы, которая состоит из двух 
частей. Максимальная оценка за 
работу — 100 баллов. Результаты 
заключительного этапа будут 
объявлены к 25 марта. Их можно 
будет посмотреть на сайте МГИ-
МО и «Российской газеты». На-

поминаем, что победители и при-
зеры финала получают льготы 
при поступлении в вузы. За те 
три года, что идет наша совмест-
ная олимпиада, более 200 побе-
дителей и призеров получили 
льготы и стали студентами луч-
ших вузов страны — МГИМО, 
МГУ, ВШЭ, РУДН, МГЛУ и других.

Очень приятно, что среди по-
бедителей нашей  олимпиады 
всегда  есть ученики сельских 
школ и маленьких российских го-
родов, для многих участие в 
олимпиаде стало счастливым би-
летом в Москву.

К примеру, в прошлом году по-
бедителям олимпиады «В МГИ-
МО - с «Российской газетой» ста-
ли Артемий Пугачев  из Георгиев-
ска Ставропольского края, Алек-
сей Шарахов из деревни Подви-
галиха Костромской области и 
Артем Шишов из Орска Орен-
бургской области. Все они сейчас 
студенты МГИМО.

Анатолий Торкунов, 
ректор МГИМО:

— 90 процентов олимпиадников обычно хорошо учатся. И если в прежние годы у 

ребят, которые приехали в МГИМО из маленьких городов и сел, были сложности 

с языками, то сейчас уровень знания иностранных языков у них вырос. Я пригла-

шаю всех школьников участвовать в олимпиаде и надеюсь, что потом увижу их в 

университете. Все знают, что в МГИМО трудно не только поступить, но и учиться. 

Мы довольно много отчисляем, но олимпиадников среди них почти никогда нет.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 

Александр Родин,
кандидат физико-математических наук, МФТИ:

— Обнаруженная на небесных телах вода вовсе не означает, что 

там  должна быть жизнь. Наука сегодня вообще не знает, что такое 

жизнь, не знает, что нужно, чтобы она появилась. Поэтому все раз-

говоры о том, что вода дает шанс на обнаружение признаков жиз-

ни, не более чем фантазии. Наиболее интересное, на мой взгляд, 

это исследование вещества, которое гейзеры Энцелада выбрасы-

вают из океана, что позволит понять химический состав ядра спут-

ника.

КОМПЕТЕНТНО

ТУРИЗМ

Россияне 
смогут ездить 
в Македонию 
без виз

СКОПЬЕ ЗОВЕТ 
В ГОСТИ

Анна Федякина

С 15 МАРТА 2015 года Скопье 
продлило на год действие безви-
зового режима для россиян, ко-
торые решили провести свой от-
дых в Македонии. Об этом сооб-
щило посольство Республики 
Македония в России на офици-
альной странице в соцсети «Фей-
сбук».

«Вниманию граждан России, 
собирающихся посетить Маке-
донию. Правительство Респу-
блики Македония приняло реше-
ние о продлении в односторон-
нем порядке безвизового режи-
ма для российских граждан еще 
на один год — по 15 марта 2016 
года», — сообщили в македон-
ском посольстве. Как пояснили 
в диппредставительстве Македо-
нии, упрощенный порядок въе-
зда на территорию страны рас-
пространяется только на корот-
кие поездки — не более 90 дней в 
течение каждых шести месяцев, 
считая с даты первого въезда. Та-
ким образом, для организации 
туристических поездок в Маке-
донию россиянам достаточно 
иметь заграничный паспорт и 
страховку на период пребыва-
ния в стране. Если же россияне 
выезжают в Македонию на об-
учение, для трудоустройства или 
делового визита, то визу придет-
ся оформлять по обычной проце-
дуре. 

С 2012 года Македония для 
привлечения туристов регуляр-
но продлевает решение об отме-
не виз для россиян. «Эта мера 
может способствовать увеличе-
нию числа туристов, интенсифи-
кации сотрудничества в тури-
стической сфере, а также улуч-
шению условий для экономиче-
ского взаимодействия и роста 
товарооборота», — пояснил 
пресс-секретарь правительства 
Македонии Александр Гергиев.

Проект Исторические усадьбы предложили передать российским 
предпринимателям, которые смогут спасти их от разрушения

Жизнь особняком
Алена Узбекова

И
сторические усадь-
бы, в которых жили 
наши выдающиеся 
соотечественники — 
ученые, военные, 

титулованные особы, писатели, 
композиторы, художники — 
можно передать предпринима-
телям, чтобы они поддерживали 
их на должном уровне. Такая 
идея прозвучала на совещании 
по развитию внутреннего туриз-
ма, которое прошло в Рязанской 
области.

Сегодня в регионах в хорошем 
состоянии содержатся единич-
ные усадьбы. На поддержание де-
сятков памятников не хватает де-
нег. «Составьте перечень всех 
усадеб с указанием, в чьей собст-
венности они находятся и в ка-
ком они состоянии», — обратился 
к своим коллегам губернатор Ря-
занской области Олег Ковалев. 
Предпринимателям, которые 
возьмутся за восстановление и 
содержание исторических и 
культурных памятников, глава 
региона пообещал максималь-
ные преференции и налоговые 
льготы.

«Это действительно как ми-
нимум не по-хозяйски, когда 
усадьба, имеющая историче-
скую, просветительскую, куль-
турную ценность, разрушена 
или в плачевном состоянии. К со-
жалению, мы без уважения отно-
симся к своему прошлому, к до-
стижениям предков. И я в целом 
поддерживаю идею о передаче 
таких памятников в регионах ин-
весторам, которые будут созда-
вать инфраструктуру, объекты 
для привлечения туристов. Тем 
самым мы будем развивать и 
экономику, и культуру», — выра-
зил мнение в беседе с «РГ» руко-
водитель Ростуризма Олег Сафо-
нов.

Усадьба — это не просто ком-
плекс жилых, хозяйственных или 
парковых построек, а особое яв-
ление в русской истории, культу-
ре и архитектуре, отмечают эк-
сперты. До революции в некото-
рых регионах, особенно Цен-
тральной России, были сотни 
усадеб. После 1917 года многие 
были разрушены, а уникальные 
картины, музыкальные инстру-
менты, принадлежавшие россий-
ским дворянским семьям, — про-
даны за границу. «С 1918 по 1923 
год из наших усадеб было вывезе-
но колоссальное количество 
предметов искусства и быта, ко-

торые до сих пор продаются за 
огромные деньги. Совсем недав-
но на крупнейшем международ-
ном аукционе по продаже анти-
квариата Sotheby’s за несколько 
миллионов фунтов стерлингов 
был продан автограф партитуры 
Второй симфонии Рахманинова. 
Буквально в ноябре прошлого 
года на Sotheby’s и на Christie’s 
было выставлено колоссальное 

количество русских ценностей. 
Смею вас уверить, что минимум 
70 процентов этих экспонатов из 
русских усадеб», — рассказал 
«РГ» директор Музея-усадьбы 
С.В. Рахманинова в Тамбовской 
области Александр Ермаков.

«Идея о передаче усадеб пред-
принимателям сама по себе пре-
красна. И, если не ошибаюсь, по-
добные инициативы уже были. 

Но у нас многое зависит от нюан-
сов, — рассказала «РГ» исполни-
тельный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ло-
мидзе. — Надо понять, на каких 
условиях предпринимателям бу-
дут передавать эти усадьбы, ведь 
есть государство, есть наследни-
ки. Это будет сдача в аренду или 
что-то иное? И надо понимать, 
что усадьба — это исторический и 
культурный объект, где многое 
под запретом. Если за счет биз-
неса пытаются решить вопросы 
сохранения памятников, то надо 

пойти на уступки бизнесу. Во-
первых, полностью освободить 
от налога на прибыль. Во-вто-
рых, снять лишние ограничения 
для туристов. В-третьих, помочь 
с рекламой. Тогда эта идея зара-
ботает».

Если бы усадьбу Бакуниных 
в Тверской области вовремя пере-
дали бизнесу, то ее Южный фли-
гель можно было спасти.

Гейзеры в космосе дали основания ученым предположить, 
что еще где-то, кроме Земли, могут быть условия для заро-
ждения жизни.
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В этом году защита эссе на олимпиаде МГИМО и «РГ» транслировалась 
онлайн.
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В Великобритании есть практика, когда земли и замки, принадлежавшие ранее 

титулованным и богатым семьям, наследники, будучи не в состоянии их содер-

жать, продают Национальному фонду. Однако при этом современным аристо-

кратам позволяется занимать какую-то часть дома. Таким образом, они сохраня-

ют частичное право на наследство, но избавляются от бремени содержания 

большого старинного поместья. При этом есть уверенность, что фамильный за-

мок будет достойно поддерживаться за счет коммерческого использования — 

экскурсий, посещения чайных церемоний туристами.

А КАК У НИХ?
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ЧП При
столкновении
составов
с углем
погиб человек

ОТКАЗАЛИ 
ТОРМОЗА

Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемеровская область

В РЕЗУЛЬТАТЕ столкновения гру-
зовых поездов в Кемеровской об-
ласти один человек погиб, а еще 
один получил тяжелые травмы.

Допустившим столкновение 
составом управляла локомотив-
ная бригада транспортно-экспе-
диционной компании, принадле-
жащей угольщикам. Машинисты 
без всякого согласования с ди-
спетчером проследовали на стан-
цию Пестерево, «взрезав входной 
стрелочный перевод, на котором 
был допущен саморасцеп», из-за 
чего с рельсов сошли 26 вагонов, 
16 из которых опрокинулись 
в кювет. Состав, оказавшийся 
на другом пути, на большой ско-
рости влетел в хвост другого пое-
зда. Машинист и его помощник, 
которые находились в локомоти-
ве-толкаче, поняв, что столкнове-
ние неизбежно, выпрыгнули из 
кабины, и это спасло им жизнь. 
Жертвами же аварии стали члены 
бригады, управлявшей аварий-
ным составом. Помощник маши-
ниста погиб на месте, а машинист 
госпитализирован.

По предварительным данным, 
с рельсов сошло 39 вагонов. Воз-
буждено уголовное дело по статье 
«Нарушение правил безопасно-
сти движения и эксплуатации же-
лезнодорожного транспорта, по-
влекшее по неосторожности 
смерть человека». Одна из основ-
ных версий происшествия — отказ 
тормозной системы локомотива 
поезда, взломавшего стрелку. В то 
же время следствие устанавлива-
ет, в каком состоянии находились 
члены этой локомотивной брига-
ды, не подававшие предупреди-
тельных сигналов.
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ДОКУМЕНТ Заседания 
Конституционного суда 
передадут в Интернете

Попросите — 
вас покажут 

Наталья Козлова

ВООЧИЮ наблюдать, как при-
нимаются важнейшие решения 
Конституционного суда, смогут 
посетили Сети. Причем просить 
о трансляции смогут и сами 
участники заседания. Новый до-
кумент позволит урегулировать 
порядок проведения трансляций 
в Интернете заседаний Консти-
туционного суда.

Распоряжение о направлении 
в Госдуму соответствующего за-
конопроекта подписал на днях 
премьер правительства Дмитрий 
Медведев. Согласно этому доку-
менту, большинство заседаний 
суда должны стать абсолютно до-
ступными для большинства гра-
ждан. 

О том, как это будет выгля-
деть, рассказывает проект феде-
рального конституционного за-
кона «О внесении изменений в 
Федеральный конституционный 
закон «О Конституционном Суде 
Российской Федерации».

Документ разработан мини-
стерством юстиции во исполне-
ние указа президента от 7 мая 
2012 года. Указ касался совершен-
ствования системы государствен-
ного управления. Как говорят в 
минюсте, законопроект «направ-
лен на установление правового 
регулирования порядка трансля-
ции в Интернете судебных заседа-
ний Конституционного суда».

Законопроект предусматри-
вает два вида трансляции заседа-
ния Конституционного суда в Ин-
тернете в зависимости от иници-

аторов их проведения: по иници-
ативе Конституционного суда и с 
его разрешения по ходатайству 
лиц, участвующих в деле.

Как сказано в документе, по-
рядок проведения трансляции 
устанавливается Регламентом 
Конституционного суда.

По общему правилу допуска-
ется трансляция в Интернете 
только открытых заседаний Кон-
ституционного суда.

Принятие федерального кон-
ституционного закона позволит 
не только урегулировать поря-
док проведения интернет-тран-
сляций заседаний КС, но и станет 
конкретным показателем реали-
зации федеральной целевой про-
граммы «Развитие судебной си-
стемы России на 2013—2020 
годы».

Правда, открытые судебные 
заседания и сейчас можно посмо-
треть на сайте Конституционно-
го суда. Дело в том, что их тран-
сляция была организована еще 
год назад. Но теперь она будет 
подтверждена соответствующим 
законом. 

СЛЕДСТВИЕ Александру 
Хорошавину предъявлено 
обвинение

Особо крупный 
губернатор

Наталья Козлова

ПРЕДЪЯВЛЕННОЕ на прошедшей неделе обвинение гу-
бернатору Сахалина означает то, что доказательства его 
преступления были на руках следствия задолго до того, 
как на его руках защелкнулись наручники.

Сама процедура предъявления обвинения требует дли-
тельной подготовки как по сбору доказательств, так 
и по оформлению и закреплению доказательств.

Сейчас, судя по предъявленной уголовной статье, об-
винения Хорошавину более чем серьезны. Если следствие 
сможет их доказать в суде, то чиновнику грозит лишение 
свободы на срок от 8 до 15 лет со штрафом, превышаю-
щим сумму полученной взятки в 70 раз.

Напомним, что, по версии следствия, Хорошавин через 
своего помощника Андрея Икрамова потребовал от руко-
водства сахалинской компании «Энергострой» взятку в 
размере шести процентов от выплат, которые компания 
должна была получать за выполненные по контракту ра-
боты. В результате, как утверждает следствие, за два года 
через посредничество Икрамова Хорошавин получил 
взятки на общую сумму свыше 5,6 миллиона долларов.

Обыски в московской квартире, на даче и на рабочем 
месте губернатора закончились изъятием крупных сумм 
в рублях и иностранной валюте, ювелирных украшений, 
дорогих наручных часов и телефонов. Сейчас ведется про-
верка происхождения этого имущества, а также недвижи-
мости, принадлежащей членам семьи Хорошавина.

«Официальный совокупный доход семьи губернатора 
за последние четыре года, не превышает 50 миллионов 
рублей, однако стоимость этой недвижимости и изъятых 
ценностей многократно превышает указанную сумму. 
Одна из версий происхождения такого богатства — отка-
ты от предприятий и организаций», — заявил корреспон-
денту «РГ» официальный представитель СКР Владимир 
Маркин.

ПРОЕКТ Депутаты обсудили законодательные 
ограничения работы эвакуаторов

Не мешает, не увози
Владимир Баршев

П
еред вторым чтением по 
вопросу, касающемуся ра-
боты эвакуаторов, депута-

ты обсудили поправки в Кодекс 
об административных правона-
рушениях с экспертами. Абсо-
лютное большинство заседавших 
поддержало это предложение.

В чем же его суть? Во-первых, 
водителям, забывшим права дома, 
такая суровая мера, как переме-
щение автомобиля, больше не гро-
зит. Во-вторых, эвакуировать из-
под знаков, запрещающих оста-
новку или стоянку, также не будут. 
Те, кто припарковался под ними, 
отделаются только штрафом. Но 
если их машина не создает помеху 
другим, которые проезжают по 
этой улице, или пешеходам, или 
общественному транспорту. Авто-
мобиль стоит на «зебре» — эвакуи-
ровать. Встал на остановке — тоже. 
Припарковался вторым рядом — 
на штрафстоянку. Так законодате-
ли борются с незаконными случа-
ями эвакуации автомобиля. 

Однако у представителей пра-
вительства Москвы эти аргумен-
ты вызвали довольно бурную ре-
акцию. Первый заместитель ру-
ководителя аппарата мэра Мо-
сквы Алексей Старовойтов на-
помнил, что раньше по Тверской 
улице невозможно было прое-
хать. И только сейчас, благодаря 
усилиям департамента транспор-
та и работе эвакуаторов, ее уда-
лось разгрузить. Как только на 
улице начнут парковаться авто-
мобили, пропускная способность 
ее сильно сократится.  Если 
убрать у Московской админи-
стративной дорожной инспекции 

возможность эвакуации тран-
спортных средств из-под знака, 
запрещающего остановку, то все 
движение в Москве встанет. По 
его словам, у ГИБДД попросту не 
хватит сотрудников для выполне-
ния функций по организации вы-
воза неправильно припаркован-
ных транспортных средств.

Но проблема в том, что обжа-
лование незаконно вынесенных 
постановлений о штрафе прохо-
дит из рук вон плохо. И если води-
тель вдруг заслужил такое вни-
мание и добился отмены поста-
новления, то дальше перед ним 
встает вопрос взыскания зря по-
траченных средств на эвакуацию 
и хранение автомобиля.

 А этим заведуют уже другие 
организации — коммерческие 
структуры. И они будут биться за 
каждую копейку. Незаконно 
оформили? Но услуга была ока-
зана. Никто не просил об этой 
услуге? Но она идет в довесок к 
обеспечению безопасности до-
рожного движения. Из десяти 
только двое подадут в суд. При 
этом один уйдет на стадии предо-
ставления доказательств. Разби-
раться в тонкостях этих дел — 
дело юристов.

Главное — итог: большинство 
граждан против подобной систе-
мы наведения порядка на улицах.

Как сообщил Алексей Старо-
войтов, 34 процента автомобилей 
эвакуируется по части 5 статьи 
12.16 по решениям инспекторов 
МАДИ.  Но вот в чем проблема: 
жители Москвы зачастую видят 
целые рейды, непонятно кем ор-
ганизованные, когда пять — де-
сять — двадцать эвакуаторов при-
езжают на одну улицу поздно ве-
чером, когда все уже спят, и начи-
нают ее зачищать. 

Если бы все эти силы были на-
правлены против тех, кто реаль-
но мешает движению — припар-
ковался во втором ряду, поставил 
машину к тротуару боком, оста-
вив минимальный проезд, пере-
городил дорогу троллейбусу или 
трамваю, встал на остановке об-
щественного транспорта, — то и 
дороги были бы свободнее. И не-
довольных было бы меньше.

Также депутаты предлагали 
ввести жесткие меры против тех, 
кто паркуется на местах для ин-
валидов. Эксперты полностью 
поддержали законопроект в ча-
сти увеличения штрафов за это 
нарушение. 

ВЕРДИКТ

Учителям 
в Германии 
разрешили 
носить хиджаб

ПЛАТКИ 
И КРЕСТЫ

Анна Розэ, 
Российская газета, Берлин

ОТНЫНЕ в Германии препода-
вателям-мусульманкам разре-
шено носить хиджаб. Такой вер-
дикт вынес Конституционный 
суд ФРГ по иску двух учительниц 
из земли Северный Рейн-Вест-
фалия. Они опротестовали 
штрафные санкции местных вла-
стей и добились не только их от-
мены, но и пересмотра законода-
тельства ФРГ. Правда, ждать 
окончательного решения им 
пришлось более пяти лет.

Из-за отказа снимать платок 
в школе одна учительница была 
уволена, другая — получила вы-
говор. Власти обосновали это 
тем, что педагоги нарушили за-
кон о школах этой федеральной 
земли. Согласно его положени-
ям, учителям было запрещено 
«проявление религиозных пред-
почтений». Преподавательницы 
не смирились и подали в Консти-
туционный суд иск против этого 
закона. Дело в том, что в 2003 
году тот же Конституционный 
суд постановил: федеральные 
земли имеют право самостоя-
тельно в отдельных случаях за-
прещать ношение хиджаба в 
школах. В результате восемь фе-
деральных земель, в том числе и 
Северный Рейн-Вестфалия, при-
няли предписания, запрещаю-
щие «выставление напоказ рели-
гиозных символов». Однако для 
христианских верований было 
сделано исключение.

На этот раз суд однозначно 
признал антиконституционным 
привилегированное отношение 
к каким бы то ни было религиоз-
ным течениям. Параграф о пред-
почтении христианских ценно-
стей и традиций в законе о шко-
лах земли Северный Рейн-Вест-
фалия тем самым был аннулиро-
ван. Теперь во всех школах ФРГ 
будет недопустимо запрещать 
учительницам носить хиджаб и в 
то же время, например, разве-
шивать кресты на стенах, как это 
принято, например, в земле Ба-
вария.

Тем не менее решение о пол-
ной свободе ношения хиджаба 
Конституционный суд ФРГ все 
же не принял. Запрет на религи-
озные символы по-прежнему 
возможен. Для этого необходима 
достаточно обоснованная опа-
сность для «спокойного образо-
вательного процесса в школе».

Поэтому критики считают 
принятое решение однобоким. 
Высказываются опасения, что 
родители или старшеклассники 
смогут провоцировать недобро-
желательное отношение к учи-
тельницам в хиджабах. Так, в 
школах может быть создана ат-
мосфера нетерпимости, а это 
приведет к предпосылкам, необ-
ходимым для доказательства уг-
розы спокойному образователь-
ному процессу, и в результате — к 
запрету. Эксперты не исключа-
ют, что после решения Конститу-
ционного суда в федеральных 
землях начнутся процессы по за-
прету хиджабов по искам возму-
щенных родителей, считающих 
его ношение в христианском об-
ществе неприемлемым. 

Следствие Поднятые из Москвы-реки в ходе следствия по делу 
об убийстве Немцова артефакты могут не иметь к нему отношения

На дне
Наталья Козлова 

Д
о сих пор нет однознач-
ного заключения по по-
воду оружия, обнару-
женного на прошедшей 
неделе на дне Москвы-

реки поблизости от места убий-
ства Бориса Немцова.

Водолазы, которые несколько 
дней работали рядом с Москво-
рецким мостом, избороздили все 
подводное пространство и извле-
кли из воды огромное количест-
во всяких разных предметов, до-
стали в том числе из-под слоя ила 
два пистолета и передали их эк-
спертам. Уже известно, что один 
пистолет не имеет отношения к 
убийству политика. Это передел-
ка газового пистолета под бое-
вой. Заключения по другому эк-
земпляру еще нет. Пока нет дан-
ных баллистической экспертизы. 

Но судя по тому, что прошло 
уже несколько дней, а эксперти-
зы по громким делам проводят, 
что называется, вне очереди, то 
второй ствол может также ока-
заться «из другой оперы».

Сейчас в распоряжении след-
ствия нет главной улики — ору-
жия, и это осложняет работу. Да и 
вода, без сомнения, смоет боль-

шинство следов, если найден 
именно тот пистолет. Не зря кри-
миналисты уверены, чем дольше 
не найдено оружие, тем меньше 
возможностей связать его с кон-
кретным преступлением. В воде 
очень быстро растворяются не 
только частички пороха, следы 
смазки в стволе, но и отпечатки 
пальцев. А в воде нечистой про-
цессы идут быстрее.

Опытные следователи, кото-
рым приходилось «работать» с 
Москвой-рекой, рассказывают, 
что искать в ней улики невероят-
но сложно. Образно говоря, если 
воды в реке по пояс, то ила и про-
чих осадков по колено. И найти в 
этой жиже что-либо очень про-
блематично. Орудие убийства 
Бориса Немцова ищут в реке не 
потому, что знают — преступник 
выбросил в воду пистолет, а пото-
му, что надо отработать все вер-
сии, в том числе и эту.

Корреспонденту «РГ» в След-
ственном комитете заявили, что 
они не будут комментировать на-
ходку и пока в интересах следст-

вия не расскажут о результатах 
экспертизы.

Но следователи говорят, что 
дно главной водной артерии сто-
лицы действительно таит в себе 
массу тайн и загадок, а уж удиви-
тельных находок тем более. Кста-
ти, несколько недель назад со дна 
подняли автомат. Кому он при-
надлежит и имеет ли отношение 
к какому-нибудь преступлению, 
сейчас устанавливают. 

А не так давно в этой же реке, 
но на территории Московской 
области нашли в иле неразорвав-
шиеся снаряды прошедшей семь-
десят лет назад войны. И топлив-
ный бак самолета тех же времен.

Из курьезных находок почти в 
том же месте, где искали писто-
лет убийцы политика, также как-
то следователи сделали неожи-
данную находку. Странную и не-
понятную.

Искали на дне Москвы-реки 
нож, выброшенный убийцами. 
Причем точно было известно ме-
сто, куда бросили орудие пре-
ступления. Нож на дне так и не 

нашли, но зато со дна подняли не-
сколько десятков связок боль-
ших гвоздей. Гвозди были связа-
ны в пучки, и к каждому из них 
крепился пузырек, внутри кото-
рого белела записка. А на записке 
— разные фамилии. Судя по гво-
здям, брошены они были в воду в 
разное время. Попадались све-
жие и совсем ржавые связки.

Так как понять, что за наход-
ка, криминалисты не смогли, 
пришлось просить помощи. На-
шли экспертов, которые объя-
снили, что это вещи с некоего ри-
туала, где по чьей-то просьбе на 
граждан, чьи фамилии были в за-
писках, наводили порчу. Вероят-
но, где-то недалеко трудилась 
либо отдельная ворожея, либо са-
лон по оказанию таких услуг.

Впрочем, эти нюансы следст-
вие не интересуют, пока нет 
конкретного пострадавшего 
или конкретного заявления. А 
Москва-река давно преврати-
лась в большую помойку, и ка-
кие еще тайны она хранит в сво-
их водах, удается установить 

только такими вот следствен-
ными действиями по поводу вы-
брошенного орудия преступле-
ния. 

МЕЖДУ ТЕМ
В городе Вупперталь (Северный 
Рейн-Вестфалия) во время демон-
страций салафитов и сторонни-
ков движения ПЕГИДА («Евро-
пейцы-патриоты против исла-
мизации Старого Света) прои-
зошли беспорядки. Как сообщили в 
местных правоохранительных 
органах, имели место столкнове-
ния разных групп протестующих 
с полицией. По имеющейся инфор-
мации, обе демонстрации прохо-
дили параллельно. К ПЕГИДА 
присоединились ультраправые 
националисты и футбольные фа-
наты, которые и спровоцировали 
беспорядки, забросав стражей по-
рядка бутылками и пиротехни-
ческими средствами. Полиция не 
допустила столкновений между 
участниками разных групп про-
тестующих.

Акцент

 34 процента автомобилей 
эвакуируется по части 
5 статьи 12.16 по решениям 
инспекторов МАДИ

Акцент

 Несколько недель назад 
со дна подняли автомат. Чей 
он и почему его выбросили, 
 устанавливает следствие

ЦИФРА
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ЛЕТ
немецкие преподаватели-мусуль-
манки добивались в судах права 
на ношение хиджаба.

Допускается тран-
сляция в Интернете 
только открытых 
заседаний Консти-
туционного суда

Улов водолазов в мутной водице 
Москвы-реки был велик. Вот толь-
ко следствию по делу убийства 
Немцова он не поможет.

Водолазы прочесывают дно Москвы-реки.
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КСТАТИ
Вчера журналистам стало известно, что силовики проверяют на при-
частность к убийству Бориса Немцова окружение Заура Дадаева.
Якобы на причастность к громкому уголовному делу проверяют бывше-
го сотрудника МВД Чечни Руслана Хайдарханова. Сейчас этот человек 
находится в розыске за организацию убийства проректора Современ-
ной гуманитарной академии Руслана Ахтаханова. Погибший был изве-
стен как поэт и общественный деятель, а еще занимался бизнесом. 
Хайдарханов когда-то вместе Дадаевым служил в батальоне «Восток». 

ЖКХ Тарифы на тепло 
в муниципалитетах 
Подмосковья будут 
едиными

Почти 
как у соседа

Ирина Рыбникова

В ТЕЧЕНИЕ ближайших трех лет в каждом муници-
пальном образовании Подмосковья появятся единые те-
плоснабжающие организации. Это позволит выравнять 
тарифы на коммунальные услуги для всех поселений 
в границах одного городского округа или района.

«Сейчас у каждого поселения — своя теплоснабжаю-
щая организация. И нередко бывает так, что сельские жи-
тели, чьи доходы меньше, чем у горожан, платят за комму-
налку больше», — говорит областной министр ЖКХ Евге-
ний Хромушин. Происходит так потому, что на террито-
рии поселения может стоять развалюха-котельная, обслу-
живание которой влетает в копеечку. Или вообще никакой 
котельной нет, ближайшая находится в соседнем поселе-
нии и своим жителям отпускает тепло дешевле, а чужим — 
дороже. Собрав в единую систему все теплоснабжающие 
предприятия в муниципалитете, можно разработать для 
них общую инвестиционную программу модернизации. 
«Тогда появится возможность менять сети, строить новые 
котельные, что отдельно взятому предприятию осилить 
проблематично», — утверждает Хромушин.

При этом следует понимать: с точностью до рубля 
плата за коммуналку в соседних поселениях не совпа-
дет — тарифы утверждаются советами депутатов и зави-
сят от многих факторов. Например, от того, у кого посе-
ление покупает воду. Но самая дорогостоящая часть 
ЖКУ — тепло — все-таки будет унифицирована. И разница 
в стоимости коммунальных услуг, которая для жителей 
соседних поселений сегодня может составлять до 1,5 ты-
сячи рублей, упадет раз в десять.

В прошлом году в Подмосковье построили и модерни-
зировали 112 котельных. Это принесло результаты: зиму 
область пережила достаточно спокойно. Коммунальные 
аварии были, последняя случилась 8 марта в Ногинске, где 
из-за прорыва трубы 60 тысяч человек несколько часов 
оставались без холодной воды. Но самые проблемные объ-
екты удалось привести в работоспособное состояние. 
К примеру, город Рошаль, где зимой 2013 года температу-
ра в квартирах не поднималась выше 18 градусов, перези-
мовал без серьезных эксцессов. Дома на окраинах, до ко-
торых тепло не доходило, оборудовали индивидуальными 
газовыми котлами и насосами, усиливающими циркуля-
цию теплоподачи. Открыли новый тепловой пункт, став-
ший хорошим подспорьем единственной и безнадежно 
устаревшей городской котельной. 

ПРОИСШЕСТВИЕ Приемный 
сын Сергея Безрукова 
умер у себя в квартире

В театр 
не пришел

Владимир Баршев

ВЧЕРА в Москве в своей квартире был найден мертвым 
администратор Московского губернского театра Андрей 
Ливанов.

Это сын нынешней супруги актера Сергея Безрукова 
Ирины и ее бывшего мужа актера Игоря Ливанова.

Как сообщили в театре, их обеспокоило, что Андрей 
не вышел на работу и не отвечал на звонки. Поэтому 
было решено отправиться к нему домой.

На звонки в дверь никто не отвечал, поэтому были 
вызваны «скорая помощь», МЧС и полиция.

Как сообщили «РГ» в полиции, в их присутствии была 
вскрыта дверь квартиры по улице Жигулевская.

В квартире обнаружен труп без признаков насильст-
венной смерти.

Как выяснилось, несколько дней Андрей Ливанов хо-
дил с температурой. Скорее всего смерть наступила в ре-
зультате болезни.
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ГЕОПОЛИТИКА

Власти США
не хотят терять
миллиарды,
вложенные
в Афганистан

НЕ УЙДУТ 
ИЗ КАБУЛА

Константин Волков

АДМИНИСТРАЦИЯ президен-
та США заявила о намерении пе-
ресмотреть свои планы и оста-
вить в Афганистане больше аме-
риканских войск, чем планиро-
вала. Если раньше говорилось, 
что численность военнослужа-
щих там сократится до 5,5 тыся-
чи человек, то теперь идет речь 
примерно о 10 тысячах солдат 
и офицеров. Они могут продол-
жить нести службу по меньшей 
мере до 2016 года, а возможно, 
и дольше.

Изначально Барак Обама за-
являл, что к 2016 году, когда за-
канчивается его второй срок, 
все американские войска поки-
нут Афганистан. Теперь же, по 
мнению Вашингтона, увеличен-
ный контингент американских 
войск надо оставить, чтобы «за-
щитить американские инвести-
ции», а также с целью дополни-
тельных тренировок афганских 
войск.

Окончательно вопрос должен 
быть согласован во время визита 
нового афганского лидера Ашра-
фа Гани в Вашингтон в марте. 
Впрочем, вряд ли Гани будет воз-
ражать. Как показали предвари-
тельные переговоры, проведен-
ные в феврале, когда глава Пен-
тагона Эштон Картер посетил 
Кабул, президент Гани и премьер 
Абдулла Абдулла хотели бы про-
длить присутствие американ-
ских войск у себя в стране из-за 
угрозы нападения со стороны 
«Исламского государства» и 
других радикальных организа-
ций. Причем, в отличие от преж-

него афганского президента Ха-
мида Карзая, позволявшего себе 
периодическую критику амери-
канской политики в регионе, но-
вая власть склонна к налажива-
нию стабильных отношений 
с Вашингтоном.

— Продления пребывания 
американских войск стоило 
ожидать, — говорит политолог, 
спецпредставитель Российского 
союза ветеранов Афганистана 
Вячеслав Некрасов. — Не для того 
Америка вложила туда порядка 
1 триллиона долларов за послед-
ние 14 лет, чтобы теперь просто 
уйти. В Вашингтоне прекрасно 
понимают геополитическую 
важность этой страны. Афганис-
тан с древних времен является 
перекрестком Центральной 
Азии дорог, поэтому контроль 
над ним терять нельзя.

Напомним, за время пребы-
вания в Афганистане, начиная с 
2001 года, когда началась опера-
ция «Несокрушимая свобода», 
американцы построили там не-
сколько огромных крепостей 
для своих войск. Это сооруже-
ния, занимающие десятки гекта-
ров, окружены стенами и осна-
щены самым современным воо-
ружением.

Кроме того, США заботятся 
и о своих экономических инте-
ресах. В настоящее время, на-
пример, они ведут в регионе 
разведку месторождений полез-
ных ископаемых. «Запасы угле-
водородов на севере Афганиста-
на, по оценке американских гео-
логов, оказались в несколько 
раз больше, чем предполагали 
советские специалисты, прово-
дившие разведку в 1960—70 го-
дах, — пояснил Некрасов. — Кро-
ме того, США пристально изуча-
ют возможность разработки бо-
гатых урановых руд на юге стра-
ны».

Американское присутствие в 
Афганистане означает, что Ва-
шингтон фактически рассматри-
вает эту страну в качестве своей 
территории. Это показал и опыт 
российских бизнесменов. Со 
стороны Торгово-промышлен-
ной палаты РФ были инициати-
вы начать в Афганистане строи-
тельство заводов для переработ-
ки фруктов и овощей (богатые 
урожаи зачастую пропадают из-
за отсутствия в стране перераба-
тывающих мощностей). Однако 
американские власти неофици-
ально запретили афганцам 
иметь дело с российскими ком-
паниями. 

ЦИФРА
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ТРИЛЛИОН 
долларов вложили США в Афга-
нистан за последние 14 лет.

КОНФЛИКТ  Украина и Европа не замечают загадочных смертей

Бремя «бывших»
Петр Лихоманов

В 
минувшую субботу в Одес-
се погиб  32-летний сотруд-
ник прокуратуры Малинов-

ского района Одессы Сергей 
Мельничук. По официальной 
версии он выбросился из окна 
собственной квартиры на 9-м 
этаже. Однако есть обстоятельст-
во, которое не позволяет брать на 
веру уже вброшенную в СМИ 
версию о самоубийстве: молодой 
прокурор был в группе, рассле-
дующей дело о массовом убийст-
ве 2 мая 2014 года.

Смерть Мельничука всколых-
нула одесские СМИ, в том числе и 
провластные. «На его теле следы, 
не связанные с падением с высоты. 
Судя по всему, до этого была дра-
ка», — утверждает в социальных 
сетях одесский журналист и акти-
вист местного «майдана» Вера За-
порожец. К тому же, по ее данным, 
прибывшие на место оперативни-
ки не обнаружили предсмертной 
записки, но зафиксировали беспо-
рядок в квартире. Поэтому уго-
ловное дело заведено по статье 
«умышленное убийство».

Гибель одесского районного 
прокурора, связанного с рассле-

дованием «дела об одесской Ха-
тыни», всего лишь очередная за-
гадочная смерть, которой вне-
запно, с приходом новой «демо-
кратичной власти», стали под-
вержены бывшие и действующие 
украинские чиновники и поли-
тики.

Так, 12 марта якобы покончил 
жизнь самоубийством экс-губер-
натор Запорожской области и 
член Партии регионов (ПР) Алек-
сандр Пеклушенко: будучи один 
в своем загородном доме, полу-
чил смертельное пулевое ране-
ние в шею.

Незадолго до этого, 9 марта, 
под Киевом застрелился из охот-
ничьего ружья экс-депутат от ПР 
Станислав Мельник, в свое время 
входивший в узкий круг доверен-
ных топ-менеджеров олигарха 
Рината Ахметова.

В последний день зимы вы-
бросился с 17-го этажа бывший 
заместитель главы фракции ПР в 
парламенте, возглавлявший в 
свое время фонд государственно-
го имущества Михаил Чечетов.

За месяц до этого, 26 января, 
застрелился из охотничьего ка-
рабина бывший заместитель на-
чальника украинских железных 

дорог Николай Сергиенко. Через 
три дня, 29 января,  был найден 
повешенным экс-председатель 
Харьковской областной админи-
страции Алексей Колесник.  

Также 25 февраля покончил с 
собой мэр Мелитополя Сергей 
Вальтер — повесился за несколько 
часов до начала рассмотрения в 
суде дела по обвинению в злоупо-
треблении властью. На следую-
щий день в гараже был найден 
труп бывшего заместителя на-
чальника мелитопольской мили-
ции Александра Бордюги.

Наконец, в начале сентября 
прошлого года, также из охотни-
чьего ружья, покончила с собой 

предшественница Чечетова на 
посту главы фонда госимущества 
Валентина Семенюк. Ни родные, 
ни бывшие соратники Семенюк 
по Социалистической партии Ук-
раины в версию самоубийства не 
верят.   

Хотя количество самоубийств 
украинских политиков и чинов-
ников вышло за рамки статисти-
ческой вероятности, в украин-
ском МВД между этим смертями 
не видят никакой связи. Даже не-
смотря на то, что те же Пеклу-
шенко и Чечетов находились под 
следствием как представители 
«преступной власти», препятст-
вовавшие «революции достоин-

ства», а значит, могли немало 
рассказать о подробностях госу-
дарственного переворота. Поэто-
му достойнейший представитель 
новой власти, глава МВД Украи-
ны Арсен Аваков с революцион-
ной прямотой заявил, что их 
смерть — «выбор пропащих лю-
дей со слабыми нервами».

На этом фоне растет количе-
ство «неофициальных» версий 
загадочных смертей. Так, в гибе-
ли Семенюк, Чечетова, Пеклу-
шенко и Мельника многие склон-
ны винить их слишком большую 
вовлеченность в приватизацион-
ные процессы, проходившие на 
Украине при Кучме, Ющенко и 
Януковиче. И эта версия не ли-
шена внутренней логики, учиты-
вая приближение новой волны 
приватизации, а также желание 
олигарха Игоря Коломойского 
оспорить итоги прошлых рас-
продаж государственного иму-
щества.

Как бы то ни было, в Киеве, 
Брюсселе и Вашингтоне старают-
ся делать вид, что ничего экстра-
ординарного в этих смертях нет, 
и фокусируются исключительно 
на убийстве российского оппози-
ционера Бориса Немцова.

РАССЕКРЕЧЕНО  Террористы
покупали оружие 
на американские деньги

«Аль-Каиде» 
платили в ЦРУ

Алексей Чуриков

В ХОДЕ судебного процесса над пакистанцем Абид Нас-
сером, которого власти США осудили за пособничество 
терроризму и соучастие в организации взрыва торгово-
го центра в Великобритании, были рассекречены мате-
риалы, содержащие личную переписку Усамы бен Ладе-
на. Из них следует, что ЦРУ фактически финансировало 
«Аль-Каиду» и связанные с ней организации.

Корреспонденция бен Ладена, захваченная в 2011 
году, была использована прокурором в качестве вещест-
венного доказательства по делу Нассера. В объемном 
официальном документе американской Фемиды особен-
но выделяется история о том, как весной 2010 года аген-
ты ЦРУ переправляли чемоданы с долларами в прези-
дентский дворец в Кабуле, Афганистан, в качестве выку-
па за похищенного террористами афганского дипломата 
и как эти деньги впоследствии оказались в распоряже-
нии верхушки «Аль-Каиды». Как выяснилось, сотрудни-
ки афганской администрации привлекли для выкупа сво-
его дипломата средства из секретного фонда, пополняе-
мого на регулярной основе разведкой США. По итогам 
сделки с террористами более пяти миллионов долларов 
американских налогоплательщиков легли на стол Атия 
Абд аль-Рахмана, главного «менеджера» «Аль-Каиды», 
уничтоженного, кстати, уже через год после этих собы-
тий в Пакистане якобы в ходе точечного удара с амери-
канского беспилотника. «Господь ниспослал нам хоро-
шую сумму денег», — написал Абд аль-Рахман в письме 
бен Ладену через несколько дней после освобождения 
афганского дипломата из плена, уточнив, что «доллары 
будут использованы на покупку оружия и другие нужды 
организации». В ответ бен Ладен написал: «Американцы, 
возможно, знают о том, как был совершен платеж. Будь 
аккуратен, поскольку они (ЦРУ. — Прим. «РГ») могли по-
метить деньги, чтобы отследить местоположение наших 
командиров, хотя это маловероятно».

ГРОМКОЕ ДЕЛО Полиция
Нью-Йорка преследует
автора съемки
об убийстве чернокожего
патрульным

Опасно 
говорить правду

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон 

ПОКА по всей Америке шли акции против жестокости 
и расизма в полиции, Рэмси Орта, автор печально из-
вестной видеозаписи, на которой запечатлено, как па-
трульные Нью-Йорка 17 июля 2014 года убили черноко-
жего Эрика Гарнера, сам стал мишенью для правоохра-
нительных органов.

Шокирующее видео Орта, которое тот выложил в 
в Интернет, не оставляет сомнений в обстоятельствах 
инцидента: полицейский Даниэль Панталео при задер-
жании безоружного Гарнера применяет запрещенный 
удушающий прием. Тот из последних сил кричит: «Я 
не могу дышать!», но 
его не отпускают и 
спустя несколько се-
кунд Гарнер умира-
ет. А Панталео через 
несколько месяцев 
оправдали и не стали 
выдвигать против 
него  обвинений, что 
спровоцировало 
многодневные ак-
ции протеста по всей 
стране.

На другой записи, которую Орта выложил в Сеть, вид-
но, как полицейские при задержании жестоко избивают 
дубинкой лежащего на земле темнокожего, хотя тот не 
оказывает сопротивления. Сюжет-интервью журнала 
«Тайм» с Ортой и его кадрами о жестокости полиции не-
давно получил престижную награду «Уорлд пресс фото». 
На вручении премии автор интервью Пол Мокли сказал: 
«Награда на самом деле принадлежит Рэмси».

Однако сам Орта считает, что подвергается преследо-
ванию из-за видео с убийством Гарнера. Так, вскоре по-
сле инцидента его арестовали по подозрению в незакон-
ном владении оружием. При этом у самого подозревае-
мого при обыске ничего не нашли. Единственным дока-
зательством были показания самих стражей порядка, ут-
верждавших, что он подбросил пистолет в сумку подру-
ге. Поскольку отпечатков пальцев Орты на пистолете не 
было, его отпустили. «На сто процентов уверен, что они 
таким образом мстят за видео, — сказал Орта журнали-
стам. — Обыскивавший меня полицейский прямо сказал, 
что это теперь судьба, что посеешь, то и пожнешь». В 
феврале Орту вновь арестовали, выдвинув новые обви-
нения в хранении и продаже наркотиков. Полицейские 
утверждали, что несколько агентов пришли к нему до-
мой и скрытно сняли на видео, как Орта якобы продал им 
наркотики. «Однако в ходе судебных слушаний было 
установлено, что таких видеозаписей нет», — пишет в 
своем «Фейсбуке» один из организаторов общественно-
го движения против жестокости в полиции Дэнетт Чэвис. 
Сторонники Орты опасаются за его жизнь и добиваются 
перевода заключенного в изолятор другого города.

Автора видеозаписи, на которой нью-йоркский полицейский 
убивает чернокожего, посадили в тюрьму.  

Сам Орта считает, 
что подвергается 
преследованию 
из-за видео с убий-
ством Гарнера

Внеочередной гуманитарный конвой МЧС России доставил в Донецк и Луганск минеральные удобрения и семена для проведения весенних полевых работ, а также стройматериалы 
для ремонта зданий, поврежденных в ходе боевых действий. Более 80 машин привезли 40 тонн семян ячменя и 216 тонн удобрений, в том числе 12 тонн агрохимикатов, 100 тонн 
минеральных удобрений и 100 тонн селитры. Ожидается, что в ближайшее время в Донбасс прибудет еще два аналогичных конвоя с общим грузом более 2800 тонн.

Следим за ситуацией  Украинские власти вновь пытаются изменить 
в своих интересах минские соглашения

Киев пустил слезу
Евгений Шестаков

К
иев не выполняет мин-
ские соглашения. Точ-
нее, выполняет лишь 
ту их часть, которая 
отвечает его интере-

сам, но начисто игнорирует дого-
воренности, в реализации кото-
рых заинтересованы власти До-
нецкой и Луганской народных 
республик. Политика тотальной 
лжи со стороны режима достигла 
таких масштабов, что главный 
редактор украинской газеты 
«Сегодня» Олесь Бузина был вы-
нужден уволиться, отказавшись 
участвовать в этих деяниях.

В субботу истекли 30 дней, в 
течение которых президент Петр 
Порошенко обязался, согласно 
принятой в Минске «дорожной 
карте», принять законопроект 
об определении отдельных райо-
нов Донбасса с особым поряд-
ком местного самоуправления. 
Однако глава государства внес 
соответствующий документ в 
Раду только в воскресенье. Что 
именно содержится в направлен-
ных депутатам бумагах, неясно — 
текст законопроекта держится в 
секрете. Согласно утечкам, По-
рошенко предложил провести 
границу особых районов без уче-
та нынешней линии фронта. Цель 
подобной хитрости очевидная — 
на словах продемонстрировать, 
что украинские власти выполня-
ют минские соглашения. После 
чего обвинить своих противни-
ков на Донбассе в несговорчиво-

сти. Словно не было разгрома 
украинских войск ни в районе 
донецкого аэропорта, ни в де-
бальцевском котле. Ведь на деле 
договариваться по-честному с 
Донбассом для установления 
прочного мира в регионе укра-
инские власти не желают. Их за-
дача с помощью разного рода 
уловок представить свою страну 
убогой, страдающей от неспра-
ведливости и под этим предло-
гом выпросить на Западе еще де-
нег.  Надо признать, что эта стра-
тегия работает: вечно хнычу-
щий, жалующийся на тяготы 
жизни официальный Киев сумел 
выклянчить у прежде весьма ос-
мотрительного в финансовых во-
просах Международного валют-
ного фонда двухлетнюю кредит-
ную программу на 17,1 миллиар-
да евро. Даже скупая Швеция по-
сле общения ее премьера Стефа-
на Левена с президентом Украи-
ны Петром Порошенко была вы-
нуждена раскошелиться: Сток-
гольм обещал предоставить Ук-
раине 175 миллионов долларов в 

течение семи лет. Так что на пра-
ктике предназначенный для 
внешнего пользования «киев-
ский плач» приносит властям 
Украины ощутимые дивиденды. 
Заплатят же за этот спектакль в 
основном европейские налого-
плательщики.

Но выделяемые Киеву займы 
на юго-востоке Украины не уви-
дят. 13 марта лидеры Донецкой и 
Луганской народных республик 
Александр Захарченко и Игорь 
Плотницкий обратились к кан-
цлеру Германии Ангеле Меркель 
и президенту Франции Франсуа 
Олланду с совместным заявлени-
ем.  В письме говорится, что во-
преки минским договоренно-
стям экономическая блокада 
Донбасса со стороны Киева про-
должается и даже усиливается: 
«В результате военной агрессии 
Украины экономика в наших ре-
спубликах находится на грани 
коллапса, пенсии и социальные 
пособия по-прежнему не выпла-
чиваются, а дефицит гривны до-
стиг такой остроты, что граждане 

и малый бизнес уже производят 
расчеты в любых валютах».

Руководители республик про-
сят Запад приостановить финан-
совую помощь «антинародному 
правительству премьера Яценю-
ка до тех пор, пока оно не обеспе-
чит условия для снятия экономи-
ческой блокады с Донбасса и по-
литическое урегулирование кон-
фликта».

Но, судя по уловкам, к кото-
рым прибегает украинский ре-
жим, всерьез договариваться с 
восточными регионами в Киеве 
не собираются. Напротив, укра-
инские власти пытаются «под 
ковром» изменить минское со-
глашение в своих интересах. В 
письме, направленном Олланду и 
Меркель, приводятся факты, под-
тверждающие, как на практике 
украинские власти дезавуируют 
достигнутые в белорусской сто-
лице договоренности. Цитирую: 
«Украинские силовики срывают 
график отвода тяжелых вооруже-
ний и не предоставляют инфор-
мации о новых местах его дисло-
кации». Не проведена конститу-
ционная реформа и амнистия 
участников ополчения. Не нача-
та подготовка к проведению 
местных выборов на востоке Ук-
раины. Вместо конкретных ша-
гов, необходимых для урегулиро-
вания ситуации, украинские 
власти продолжают «давить на 
жалость» в расчете на дополни-
тельные кредиты и военную по-
мощь Запада.

Но эта стратегия уже не всегда 

работает. В ответ на запрос Киева 
о размещении европейской ми-
ротворческой миссии на Донбас-
се офис верховного представите-
ля ЕС по вопросам совместной 
внешней политики лишь сухо 
подтвердил факт получения 
письма. Но с помощью многочи-
сленных утечек дал понять: пози-
ция Евросоюза заключается в 
поддержке специальной монито-
ринговой миссии ОБСЕ, чьи пол-
номочия были подтверждены в 
минских соглашениях. Тогда как 
в иных, придуманных Киевом 
авантюрах, Европа участвовать 
не намерена. Отказался вмеши-
ваться в конфликт на юго-восто-
ке Украины и Североатлантиче-
ский альянс. Генеральный секре-
тарь НАТО Йенс Столтенберг на 
этот раз был категоричным: «Ук-
раина не член НАТО и в этом за-
ключается разница. Гарантии 
безопасности распространяются 
на членов альянса».

Представители Донецкой и 
Луганской народных республик 
предупредили участников «нор-
мандской четверки» об угрозе 
срыва мирного процесса на Укра-
ине из-за нежелания Киева опре-
делить перечень населенных 
пунктов с особым статусом. 
Впрочем, никто на Донбассе в 
честный диалог с нынешней 
украинской властью не верит, 
ведь визитной карточкой нынеш-
него состава Верховной рады дав-
но стали популизм, политиканст-
во и предназначенные для запад-
ного обывателя «сопли и слезы».            

Акцент

 Визитной карточкой Рады 
давно стали популизм и пред-
назначенные для западного 
обывателя «сопли и слезы»
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Акцент

 Количество самоубийств 
украинских политиков 
и чиновников вышло 
за рамки статистической 
вероятности
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Дмитрий Шеваров 

В 
1970-е годы думалось, что 
книгами Распутина завер-
шается крестьянская эпоха в 

русской литературе. Эта прощаль-
ная нота была глубоко пережита и 
понята читателем — и деревен-
ским, и городским. Но гул новой 
эпохи — хищной и погибельной — 
не захотели услышать ни в народе, 
ни во власти. Вот и в «Пожаре», где 
тревога писателя достигла набат-
ной силы, не увидели грозного 
предупреждения. Не разглядели, 
что занялись жадным огнем и 
стремительно рушатся стропила 
не одного лишь орсовского склада 
на берегу Ангары, а всего государ-
ства. Такое провозвестие в 1985 
году казалось чрезмерным, если 
не фантастическим…

В феврале 2007 года, беседуя с 
Валентином Григорьевичем, я 
расспрашивал его про новую 
школу, открывшуюся благодаря 
стараниям писателя, на его роди-
не, в селе Аталанка Усть-Удинско-
го района Иркутской области. И 
не только об этом, конечно.

Как и многие, я очень люблю 
рассказ «Уроки французского». 
Вот такую бы ребятам учитель-
ницу!
ВАЛЕНТИН РАСПУТИН: Знаю, что такие 
учителя еще остались. У нас в 
России сложился особый тип 
учителя. Он не очень-то прислу-
шивается к новшествам, но ребят 
и в добре, и в тепле сохранит и к 
свету вытянет. 

… Одно время у нас в Аталанке  
директором школы был   Нико-
лай Васильевич Ведерников. Он  
родом из деревни с того берега 
Ангары. Прошел фронт, вернулся 
и преподавал историю просто за-
мечательно. Его любили, и жену 
его, которая  учила русскому 
языку и литературе. По нравст-
венным меркам Николай Василь-
евич был главным человеком - 
сначала в деревне, а потом и в ле-
спромхозовском поселке. Когда  
требовался житейский совет или 
заступничество, шли прежде все-
го не к начальству, а к учителю. 

Но в тех же «Уроках французско-
го» у вас - образ вечно голодного 
мальчишки, крайне одинокого и 
забитого…
ВАЛЕНТИН РАСПУТИН: Так было пона-
чалу. Когда я попал в Усть-Уду, в 
районную школу, мать меня 
пристроила к людям, что-то им 
приплачивала. Первый год я еле 
перемог. А потом – с шестого по 
десятый класс – я жил у своих од-
ноклассников… Там о деньгах и 
разговора не было.  Более того – 
меня подкармливали. Усажива-
ли за стол вместе со всеми. Сна-
чала мне казалось неудобно, сте-
снялся, а потом привык. Первая 
семья была относительно обес-
печенная – начальника район-

ной милиции, а вторая, куда я 
попал, совсем бедная – трое ре-
бятишек, я четвертый.  Частень-
ко я с ними рыбу ловить ходил. И 
никто никогда не попрекнул ку-
ском хлеба. 

Поступая в университет, вы меч-
тали о писательстве?
ВАЛЕНТИН РАСПУТИН: Нет, не мечтал. 
Правда, литературу в школе 
очень любил. Стихи, как и мно-
гие подростки, писал. К выпуск-
ному чуть не поэму сочинил. Но 
каких-то высоких помыслов не 
было. Я пошел на историко-фи-
лологический только для того, 
чтобы вернуться в деревню и 
стать учителем. Мне казалось: 

это самое большее, на что я спо-
собен. Да и тянуло меня к этому.

На старших курсах приходи-
лось подрабатывать на радио, в 
газете. Я в то время подружился 
с Вампиловым. Он учился на год 
младше, но уже тогда издал кни-
гу рассказов, и я ему немного 
завидовал. «Чем я хуже?» — ду-
мал я и тоже стал писать расска-
зы. Они были, конечно, наив-
ные.

«Уроки французского» заканчи-
ваются тем, что учительница 
французского Лидия Михайлов-
на покидает школу, уезжает к 
себе на родину, на теплую Ку-
бань и к Новому году посылает 

вам макароны и три яблока, уку-
танные ватой. Так и было?
ВАЛЕНТИН РАСПУТИН: Про яблоки — 
это мой домысел. И учительница 
французского не играла со мной 
на деньги.

Я слышал, что много лет спустя 
вы все-таки получили три яблока 
по почте…
ВАЛЕНТИН РАСПУТИН: История была 
такая. В сентябре 1976 года, ког-
да я был на Франкфуртской яр-
марке, мне сказали, что здесь и 
Виктор Платонович Некрасов. Я 
испытывал огромное уважение 
к этому писателю, хотя никогда 
не виделся с ним. Я бросился его 
искать, но он, видно, уехал. Одна 

женщина согласилась передать 
для него книгу, и я так обрадо-
вался этому, что не помню даже 
— успел ли подписать?.. А спустя 
какое-то время пришли из Пари-
жа три яблока в бандерольке. Не 
было ни адреса обратного, ни за-
писки внутри, но после мне со-
общили, что это — от Некрасова.

А правда, что Лидия Михайловна 
Молокова впервые прочитала 
ваш рассказ тоже во Франции?
ВАЛЕНТИН РАСПУТИН: Да, Лидия Ми-
хайловна преподавала там рус-
ский язык в колледже — по куль-
турному обмену. Однажды в Па-
риже она зашла в магазин рус-
ской книги, увидела знакомую 
фамилию на обложке, прочитала 
рассказ и написала мне. Сейчас 
Лидия Михайловна живет в Ни-
жнем Новгороде. Иногда жалует-
ся мне в письмах, что не столько 
из-за рассказа, сколько из-за 
фильма, поставленного по его 
мотивам, ей не дают покоя. При-
езжают учителя, иногда с класса-
ми, просят рассказывать, а ей 
это уже не по силам.

Не будь Аталанки и этой малень-
кой школы, кто знает — каким бы 
вы были писателем?
ВАЛЕНТИН РАСПУТИН: Никаким бы не 
был, это точно. Писатель должен 
быть с языком, а мы, деревен-
ские, рождались с ним. Нам легко 
было его подхватить — он просто 
в воздухе витал. И даже город-
ским удавалось подхватить его. 
Вспомните Юрия Казакова, Геор-
гия Семенова — хотя и москвичи, 
а какое чувство языка!

Помнится, писателям удавалось 
отстаивать и Мещору, и кедро-
вые леса, и Байкал, и дружно 
противостоять повороту север-
ных рек. Сейчас писатели все бо-
лее расходятся по углам…
ВАЛЕНТИН РАСПУТИН: Да пусть они ра-
зойдутся — лишь бы они не разо-
шлись с Отечеством.  

Прощание с Валентином Распутиным пройдет во вторник, 17 мар-

та в Москве в Сретенском монастыре с 10.00 до 20.00. А в среду, 

18 марта, Патриарх Московский и всея Руси Кирилл в 11.00 совер-

шит отпевание писателя Валентина Распутина в храме Христа 

Спасителя.

Похоронят Распутина, согласно его завещанию, в Иркутске, ря-

дом с дочерью Марией, погибшей в Иркутске 9 июля 2006 года в 

результате авиакатастрофы.

Владимир Путин выразил глубокие и искренние соболезнования 

родным и близким писателя Валентина Распутина в связи с его 

кончиной. Об этом сообщил его пресс-секретарь Дмитрий Пе-

сков.

«Президент был хорошо знаком с писателем, является поклонни-

ком его творческого таланта и будет всегда помнить глубокие про-

должительные беседы с Валентином Распутиным», — сказал Пе-

сков.

Также свои соболезнования выразили премьер-министр Дмит-

рий Медведев и министр культуры Владимир Мединский.

CЛОВА ПРОЩАНИЯ

ВЗГЛЯД Почему я 
не расстаюсь 
с Распутиным

Совесть как 
орган чувства

Павел Басинский

ОДНОЙ из главных, быть может, особенностей его 
мышления, восприятия мира было совершенно реаль-
ное переживание вещей, которые для большинства лю-
дей являются все-таки абстракциями. Например, со-
весть. Не помню точно, где, но Распутин писал, что со-
весть — такой же орган чувства, как слух, зрение, обоня-
ние, осязание. Человек может притупить его в себе или 
забыть о нем, но больная или недостаточная совесть все 
равно будет напоминать о себе. Вне зависимости от же-
лания человека.

Вот откуда эта загадочная и далеко не всеми принятая 
«мучительность» прозы Распутина, которую не очень ум-
ные критики называ-
ли «экзистенциализ-
мом». Распутин ни-
какой не «экзистен-
циалист», просто его 
герои реально, мате-
риально мучаются 
совестью. Это один 
из главных уроков 
его прозы. Об этом 
его первая повесть, 
которую он считал 
началом самостоя-
тельного пути, — 
«Деньги для Марии».

Другой урок — 
смерть. О ней мы 
тоже стараемся не думать. Для Распутина же это вещь об-
ыкновенная, такая же, как рождение. И как рождение 
требует известной подготовки роженицы и ее окружаю-
щих, так и смерть — это процесс перехода в мир иной, 
к которому нужно быть приготовленным, собранным 
в дорогу, в том числе и с помощью близких.

Повесть «Последний срок» (1970) о смерти, точнее, 
об умирании старухи Анны — это, странно сказать, почти 
наглядное пособие к тому, как нужно умирать. О чем ду-
мать, как прощаться с родными, да просто — что в это 
время делать.

Советская критика, причем именно хвалебная, раз-
мазала смысл его прозы в кашу какой-то абстрактной 
«духовности». А это очень строгий и точный писатель, 
предлагающий нам вполне конкретные уроки. Почему 
это не мешает ему быть художником высочайшей про-
бы — загадка. Как сплавились воедино педагогика и худо-
жественный полет — тайна.

Такая же тайна, как его писательское рождение. Ка-
ким образом обыкновенный иркутский журналист 
вдруг написал рассказ «Василий и Василиса» (1967) — 
очевидный шедевр, лучшую в русской литературе ил-
люстрацию к теме Прощеного воскресенья? Мне лично 
непонятно. Для меня это какое-то почти химическое 
чудо. Произошло мгновенное соединение каких-то ве-
ществ, и в один миг родился классик. Впрочем, таких 
уроков в нашей литературе немало: «Бедные люди», 
«Хорь и Калиныч», «Севастопольские рассказы».

Распутина называли и называют «деревенщиком». Но 
это такая же глупость, как если бы Платонова назвали 
«пролетарским писателем». Хотя он считал своей роди-
ной «рабочий класс». Какой же он «деревенщик», если 
его «Живи и помни» (1974) буквально перевернуло со-
знание миллионов городских людей? Это был такой урок 
любви и милосердия, который не забывается уже никог-
да. А если и забывается, то все равно остается в подсозна-
нии, в некой пожизненной памяти, которая сработает 
в критический, самый нужный момент.

И еще — Память. Важнейший из уроков Распутина. 
Беспамятство — это тяжкий грех. У каждого из нас своя 
Матёра, с которой мы простились в свое время, но о ко-
торой обязаны помнить — чтобы душевно не окаменеть.

Жить и помнить
13 марта в редакции 
«РГ» многие читатели 
Распутина, участники 

проекта «Читаем вместе» брали 
слово. Публикуя лишь часть 
из выступлений, мы предлагаем 
увидеть и услышать всех на сайте 
www.rg.ru

Сергей Мирошниченко,
режиссер-документалист:

«Судьба мне подарила встре-
чи с великими людьми нашей 
страны. Такая была цепь: я снача-
ла встречался с Астафьевым, по-
том была встреча с Солженицы-
ным. Заключительная — с Вален-
тином Григорьевичем Распути-
ным. Практически это был син-
хронный репортаж.

Я любил «Прощание с Матё-
рой», читал ее многократно. Вме-
сте с Распутиным мы ехали по де-
ревням, и я осознавал, что это за-
мечательный корневой народ, что 
он уйдет, переселится в другие го-
рода, унесет с собой этот дух, но 
корни будут вырваны.

Я помню очень хорошо эпизод, 
как мы стоим, там дерево огром-
ное, и люди обсуждают, что все бу-
дет затоплено, а дерево останется 
— надо его уничтожить, сломать. 
Все как в «Прощании с Матёрой».

Чудесные, великие сибирские 
люди. Это ведь сгусток нашей 
энергии российской, белорус-
ской, украинской, которая пош-
ла в Сибирь и осваивала эти тер-
ритории. Это сильные красивые 
люди, которые смешивались и 
дали очень сильный народ, вели-
кий язык, великих писателей.

По образу Ангара  для меня как 
девушка, юная и красивая фанта-
стически. Каждая плотина — наси-
лие над рекой. Но в ней остается 
голубая чистая вода, она через 
эти болотины, через ил все равно 
проступает и стремится туда, к 
Енисею, как к защитнику своему. 
К сожалению, мы плохо защища-
ем своих женщин, природу, свою 
землю, но надо научиться. И Ва-
лентин Григорьевич учил нас со-
хранять природу. Сколько лет он 
боролся за Байкал и победил. Вот 
этому надо у него учиться. Писа-
тель должен быть личностью, не 
встроенной в какую-то структуру, 
а личностью отдельной. Спасибо 
Валентину Григорьевичу».

Владимир Толстой, 
советник президента по культуре:

«В 85-м году, работая в «Сту-
денческом меридиане»,  я приду-
мал проект «Золотая сотня»: про-
сил людей, мнением которых 
очень дорожил, чтобы они назва-

ли 100 своих самых главных книг. 
Тогда Владимир Николаевич Кру-
пин помог мне договориться о 
встрече с Валентином Григорье-
вичем Распутиным. И я полетел от 
«Студенческого меридиана» в ко-
мандировку.  

Вначале в Красноярск, в Ов-
сянку, к Астафьеву. От Астафьева 
- в Иркутск, передавая от Астафь-
ева Распутину книгу Бердяева. У 
меня была миссия.

Я все это помню, как вчера. 
Мне 22 года, я молодой журна-
лист, встречаюсь с людьми, кото-
рые для меня как боги. И вот Ва-
лентин Григорьевич приглашает 
меня поехать вместе с ним в Лист-
вянку на Байкал. А это конец мар-
та — начало апреля. Потрясающее 
время, когда солнце съедает снег 
на Байкале и образуется радуж-
ное, невероятно светящееся зер-
кало озера. К тому времени у 
него, к сожалению, не было его 
любимого домика в Порт Байка-
ле, где он писал и «Прощание с 
Матёрой» тоже. Туда пришла вет-
ка БАМа, и пришлось ему от этого 

домика отказаться, что далось 
ему очень болезненно, и он при-
езжал работать в Листвянку 
просто в местный пансионат, в го-
стиницу. И вот  мы остановились 
там, и он стучал рано утром в мой 
номер, и мы с ним шли по этому 
льду, и разговаривали часами, и я 
понимал, что путь из Листвянки в 
Порт Байкал — это один из самых 
щемящих и потрясающих его рас-
сказов «Что передать вороне». 
Возьмите, прочитайте, вы почув-
ствуете необыкновенное щемя-
щее грустное счастье от того, что 
есть у нас такая литература.

Прошлым летом в Иркутске я 
с женой Катей, с моими близки-
ми друзьями были на берегу Бай-
кала, и мне страстно захотелось 
им прочитать вслух «Что пере-
дать вороне». Нашел этот текст в 
телефоне и читал им. Вот 300 че-
ловек  благодаря проекту «Чита-
ем вместе» стояли, как семья».

Повести и рассказы, сделавшие Валентина Распутина известным писателем, были написаны в 1970-е годы. За новыми идеями он часто возвращался на берега родного Байкала.

Валентин Распутин (в центре) с писателями Василием Беловым (справа) и Владимиром Крупиным на озере Байкал, 1989 год.

Советская критика 
размазала смысл 
его прозы в кашу 
какой-то абстракт-
ной «духовности». 
А это очень строгий 
и точный писатель
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«Верхней, скользящей памятью Дарья  помимо воли стала вспо-

минать,  перечисляя тех, кто там, и вдруг вспомнила старика свое-

го — Мирона. Вспомнила и замерла от стыда:  стала  забывать о 

нем, редко, совсем редко приходит он на ум. Господи, как легко 

расстается человек с близкими своими, как быстро он забывает 

всех, кто не дети ему: жена забывает мужа, муж жену; сестра забы-

вает брата, брат сестру. Хоронит — волосы рвет на себе от горя, на 

ногах стоять не может, а проходит полгода, год, и того, с кем жили 

вместе двадцать, тридцать лет, с кем рожали детей и не чаяли друг 

без дружки ни единого дня, будто бы никогда и не было. Что это? 

Так суждено или совсем закаменел человек? И о детях своих, уло-

женных раньше себя, он страдает потому лишь, что чувствует 

свою вину: он обязан был беречь их и не сберег. А со всеми осталь-

ными случайно или не случайно — от одного отца-матери — встре-

тился, побыл, поговорил, поиграл в родство и разошелся — каждо-

му своя дорога. Нет, дик, дик человек, этак и зверь не умеет. Волк, 

потерявши подругу, отказывается жить...»

ЧИТАЕМ ВМЕСТЕ

Видеокнига «Прощание 
с Матерой»
www.rg.ru/art/1094926

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Школа, из которой вышла большая литература

Три яблока из Парижа

Полностью видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1094926

Отрывок из «Прощания с Матёрой», 
прочитанный Юрием Соломиным 
для видеокниги:

Людмила Русских, 
деревня Заславская, 
волонтер проекта «Валентин 
Распутин. Читаем вместе»:

«Я еще маленькой девочкой помню 

момент, когда мои родители поджи-

гали родовой дом. Матёра находи-

лась не так далеко от нашей деревни, 

примерно напротив старой Усть-

Уды. Затопление шло в это самое 

время.

Я помню момент поджога. Дрова ле-

жат под стеной большого нашего 

дома. Загружен небольшой скарб 

на машину. Плачут мама, бабушка, 

насупился дядя. Передают спички 

из рук в руки, и никто не решается 

поджечь. И сзади слышен голос: 

«Дайте мальцу». Двоюродный бра-

тишка, он был постарше, с удоволь-

ствием берет спички, чиркает, 

и загорелось. Когда пламя дошло 

до стены, мы поехали, чтобы не ви-

деть, как горит наш дом, простояв-

ший много лет, — его еще прадед 

строил»...

ЧИТАЕМ ВМЕСТЕ

Повесть Валентина Распутина «Прощание с Матёрой» впервые была 
опубликована в 1976 году.

Больше о Распутине 
и других писателях на сайте
www.rg.ru/sujet/5359
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Как Полина Гагарина попала 
на «Евровидение-2015» 
www.rg.ru/art/1093489

ВЫСТАВКА На ВДНХ открыта международная выставка стрит-арта #Проект64

То ли буквы, то ли куклы
Андрей Васянин

С
тенка галереи, конечно, не 
железобетонный забор во-
круг стройки. И Petro, он же 

Петр Герасименко, райтер (так на-
зывают себя мастера граффити), 
украсивший когда-то в родном 
Жуковском не одну стену собст-
венным тегом (подписью в автор-
ском стиле), для выставки изобра-
зил его на пылающей красно-чер-
ными бликами световой панели. 

Рядом с Petro — Ведро (это ник 
художника), его товарищ из Же-
лезнодорожного, начинавший с 
тегов в вагонах метро: сегодня он 

работает с иными пространства-
ми, создает — и показывает на вы-
ставке — ассамбляжи из разноц-
ветных, выстроенных в духе рус-
ского авангарда, плоскостей.

#Проект64 — это своеобразная 
выставка достижений российско-
го стрит-арта, разместившаяся в 
стенах выставочного зала в па-
вильоне № 64 «Оптика» на ВДНХ. 
В сентябре 2014-го в Москве 
прошла первая биеннале улично-
го искусства «Артмоссфера», к 
нам приехали крупнейшие запад-
ные и российские мастера стрит-
арта, искусства, украшающего 
улицы европейских городов и дав-

но шагнувших оттуда в галереи.
Выставка на ВДНХ стала про-

должением биеннале и еще раз по-
казала, что художники, рисующие 
на улице, часто не уступают про-
фессиональным живописцам. 

#Проект64 смотрится как далеко 
не рядовая выставка современно-
го искусства.

Алексей Кио, активно рисую-
щий сегодня на улице, выставил 
на ВДНХ 3D-композиции, много-

мерные угловатые кубы, эдакие 
полированные метеориты. Райтер 
из Щелкова Илья Робе перенес с 
уличной стены в инсталляцию из 
дерева и металла свои мечты о 
свободе — на его панно кусачки 
рвут железную решетку, и из-под 
нее на волю, от рутины, рвутся 
смельчаки на ракетах и парусни-
ках. Анатолий Akue, в Екатерин-
бурге расписывавший дома, а в 
Москве — корпуса троллейбусов 
маршрута «Бк», на своих полот-
нах препарирует лица, бьет бока-
лы, да так, что жмуришься от, ка-
жется, и вправду летящих в лицо 
брызг. Один из активных москов-
ских райтеров, скрывающийся 
под псевдонимом 0331 C (читать 
как «ОЗЗИ»), и свое настенное 
искусство счел обязательным к 
показу — вот черно-белые снимки 
с отрисованной из огнетушителя, 
«крадущейся» вдоль стенки па-
нельной пятиэтажки черной кош-
кой с хвостом, достающим до са-
мой крыши.

Москва стала полноправным 
участником мирового стрит-арт-
движения. Всего лишь полтора 
года назад в столице прошел пер-
вый официальный фестиваль 
уличного искусства — и наши луч-
шие художники вроде Алексея 
Луки и Дмитрия Аске (видели его 
«мозаику» по Орликову, дом 6?) 
уже нарасхват на фестивалях по 
всему миру. 

#Проект64 завершится в сере-
дине апреля аукционом выстав-
ленных на ВДНХ экспонатов. Вы-
рученные средства планируется 
пустить на гранты для молодых 
художников.

МУЗЫКА

Букмекеры 
делают ставки
на «Евро»

ГАГАРИНА 
СОБИРАЕТСЯ 
В ПОЛЕТ

Александр Алексеев

ВЛИЯТЕЛЬНЫЕ букмекерские 
конторы William Hill и Betfair уже 
начали принимать ставки на ре-
зультаты «Евровидения-2015». 
По их расчетам, самые высокие 
шансы на победу у итальянской 
группы II Volo. Трое симпатичных 
парней-теноров, поющих краси-
во, возвышенно и мощно, завое-
вали право поехать в Австрию, 
выиграв на недавнем фестивале 
в Сан-Ремо. А их номер для кон-
курса — Grande Amore — сочетание 
оперной вокальной манеры, чув-
ственных традиций неаполитан-
ской песни и точно выверенных 
композиторских приемов совре-
менной поп-музыки… При этом 
российской поп-певице Полине 
Гагариной, представляющей 
нашу страну, букмекеры отводят 
на «Евровидении-2015» только 
13-е место из 40 конкурсантов.

Российская певица, по мне-
нию букмекеров, займет в финале 
место между Грецией и Бельгией. 
Но в неутешительном прогнозе 
нет ничего страшного: пока бук-
мекеры оценивают как конкур-
сную песню, так и возможную 
привлекательность для телеауди-
тории всех исполнителей, плюс 
тенденции моды шоу-бизнеса и 
нынешнюю конъюнктуру. 

Конечно, эксперты уже услы-
шали конкурсную песню Полины 
Гагариной (среднетемповую бал-
ладу на английском языке A 
Million Voices). И знают, что такие 
песни на «Евровидении» обычно 
не выигрывают. Сердца и голоса 
европейских телезрителей, как 

правило, завоевывают задорные 
и бойкие мелодии, которым хо-
чется подпевать и подтанцовы-
вать. Именно с такой выиграл 
«Евровидение-2009» норвежец 
Александр Рыбак, а в 2011-м пер-
венствовал зажигательный азер-
байджанский дуэт Ell & Nicki. Ну а 
в 2013 году -  босоногая датчанка 
с дудочкой Эммили де Форест…  

Среди фаворитов традицион-
но и персонажи, которые сража-
ют публику своей необычностью 
или сложной судьбой, вызывая 
житейское сочувствие части ау-
дитории. Так было, например, в 
прошлом году с Кончитой Вурст 
(песня-то, как рассудили многие 
эксперты, вполне средняя)… 

Вот и в этом году букмекеры 
отдают еще одно призовое место 
не типичным артистам: финской 
панк-рок-группе Pertti Kurikan 
Nimipa

..
iva

..
t. В ней играют мужчи-

ны, больные синдромом Дауна. 
Но конечно, наверняка, наши 

владеют какими-то иными, свои-
ми козырями?!  

Например, пока непонятно, в 
каком образе предстанет Полина 
Гагарина — многое зависит от 
аранжировщиков и режиссеров: 
смогут ли они помочь зрителям 
насладиться ее резковатыми обе-
ртонами и дерзкими интонациям, 
которыми размашисто властвует 
эта певица (хит 2014 года «Ша-
гай» — тому лучшее подтвержде-
ние). А также ее несомненным ар-
тистизмом и летучей пластикой 
движений?! Да и маршруты про-
мотура по европейским странам 
(которые потом, возможно, ста-
нут голосовать именно за Полину 
Гагарину) еще не утверждены. Так 
что в скором времени котировки 
букмекеров могут измениться….

Театр В «Ленкоме» вышла «Вальпургиева ночь» 
Марка Захарова по прозе и дневникам Венедикта Ерофеева

В пятницу, 13-го
Ирина Корнеева

Ж
енщины в Вене-
дикта Ерофеева 
влюблялись ча-
сто и помногу. И 
п о ч т и  б е с к о -

рыстно. Несмотря на все его по-
рочные привычки и любимое 
присловье «грехи наши бессмер-
тные». Одно время он строил из 
себя женоненавистника. В дру-
гой период лелеял мечту: всех де-
вушек, которые его любили, со-
брать за одним столом. Устроить 
эдакую Вальпургиеву ночь и по-
смотреть, как они будут вести 
себя — сами передерутся, может 
быть, его убьют, или все тихо бу-
дет… Мечту Ерофеева, можно 
сказать, отчасти осуществил 
Марк Захаров. Пригласив на роль 
Венички мхатовского актера 
Игоря Миркурбанова и поручив 
главные женские партии в жизни 
и творчестве Ерофеева (соблаз-
нительные Афродиты не в счет — 
речь исключительно о характер-
ных дамах) вести Александре За-
харовой. Здесь она сыграла одну 
из своих лучших ролей. Но обо 
всем по порядку, насколько воз-
можно. 

Первый раз на публике «Валь-
пургиеву ночь» давали в «Ленко-
ме» в пятницу, тринадцатого. 
Было в этом что-то театрально 
мистическое. Впечатление уди-
вительное: при полной бессю-
жетности и скачкообразном пе-
реносе действия из советской 
психушки «Ва льпургиевой 
ночи» в советскую электричку 

«Москвы—Петушков», а оттуда 
от «Записок психопата» на стра-
ницы дневниковых исповедей 
Ерофеева, выстраивался на ред-
кость цельный и ясный спек-
такль. Вобравший в себя кратким 
дайджестом лучшее и что было в 
театре Марка Захарова, и что 
было воспето творчеством Вене-
дикта Ерофеева. Будто события 
переносились с театральной сце-
ны в Вольное поселение худож-
ников (обитало одно время такое 
в Крапивенском переулке, полу-
разрушенном доме 4), где не 
только актеры, старые друзья 
Ерофеева — прототипы героев 
«Москвы—Петушков», вспоми-
нали о своем Венечке массу при-
мечательных вещей. 

 «Петушки» — это место, где 
не умолкают птицы, ни днем, ни 
ночью, где ни зимой, ни летом не 
отцветает жасмин. Первород-
ный грех — может, он и был — там 
никого не тяготит. Там даже у 

тех, кто не просыхает по неде-
лям, взгляд бездонен и ясен...» 
Петушки, как свидетельствова-
ли друзья Ерофеева, — место, где 
он пил. И не только он — там пила 
вся деревня. Люди вставали, 
если не было водки — шли в дру-
гую деревню, если не было во 
второй — шли в третью… Изяще-
ству изображения поэтики худо-
жественного пития у Марка За-
харова Ерофеев мог бы позави-
довать. Ведь одно дело — напи-
сать (а если доведется когда-ни-
будь увидеть рукопись «Мо-
сквы—Петушков», удивитесь — 
каким разборчивым и аккурат-
ным почерком они написаны). А 
другое дело — изобразить, не 
вызвав реакции отторжения у 
непьющей части публики, не на-
рушив закона о ненормативной 
лексике, не предав при этом 
эстетики автора и не спровоци-
ровав ответных антиалкоголь-
ных антитеатральных санкций. 
Марк Захаров тут прошел по 
минному полю, проявив чудеса 
режиссерской эквилибристики. 
Мозаичный жанр Ерофеева при 
том им выдержан мастерски. 

Биография Ерофеева дается у 
Марка Захарова не в номинатив-
ном перечислении, а в приобре-
тенном экзистенциальном опы-
те. И здесь выбор на роль главно-
го героя актера Игоря Миркур-
банова можно назвать самым 
удачным кастингом этого теа-
трального года. Ученик Марка 
Захарова, штатный актер МХТ 
им. Чехова (миграция артистов 
из театра в театр на главные 

роли продолжается), игравший в 
Израиле, а сейчас стремительно 
набирающий популярность в 
Москве, в костюме Ерофеева вы-
глядит более чем убедительно. 
Это актерский случай особой 
редкости: за Миркурбановым в 
спектакле интересно наблюдать, 
даже когда он ничего не делает 
на сцене. То есть абсолютно: без-
молвно стоит у стенки и мыслен-
но, от лица автора, как будто пе-
реводит внешнюю жизнь опи-
санных им персонажей в свою 
внутреннюю. Профессиональ-
ной свободы — хоть отбавляй. Ха-
ризмы — на десятерых хватит. 
Ерофеевский текст с его подачи 
звучит так естественно, точно 
им самим даже не написан — ро-
жден. Вместив и весь юмор Еро-
феева, и всю его жизненную тра-
гедию. По воспоминаниям дру-
зей, Венедикт Ерофеев как чело-
век был громоотводом — притя-
жением всякой драмы. 

Как рассказывала вторая 
жена Ерофеева, ей Веню друзья 
подкинули, как котенка. Ушли, а 
он остался на лестнице. Открыла 
дверь, говорит: «Что же вы тут 
сидите, входите». Он вошел и 
остался у нее совсем. И жил он в 
Камергерском переулке – прое-
зде Художественного театра – со 
всеми прелестями жизни в цен-
тре, когда в любое время могут 
позвонить и сказать: «Ты дома? 
Мы через 15 минут у тебя бу-
дем». Венедикт рассказывал: 
«Вот вчера были художники. А 
потом пошли какие-то музыкан-
ты. Потом пришли левые, а над-
рались – оказались ярые правые. 
И с каждой рюмкой становились 
все правее и правее». Дело дохо-
дило и до драк. Дрались гости об-

ычно долго, с двух-трехминут-
ными перерывами на отдых. В 
характере Ерофеева  было си-
деть, смотреть и иногда подба-
дривать какую-либо сторону: 
«Дай ему, дай!»

Марк Захаров подарил ощу-
щение и сопричастности к лич-
ной жизни Ерофеева, и близкого 
знакомства с его литературны-
ми героями. Получился не спек-
такль — ода. 

«Мы задумали показать твор-
чество Ерофеева как квинтэс-
сенцию некоторых сторон рус-
ской жизни, с его помощью за-
глянуть в наше сознание и под-
сознание, причем так, чтобы 
спектакль получился и эпатаж-
ным, и парадоксальным. Но 
главное — достаточно серьез-

ным», — пояснял замыслы Марк 
Захаров.  Герой Венички Ерофее-
ва, его альтер-эго, в сопровожде-
нии воображаемых ангелов ка-
ждую пятницу совершал путе-
шествие из Москвы в Петушки. 
На пятницу, тринадцатого, у 
него была особая надежда: «…се-
годня — сегодня что-то решится, 
потому что сегодняшняя пятни-
ца — тринадцатая по счету. И все 
ближе к Петушкам, Царица Не-
бесная!..». В Ленкоме, кажется, 
все учли. И ангелы их Венички 
восторженно хлопали крылыш-
ками…  

«Жизнь дается человеку один раз, 
и прожить ее надо так, чтобы 
не ошибиться в рецептах». 
Веничка — Игорь Миркурбанов, 
Зиночка — Александра Захарова. 

#Проект64 — своеобразная выставка достижений российского стрит-арта.
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ТВАРДОВСКОГО 
«УПЛОТНЯЮТ»
ОДНА из старейших библиотек города Москвы, носящая 
имя Александра Трифоновича Твардовского, получившая 
в 2010 году статус Культурного центра поэта, может ли-
шиться помещения. Если это произойдет в год, объявлен-
ный Годом литературы, это будет выглядеть более, чем 
странно. Имя Твардовского, великого национального поэ-
та, автора бессмертного «Василия Теркина» и редактора 
легендарного «Нового мира», не нуждается в комментари-
ях. Но судьба библиотеки его имени в комментариях ну-
ждается. Поэтому «Российская газета» размещает на сво-
ем сайте открытое письмо дочерей поэта Валентины и Оль-
ги Твардовских, много лет являющихся кураторами би-
блиотеки.

Итак, согласно письму дочерей поэта, от библиотеки 
требуют освободить помещение в целях экономии из-за 
«тяжелого экономического положения». Первоначально 

ее собирались рас-
средоточить по раз-
ным местам, а фонд 
Твардовского 
«слить» (модное 
нынче словечко) с 
библиотекой имени 
Леси Украинки. Те-
перь библиотеку пе-
реводят в другое по-
мещение, но на деле 
это означает подсе-
ление к уже сущест-
вующей там библио-
теке, то есть опять-

таки слияние двух библиотек под одной крышей.
Если это действительно так, то это ужасно... В 90-е годы 

я лично наблюдал, что происходит с библиотеками, когда 
их начинают «сливать», «уплотнять» и «оптимизировать». 
Я тогда работал в «Литературной газете», и на моих глазах 
была варварски разорена великолепная библиотека этой 
старейшей газеты, редакция которой находилась тогда в 
Костянском переулке. Именно в целях «экономии помеще-
ния» (в огромном шестиэтажном здании) было уничтоже-
но редкое собрание художественных и литературоведче-
ских книг, в том числе дореволюционных. Они именно рас-
средоточивались по другим библиотекам, бравшим наибо-
лее ценные издания, а остальные грудой лежали в коридо-
рах редакции и исчезали вообще невесть куда. В считан-
ные дни не осталось ничего от богатой коллекции, соби-
равшейся десятилетиями, собиравшейся грамотно, со зна-
нием библиотечного дела, его специфики применительно 
к работе именно литературной газеты, не случайно счи-
тавшейся самой культурной газетой в СССР. Несколько 
дней — и на месте библиотеки не осталось НИЧЕГО.

Конечно, нынче не девяностые годы. Весьма вероятно, 
что библиотека имени Твардовского — все равно с неиз-
бежными в таких случаях потерями — просто переедет под 
крышу другой библиотеки на Аминьевском шоссе. Вопрос 
— зачем это делать? Кому от этого в огромной Москве ста-
нет свободнее жить и дышать? Какое количество денег бу-
дет при этом сэкономлено, а главное — на что они будут по-
трачены? Понятно, что одно «свято место» уже перестанет 
существовать. Какое «свято место» появится на выходе? 
Может быть, новый театр, музей или культурный центр 
имени какого-то другого великого поэта? Их в России мно-
го, и не все имеют свои культурные центры. Может, ради 
этого стоит «уплотнить» Твардовского, как «уплотняли» 
Александра Блока после революции, подселяя к нему кра-
сноармейцев? Зинаида Гиппиус тогда желчно шутила, что 
к Блоку нужно подселить сразу 12 красноармейцев по чи-
сло героев его революционной поэмы.

Я понимаю, что на все мои язвительные вопросы ответ-
ственные за культуру товарищи скажут: вы ничего в этом 
не понимаете, это сложный процесс, мы живем в новых 
условиях, сейчас экономический кризис, новое время дик-
тует новые «вызовы» (еще одно модное словечко) и т. д. 
и т. п. Но сколько я ни говорил с работниками библиотек, 
они, профессионалы, тоже ничего в этом процессе не по-
нимают. Что с чем «сливают», по какому принципу, в ка-
ких целях, кому от этого станет лучше и удобнее? 

Почему, например, с марта из 56 библиотек одного мо-
сковского округа сде-
лали 32, а остальные 
стали называться фи-
лиалами? По факту 
они работают, как ра-
ботали, как выдавали 
книги, так и выдают, 
но в документах у 
них нет номера и 
адреса, а только «ма-
теринской» библио-
теки, к которой они 
принадлежат. Зачем, 
например, из одной 
хорошей библиоте-
ки, тоже носящей 
имя великого русско-
го писателя, сделали комплекс, состоящий из трех библио-
тек, — это что, сэкономили на ставках двух директоров?

Нет, я понимаю, что библиотечное дело в России нужда-
ется в реорганизации, что новое время диктует новые зада-
чи, наступила эпоха Интернета и тому подобное.

Но с какого конца решается эта проблема? Если она ре-
шается с точки зрения экономии средств, то ежику понят-
но, к чему это приведет. А библиотеки — это ведь не хим-
чистка, где вещи быстро принимают и быстро выдают. Это 
хранилища мировой мудрости. И не надо мне говорить, 
что все уже есть в Интернете. Во-первых, не все есть в Ин-
тернете. Во-вторых, Интернет — это дикое поле, а библио-
тека — культурный институт, существующий со времен 
Древней Греции и Древнего Египта. В-третьих, библиотеки 
хотя и горят, как недавно библиотека ИНИОН, но крайне 
редко, а электронные носители горят ежедневно, как спич-
ки, и все вменяемые люди знают, что значительная часть 
электронной информации исчезает в никуда, в отличие 
от бумажных книг и рукописей, которые, как ни странно, 
практически вечны. Если, конечно, их бережно хранить, 
а не таскать с места с на место.

Главный вопрос: каков вообще статус библиотек в но-
вой России? В большой Америке они считаются основой 
демократии - в них все равны в получении знаний и инфор-
мации. Жители маленькой Словении очень редко покупа-
ют книги в магазинах, берут их в библиотеках, а государст-
во платит авторам по мере их библиотечной востребован-
ности. Есть разные принципы, но они должны определять-
ся какой-то общей национальной стратегией.

У нас она есть?

Библиотеки — это не 
химчистка, где вещи 
быстро принимают 
и быстро выдают. 
Это хранилища 
мировой мудрости

Интернет — это 
дикое поле, а библи-
отека — культурный 
институт, существу-
ющий со времен 
Древней Греции 
и Древнего Египта

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3663

ПРИ ЭТОМ
Прогнозы букмекеров не всегда 
сбываются. Да, в 2009 году они 
ставили именно на Александра 
Рыбака, в 2010-м — на немку Лену, 
а в 2013-м — на Эммили де Фо-
рест. Те и победили… 
Но были и существенные просче-
ты: в 2014 году вначале выше всех 
котировался армянский певец 
Aram MP3 (оказался четвер-
тым), а в 2011 году букмекеры по-
ставили на француза Амаури 
Вассили, который в итоге занял 
только 15-е место…    
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ТУРЦИЯ За фотокарточку можно 
угодить в тюрьму

Ведутся поиски 
блогера

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ 
Те, кому положено, спокойно 
делятся своим мнением

«Фейсбук» 
без ограничений

ИНДИЯ Cоцсети набирают 
популярность среди политиков

Чиновники 
подключились 

Леонид Пчельников, 
«Российская газета», Стамбул

СИТУАЦИЯ с социальными сетя-
ми в Турции очень непростая и за-
путанная.

С одной стороны Твиттер и 
Фэйсбук крайне популярны в 
стране. Турция входит в миро-
вую десятку по количеству, заре-
гистрированных в них пользова-
телей. С другой — все больше за-
претов и ограничений вводится 
именно в сфере соцсетей на зако-
нодательном уровне. Так, при-
мерно год назад нынешний пре-
зидент, а на тот момент премьер-
министр Эрдоган лично распо-
рядился закрыть доступ к Твит-
теру на основании закона, позво-
ляющего властям блокировать 
интернет-странички, не дожида-
ясь решения суда. Тогда причи-
ной этого послужила волна ком-
проматов и утечек гостайн, ини-
циированная политическими 
противниками правящей партии 
в преддверии муниципальных 
выборов. На основании этого за-
кона недавно также были забло-
кированы страницы в Фэйсбуке, 
на которых были размещены ка-
рикатуры на пророка Мухамме-
да, активно распространявшиеся 
после теракта в парижской ре-
дакции журнала «Charlie 
Hebdo».

При этом прямого запрета на 
использование социальных сетей 
госчиновниками или сотрудника-
ми силовых структур нет. Напро-
тив, в Турции зачастую именно 
Твиттер становится каналом до-
ведения информации до населе-
ния. К примеру, объявление внео-
чередных школьных каникул в 
связи с обильным снегопадом, не-
давно обрушившимся на Стам-
бул, в том числе было сделано че-
рез сервис микроблогов. Главное 
условие — это не публиковать на 
своей страничке сведения, со-
ставляющие гостайну и иные дан-
ные, способные нанести ущерб 
государству. Однако не все следу-
ют этим правилам. 

Так, в Турции местные спец-
службы продолжают поиски че-

ловека, ведущего блог в Твиттере 
под ником Fuat Avni. Дело в том, 
что на данном аккаунте постоян-
но появляются записи, несущие в 
себе секретную информацию или 
раскрывающие некоторые детали 
политического «закулисья». Блог 
уже насчитывает около 60 тысяч 
фолловеров. В рамках данного 
дела неделю назад полицией были 
задержаны 10 сотрудников 
Управления по делам безопасно-
сти, подозреваемых в «сливах» 
информации автору.

Что касается военных, то для 
них также нет запретов на пользо-
вание сетями. Они даже могут вы-
кладывать фотографии, главное, 
чтобы не раскрывали никаких 
тайн. Однако в начале этого года в 
Турции случился судебный пре-
цедент, способный поменять су-
ществующие правила.

Один из солдат срочной служ-
бы разместил на своей страничке 
фотографии в военной форме и с 
автоматом в руках, за что ему све-
тит от 3 месяцев до 2 лет тюрем-
ного заключения. Причиной воз-
буждения дела стало то, что сол-
дат нарушил запрет командира на 
публикацию подобных фото.

Военный кассационный суд 
первой инстанции посчитал по-
добный приказ военачальника не-
легитимным и распорядился пре-
кратить судебное преследование 
солдата. Однако решение было 
обжаловано в военной прокура-
туре, которая в итоге приняла ре-
шение дать ход делу и теперь об-
виняемому грозит реальный тю-
ремный срок

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан

В ЮЖНОЙ Корее, которая яв-
ляется одной из самых развитых 
в плане проникновения Интер-
нета страной, возможности этой 
сферы государственные органы 
используют очень широко.

Практически у каждой гос-
структуры, включая силовые ве-
домства, помимо официальных 
веб-сайтов в обязательном по-
рядке имеются аккаунты в ос-
новных соцсетях. Их содержа-
ние, по сути, ничем не отличает-
ся от официального веб-сайта со 
всеми вытекающими последст-
виями: выступают там, как пра-
вило, либо представители пресс-
служб, либо руководство, то есть 
те, «кому положено».

Если же говорить о личных 
страничках в соцсетях, веб-сай-
тах, то серьезных ограничений 
нет. По крайней мере, военные, 
полицейские, сотрудники про-
куратуры часто имеют свои ак-

каунты, содержание которых не 
особо отличается от тех, что у 
обычных людей: фотографии 
«себя любимого», семьи, родных 
и близких, в кругу друзей, на от-
дыхе и прочем. 

При этом обычно без про-
блем указывают, где именно или 
служат или работают, зачастую с 
упоминанием звания и должно-
сти.

Естественно, что если кто-то 
начнет через соцсети делиться 
информацией, составляющей 
служебную тайну, то это доста-
точно быстро «всплывет» и по-
следуют наказания, предусмо-
тренные законом. Но вот ограни-
чений для «силовиков» и госслу-
жащих вообще на пользование 
соцсетями нет. 

Единственно, кто не особо 
«дружит» с «разными фейсбука-
ми» и прочим — это сотрудники 
спецслужб. Разведчики и контр-
разведчики там точно не будут 
указывать свое настоящее место 
работы. 

Артем Санжиев, 
«Российская газета», Нью-Дели 

ИНДИЙСКИЕ министерства 
соревнуются за право стать луч-
шими в социальных сетях.

В многомиллионной и бурно 
развивающейся Индии Интер-
нет становится все более доступ-
ным для местного населения. А с 
появлением дешевых местных 
смартфонов численность его 
пользователей стала расти еще 
более стремительно. Что не 
ускользнуло от внимания прави-
тельства. Индийские госструкту-
ры активно используют социаль-
ные сети, чтобы рассказать о 
своей деятельности, объяснить 
планы и решения.

— Социальные сети имеют 
одно важное преимущество: 
каждый подписчик может задать 
вопрос и получить на него ответ. 

Причем довольно оперативно. 
Это дает возможность поддер-
живать пусть и не прямой, но 
все-таки диалог между чиновни-
ками и населением, — рассказали 
«РГ» в Бюро прессы и информа-
ции Индии, которое отвечает за 
освещение деятельности госу-
дарственных структур. Согласно 
статистике, в Индии 17 миллио-
нов пользователей «Твиттера» и 

более 112 миллионов обладате-
лей страниц в «Фейсбуке». Чем-
пионом по активности в соци-
альных сетях остается премьер-
министр Нарендра Моди. Он — 
успешный обладатель несколь-
ких аккаунтов, а его подписчики 
исчисляются миллионами. Осо-
бое внимание он привлек, когда 
стал выкладывать в них селфи и 
приветствия иностранным лиде-
рам на их родных языках.

К слову сказать, после того 
как Моди стал премьером, отно-
шение к социальным сетям в ин-
дийских правительственных уч-
реждениях в корне изменилось. 
С оглядкой на Моди, практиче-
ски все ведомства обзавелись 
своими страничками, которые 
регулярно обновляются. Лиде-
ром среди них недавно было на-
звано министерство иностран-
ных дел. Его последователи в 
«Твиттере» насчитывают более 
270 тысяч человек. 

Что касается министров и 
высших должностных лиц, то 
они также последовали примеру 
премьера и «подключились» к 
социальным сетям. Практически 
каждый из них имеет свою стра-
ничку, где делится с индийцами 
своими мыслями и фотография-
ми. Каких-либо законодатель-
ных ограничений для такой дея-
тельности нет. Даже министр 
обороны имеет аккаунт в «Твит-
тере». Главное только, чтобы со-
держание записей соответство-
вало служебным полномочиям 
ее владельца и не раскрывало 
госсекретов.  «По большей части 
социальные сети — это часть дея-
тельности пресс-служб. Поэтому 
все, что там появляется, являет-
ся результатом работы не одного 
человека», — рассказал «РГ» 
местный журналист, хорошо 
знакомый с индийской полити-
ческой «кухней».

ФРАНЦИЯ За секреты 
об обороноспособности 
в соцсетях можно ответить 

Солдат, 
будь осторожен

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ВСЕОБЪЕМЛЮЩИХ правил на-
счет того, как себя вести  в соци-
альных сетях миллионам гра-
ждан, находящихся на госслужбе, 
во Франции пока не существует. 

Но есть закон «доинтернетов-
ской эпохи» (он был принят в 
1983 году), где зафиксированы 
права и обязанности «государе-
вых слуг».

Там  обозначено, что при всех 
обстоятельствах им следует про-
являть сдержанность  в плане вы-
сказываний, чтобы не нанести 
вред той государственной струк-
туре, где человек трудится. И в 
первую очередь не разглашать 
конфиденциальную информа-
цию, служебные секреты ни в 
частных беседах, ни в общении со 
СМИ. Все это, естественно, сейчас 
относится и к социальным сетям 
— будь-то «Фейсбук», «Твиттер» 
или иной ресурс.

Это общее положение.  Тем не 
менее  во всех министерствах и 
ведомствах разработаны свои 
внутренние рамки общения с 
«мировой паутиной», где доволь-
но четко изложено, что разреше-
но, а что нет.  Возьмем  министер-
ство обороны, а оно по вполне по-
нятным причинам этой пробле-
матике уделяет самое присталь-
ное внимание. Оставим в стороне  
закрытую информационную  
внутреннюю систему Интранет, 
которая используется военными 
для профессиональных нужд. Что 
касается Интернета, то доступ к 
нему для французских военно-
служащих открыт. Как считает 
подполковник Жан-Мишель Убр 
из  Главного управления инфор-
мационно-коммуникационных 
систем МО, «у нас много молоде-
жи, которая привыкла к обще-
нию в социальных  сетях, ей надо 
знать о правилах, но никакого 
психоза по этому поводу у нас не 
возникает».  Правда,  требуется 
соблюдать инструкции, а они со-
держатся   в  статьях L.4121-2  и  
L.4121-3 кодекса минобороны, а 
также в протоколе  Генштаба воо-
руженных сил  от 6 декабря 2010 
года. Там, в частности, записано, 
что солдаты и офицеры «обязаны  

с осторожностью относиться ко 
всем фактам, сведениям, доку-
ментам,  с которыми имеют 
дело». Это общее  положение кон-
кретизируется в  изложенном на 
полутора  десятках страниц «Гиде 
правильного использования со-
циальных сетей». О чем надо пом-
нить французским военным?  Ни 
в коем случае не делиться данны-
ми (точное время, конкретные ге-
ографические названия) как уже 
осуществляемых, так и планиру-
емых оперативных мероприятий.  
Отключать GPS-локализацию мо-
бильного телефона. Эта мера осо-
бенно касается Facebook, где GPS  
врубается автоматически.  На фо-
тографиях, размещаемых в со-
цсетях, убирать все фоновые де-
тали, которые могли бы быть ис-
пользованы посторонними как 
источник информации.  Близких 
и друзей предупредить, чтобы 
они не рассказывали в социаль-
ных сетях о том, где находится, по 
их сведениям,  военнослужащий, 
когда возвращается с маневров 
или по завершении той или иной 
миссии за рубежом. И еще одно 
требование: не вступать в кон-
такт в Интернете с неизвестными 
лицами.

В качестве наглядного приме-
ра, как не надо делать, в Гиде раз-
мещен реальный фотопост 
в Facebook одного военного моря-
ка, который летом 2011 года снял-
ся  на фоне французского авиа-
носца  «Шарль де Голль», снабдив 
его следующим комментарием: 
«В воскресенье отплываем к бере-
гам Ливии. Так некстати…»

К нарушителям  предписывае-
мых правил могут быть примене-
ны разные санкции. И это касает-
ся  и военных,  и штатских. Так  
проштрафившемуся чиновнику 
за несдержанность  могут поста-
вить на вид, объявить выговор. 
Если же нарушена профессио-
нальная тайна, то появляется 
риск оказаться на скамье подсу-
димых.  В таком случае законом 
предусмотрено наказание  в виде 
тюремного  срока в один год и 
штрафа в 15 тысяч евро. Того, кто 
выдал секрет, имеющий отноше-
ние к обороноспособности  стра-
ны, ждет еще более серьезная 
кара. 

А как у них Соцсети могут привести чиновника в кресло президента, а могут разрушить карьеру

Можно. Только осторожно

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

В
зрывной рост числа 
пользователей соци-
альных сетей в послед-
ние годы, по сути, сде-
лал их не менее мощ-

ным каналом распространения 
информации, чем традиционные 
СМИ. И американские чиновни-
ки уловили тренд, активно ис-
пользуя соцсети для прямого 
контакта с аудиторией, в обход 
прессы.

Ярким примером такого 
успешного использования стала 
предвыборная кампания Барака 
Обамы 2008 года, которую его 
помощники выстроили на новых 
способах общения с электора-
том, положив на лопатки «за-
стрявших в прошлом» консерва-
торов. Соцсети остаются харак-
терной чертой информационной 
стратегии Белого дома и до сих 
пор.

Однако процесс освоения но-
винки проходил у политиков с пе-
ременным успехом и был чреват 
не только победами, но и неуда-
чами. Сегодня на виртуальных 
просторах порой разыгрываются 
нешуточные баталии, последст-
вия которых могут быть вполне 
реальными, и оппоненты не упу-
скают возможности «зацепить-
ся» за любую оплошность.

Зачастую чиновники имеют 
официальный аккаунт и исполь-
зуют его преимущественно как 
платформу для пиара своей ра-
боты и взглядов, выкладывают 
фото. Иногда можно встретить и 
записи или фотографии из лич-
ной жизни, однако это скорее 
редкость. Военные, например, 
учитывают, что в последнее вре-
мя экстремисты все чаще устра-
ивают кибератаки на аккаунты 
силовых структур, отправляют 
через Интернет угрозы в адрес 
членов семей служащих. Поэто-

му публично демонстрировать 
свою принадлежность к воору-
женным силам — себе дороже. 
Другие опасаются себя скомпро-
метировать.

Пожалуй, самый громкий 
скандал разгорелся в мае 2011 
года вокруг конгрессмена Энто-
ни Винера. Считавшийся при-
мерным семьянином Винер че-
рез свой официальный аккаунт 
«твитнул» 21-летней девушке 
собственное эротическое фото. 
Обнаружив, что запись оказа-
лась в общем доступе, он быстро 
удалил ссылку, но неравнодуш-
ные подписчики уже успели со-
хранить ее и пустить по соцсе-
тям. В ходе расследования выя-
снилось, что конгрессмен далеко 
не в первый раз ведет переписку 
такого содержания с девушками 
через свои аккаунты. В конечном 
итоге «твит» стоил Винеру места 
работы.

Практика показывает, что гос-
служащим вообще лучше «филь-
тровать» высказывания в соцсе-
тях на любую тему. Так, в декабре 
сотрудница конгресса США Эли-
забет Лаутен через аккаунт в 
«Фэйсбук» критично проком-
ментировала внешний вид доче-
рей президента Барака Обамы на 
одном из мероприятий, призвав 
их «соответствовать», одеваться 
«не как для вечеринки в баре» и 
«не корчить рожи». Под шквалом 

ответной критики в социальных 
сетях Лаутен вскоре пришлось 
уволиться.

Оскандалиться можно и на ра-
бочих «твитах». В прошлом году 
замгоссекретаря США по пу-
бличной дипломатии Ричард 
Стенгел завершил один из «тви-
тов» об  Украине хэштегом 
#UnitedForGaza. Неизвестно, пе-
репутал ли он случайно этот тег с 
п о п у л я р н ы м  в  т о  в р е м я 
#UnitedForUkraine или же сделал 
это намеренно, поскольку ранее 
позволял себе высказывания 
против Израиля. Однако запись 
вызвала бурю негодования, так 
как шла вразрез с официальной 
позицией госдепартамента, осу-
ждавшего палестинцев.

«Твиты» о работе вкупе с же-
ланием «показать себя» приво-
дили даже к утечкам закрытой 
информации. Так, в феврале 2009 
года член комитета по разведке 
Пит Хоэкстра в составе группы 
конгрессменов отправился с ви-
зитом в Багдад. Обстановка в 
Ираке была такова, что подобные 
визиты во имя безопасности со-
вершались секретно. Однако 
конгрессмен в своем «Твиттере» 
беспечно сообщил: «Миновали 
«зеленую зону» на вертолете. 
Над дворцом развивается флаг 
Ирака. Следуем в посольство 
США». После этого в Пентагоне 
пересмотрели «Твиттер»-поли-

тику, потребовав от чиновников 
быть аккуратней с разглашением 
информации.

Отдельного документа, регу-
лирующего поведение чиновни-
ков в соцсетях, нет. Поскольку 
это публичные сервисы, то, ко-
нечно, запрещено выкладывать в 
них служебную или конфиденци-
альную информацию. В целом 
нормы поведения госслужащих 
описаны в специальном доку-
менте под названием «Стандар-
ты этики для сотрудников ве-
домств исполнительной власти», 
и действия в соцсетях должны в 
них укладываться. Многие ве-
домства дополнительно расши-
ряют этот документ. Например, 
министерство обороны ограни-
чивает сотрудников в публичном 
распространении информации о 
политике, программах и опера-
циях ведомства. При изложении 
своей позиции где бы то ни было 
требуется сразу прояснять, что 
она может не отражать офици-
альную позицию Пентагона.

Но, несмотря на все риски, 
многие чиновники руководяще-
го звена, в том числе из военных 
структур и спецслужб, губерна-
торы и конгрессмены активно 
используют «Твиттер», «Фэйс-
бук» и другие сети самыми раз-
ными способами и для самых 
разных целей. Помимо рядовых 
отчетов о текущей работе попу-
лярна организация дискуссий, 
сессии «вопрос-ответ». А во вре-
мя стихийных бедствий власти 
широко используют соцсети для 
рассылки экстренных сообще-
ний. Дабы пользователи могли 
удостоверится в аутентичности 
аккаунта, на сайте правительст-
ва есть специальный сервис, где 
можно проверить, действитель-
но ли учетная запись принадле-
жит тому или иному чиновнику. 

Социальные сети, ввиду широкого 
охвата аудитории, превратились 
в поле боя за человеческие умы.

За разглашение профессиональной тайны в соцсетях чиновник во Фран-
ции будет оштрафован на 15 тысяч евро и может попасть в тюрьму.

Акцент

 Практика показывает, 
что госслужащим в США 
вообще лучше «фильтровать» 
высказывания в соцсетях 
на любую тему

 Узнайте больше: 
Чиновники нашли способы увеличить свои доходы 
www.rg.ru/art/1084839

ГЕРМАНИЯ Писать можно все, но без оскорблений

Берут под личную 
ответственность
Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

П
ользование социальными 
сетями в Германии никому 
не запрещено, в том числе 

и государственным служащим, 
работающим в министерствах и 
ведомствах. Хватает негласных 
правил соблюдения приличия и 
субординации. За негативные по-
следствия должен отвечать сам 
пользователь — опороченной ре-
путацией, упущенной карьерой, 
увольнением с работы или даже 
уголовным преследованием.

Как рассказал «РГ» уполномо-
ченный по защите личных дан-
ных при правительстве ФРГ, от-
дельного закона о пользовании 
социальными сетями для госслу-
жащих не существует. В принци-
пе каждый госслужащий может 
публиковать любые посты и пи-
сать все что хочет. Однако если 
дело коснется систематических 
негативных оценок работы заве-
дения, руководство имеет право 
применить предусмотренные за-
коном о труде санкции. Ведь не-
лояльность к начальству на рабо-
чем месте может стать вполне 

приемлемым поводом для уволь-
нения.

Если же госслужащие не толь-
ко просто жалуются на начальст-
во, но и неприлично выражают-
ся, оскорбляя или распространяя 
сплетни и клевету, нет проблем 
привлечь их к ответственности в 
соответствии с параграфами 185, 
186 и 187 УК ФРГ. Сотрудник, 
крепко выразившийся в социаль-
ных сетях, может схлопотать уве-
систый денежный штраф или, 
если не уймется, до пяти лет 
тюрьмы. Затем ему грозит также 
гражданский иск и штрафы за 
возмещение морального ущерба, 
а также решение суда о запрете 
распространения наветов в соци-

альных сетях. То есть законода-
тельного инструментария для 
того, чтобы привлечь к ответст-
венности клеветников и сплетни-
ков, вполне достаточно. Поэтому 
необходимость дополнительных 
регуляторов, по словам феде-
рального уполномоченного по 
защите личных данных, пока не 
ощущается.

Для наказания при разглаше-
нии секретной информации так-
же применяются уже существую-
щие параграфы УК ФРГ. На офи-
циальном портале правительст-
ва ФРГ после нескольких «проко-
лов» со «сливом» важной прави-
тельственной информации или 
ошибками была опубликована 

инструкция под названием «По-
следствия пользованием Твитте-
ром». Тем не менее то и дело в ка-
бинете министров и парламенте 
случаются скандалы и скандаль-
чики, вызванные неряшливым 
обращением с социальными се-
тями. Недавно из-за постов в 
Фейсбуке пострадал один из по-
литиков земли Северный Рейн — 
Вестфалия, выставивший свои 
фотографии с несовершеннолет-
ней девушкой. Интимные фото 
стоили ему не только карьеры, но 
и привели к судебному разбира-
тельству по обвинению в совра-
щении малолетних.

ЦИФРА

5
ЛЕТ ТЮРЬМЫ
можно получить за оскорбления в 
соцсетях в ФРГ.

Акцент

 Во властных структурах ФРГ 
случаются скандалы, 
вызванные «неряшливым» 
обращением с соцсетями 

Прямого запрета 
на использование 
социальных сетей 
госчиновниками или 
сотрудниками сило-
вых структур нет

Практически каж-
дый из министров 
имеет свою стра-
ничку, где делится 
с индийцами мысля-
ми и фотографиями.
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Подробности на сайте
http://волонтёры70.рф/

ЯВЛЕНИЕ Как стать 
волонтером и принять 
участие в мероприятиях 
Дня Победы

Я помогу

Владимир Петин

ВСЕГО три шага отделяет любого человека от того, что-
бы принять участие в праздновании 70-летия Победы. 
Заполнить анкету, сходить на собеседование и закончить 
обучение — этого достаточно для того, чтобы поступить 
в «Волонтерский корпус». О том, зачем это нужно, узнал 
корреспондент «РГ».

Проект «Волонтерский корпус 70-летия Победы» на-
брал обороты. На сайте Волонтеры.рф идет набор добро-
вольцев, кто хотел бы лично выразить свою благодар-
ность ветеранам. Принимаются все желающие, даже не-
большие ограничения по возрасту — не младше 14 лет — 
можно, при желании, преодолеть (получить набор разре-
шений, в том числе и от родителей).

Проект «Волонтеры70» — первый по своим масшта-
бам и охвату. Конечно, и прежде находились те, кто помо-
гал ветеранам, приходил к ним в гости, дарил цветы 
на 9 мая. Но их деятельность не была столь широка по 
размаху и скоординирована по всей территории России. 
Сейчас у «Волонтеров70» представительства в 85 регио-
нах и план набора и обучения 80 тысяч волонтеров.

Анкета — первый шаг  — достаточно подробна: в ней 
нужно указать серию-номер паспорта, место прописки, 
мобильный телефон. Следует выбрать направление во-
лонтерской деятельности, будь то поисковая работа, по-
мощь ветеранам, благоустройство памятных мест и во-
инских захоронений или участие во всероссийских ак-
циях («Георгиевская ленточка», «Бессмертный полк»). 

Отдельная графа — помощь в организации празднова-
ния 70-летия Побе-
ды, в том числе пара-
да Победы на Кра-
сной площади и во-
енно-морского пара-
да в Севастополе. 
Среди волонтеров-
соискателей она 
пользуется особен-
ным интересом и по-
пулярностью. Как 
следствие — это 
единственное добро-
вольческое занятие, 
для которого следует 
пройти отбор — имеет значение и волонтерский опыт, 
и рекомендации. Организаторы «Корпуса» говорят, что 
волонтерами на этих парадах будут по 2—3 представите-
ля от региона.

После анкеты — собеседование. Нужно связаться со 
своим региональным координатором — его контакты тут 
же на сайте — и договориться о встрече. В некоторых ре-
гионах — в столичном, к примеру — еще проще: в группе 
одной из социальных сетей нужно лишь поставить галоч-
ку, какой день для собеседования подходит больше. Эта 
галочка равносильна записи, осталось только не забыть 
взять с собой паспорт. Сам этап «собеседование» приду-
ман не для отсева, но для того, чтобы рассказать ново-
бранцу о том направлении, которое он выбрал. И если 
его представление о предстоящей волонтерской работе 
было другим — дать возможность его изменить.

Самый очевидный пример — помощь ветеранам. 
Не все из них обеспечены должным вниманием и заботой 
близких, но каждый не должен чувствовать себя брошен-
ным или покинутым. Для этого волонтеры ходят к ним 
в гости, общаются, помогают по дому. В «Корпусе» рас-
сказали, что не всегда именно такое представление о во-
лонтерской деятельности у тех, кто выбирает графу «по-
мощь ветеранам». Это и определяется на собеседовании.

Следом формируются функциональные группы — 
по направлениям и числу волонтеров, — которые прохо-
дят обучение. Тренинг на пару-тройку дней, где волонте-
рам рассказывают историю подвига народа и нюансы, 
которые стоит учитывать, когда говоришь этому народу 
«спасибо». По большей части эти особенности зависят 
от выбранного направления и касаются непосредствен-
но благоустройства памятников, участия в работе пои-
сковых бригад, организации всероссийских акций.

Кстати, всего запланировано 12 акций, две из кото-
рых — «День героев Отечества» и «День неизвестного 
солдата» — уже прошли в декабре минувшего года. В чи-
сле предстоящих — «Письмо Победы», она состоится 27 
апреля, когда школьники и студенты будут писать пись-
ма в прошлое — своим родным, которые воевали против 
фашизма. Или «Сирень Победы» — 1 мая волонтеры вме-
сте с ветеранами по всей стране будут высаживать аллеи 
Победы из кустов сирени.

На выходе уже состоявшемуся волонтеру выдается 
экипировка — футболка, бейсболка, поло, значок и бра-
слет, — дальше он приступает к своей работе. В опреде-
лившейся группе составляется расписание мероприя-
тий, определяются даты «десанта» группы к памятни-
кам, в гости к ветеранам или к местам раскопок.

9 мая проект не закончится. Мероприятия, приуро-
ченные к 70-летию Победы, продлятся и дальше, в тече-
ние года. Тем, кто захочет продолжать помогать ветера-
нам, ухаживать за ними или просто ободрять своими ви-
зитами, препятствовать не будут .

Моя анкета на сайте появилась под номером 25618 — 
именно столько насчитал счетчик участников акций. Со-
беседование запланировано на 17 марта.

РАКУРС Что происходит с русским языком на фоне пропагандистской войны?

Русский памфлет
Елена Новоселова

П
о данным группы Фейсбу-
ка «Словарь года», кото-
рая следит за появлением 

новых слов в русском языке, в 
феврале-марте замечена неожи-
данная тенденция: агрессивная 
лексика обидных ярлыков, похо-
же, отступает. Язык устал от нео-
логизмов на тему украинского 
кризиса, которые превалировали 
весь минувший год. Как влияет 
политика на «великий и могу-
чий», наш разговор с куратором 
«Словаря года», главным редак-
тором портала «Словари XXI 
века» Алексеем Михеевым.

Какая сфера нашей жизни по-
ставляет сегодня больше всего 
новых слов?  
А Л Е К С Е Й  М И Х Е Е В :  В о - п е р в ы х , 
компьютеры. Все, что связано с 
функционированием гаджетов и 
девайсов, обозначается адапти-
рованными к русскому языку не-
ологизмами. На втором месте – 
политика. Весь минувший год но-
вую лексику рождали противо-
стояния и конфликты.

Как вы оцените такую новость. 
«Школьникам и студентам пред-
ложили написать работы на 
темы «Гордое имя — «ватник»», и 
«Мы — не «колорады». Мы — по-
томки дедов и отцов с Георгиев-
скими крестами!», сообщает 
сайт Главного управления обра-
зования и молодежной политики 
Алтайского края. 
АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Это парадокс само-
идентификации, и в последние 
месяцы подобное стало особенно 
заметно в языке, особенно в свя-
зи с украинскими событиями.

Обидные ярлыки восприни-
маются иронически и берутся на 
вооружение. Это контроружие, 
которое доводит ситуацию ком-
муникации до абсурда: «Да, я 
ватник и горжусь этим!». К слову, 
абсолютно из того же ряда - «Я 
Шарли!» после гибели карикату-
ристов в Париже. Человек стано-
вится в позицию жертвы и при-
нимает огонь на себя, пытаясь 
обозначить свою позицию сочув-
ствия и сопереживания.  

Политически окрашенные слова 
типа «ватник», «колорад», 
«Крымнаш», «фейк» стали, по 
итогам голосования в соцсетях, - 
главными словами минувшего 
года. Неужели наши люди на-
столько погружены в перепалки 
в Интернете, чтобы выбрать 
именно эти слова? И еще. Слово 
года, которое определяет Ок-
сфордский словарь – это резуль-
тат работы мощнейшего 
компьютера над многочислен-
ными пластами текстов, кото-
рые в течение года выдавали 
СМИ. А как действовали вы? 
АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Есть разные алго-
ритмы, разные технологии выя-
снения того, какое слово является 
Словом года. То, что делают на За-

паде, — это действительно кон-
тент-анализ всех медийных пото-
ков, статистически значимые 
подсчеты. Что касается групп 
«Словарь года» и «Слово года», 
то в выборе слов здесь больше 
субъективизма. Все происходит  в 
интернете, в Фейсбуке. А там по-
литизированная лексика более 
заметна!  Но хочу вас обрадовать: 
начало нового года, январские — 
февральские списки более пози-
тивны. В январе словами месяца 
стали «Левиафан» и «Шарли». А в 
феврале лидировал бесподобный 
«годовасик-тугосеря» из словаря 
фейсбучных мамочек. Вы не пове-
рите, но сеть бурно обсуждала 
высказывание некой мамы годо-
валого ребенка, которая жалует-
ся на его запоры. Все излагается 
на уменьшительно-ласкательном 
«мамском» языке так смешно, 
что сразу вывело слово в топ. Без-
условно, это реакция на агрессив-
ную лексику прошлого года.  
Люди пытаются выстраивать 
свой мир вокруг других реалий и 
больше обращают внимание не 
на медийные события (от них все 
морально устали), а на близкие и 
понятные проблемы. 

Обычно лингвисты объясняют 

появление иностранных слов в 
русском языке тем, что в смы-
словом плане оно «толще», чем 
русский эквивалент: например, 
«киллер» — это не просто «убий-
ца», а «наемный убийца». Но за-
чем нам «келлер» вместо подва-
ла и «клаус» вместо кладовой?
АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Ну что вы, это же 
давно известный феномен: отече-
ственный покупатель (а как я по-
нимаю, ваши примеры – из ре-
кламы каких-то новостроек) при-
вык к стереотипу, что иностран-
ное значит лучшее. Наши произ-
водители даже фирмы свои назы-
вают иностранными именами 
только для того, чтобы «охму-
рить» потребителя. 

Радиоведущая Марина Королева 
в своем блоге написала о вернув-
шихся в нашу жизнь аббревиату-
рах. По ее мнению, это навязан-
ная языку  «советская модель 
словообразования». 
АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Я думаю, что свя-
зывать социально-политические 
и лингвистические процессы так 
прямолинейно - тенденциоз-
ность. Видеть намеки на возвра-
щение советского можно во всем. 
И свидетельства языковой неосо-
ветизации, мне кажется, притя-
нуты за уши. Но тенденция к ис-
пользованию аббревиатур есть.  
На днях  Фейсбук обсуждал появ-
ление непроизносимых совре-
менных сокращений. Особенно 
досталось ПБОЮЛу! Никакой 
идеологии – чистый бизнес!

Появление слов, которые, как 
камни, с трудом перекатывает во 
рту язык, с чем связано? Язык не 
справляется с новой реально-
стью?

АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Здесь можно по-
рефлексировать на тему того, что 
это бюрократизация жизни, за-
силье чиновнического фактора, а 
может быть, и свидетельство ка-
кой-то социальной стагнации. Но 
никакими научными исследова-
ниями мои предположения не 
подтверждены. Просто размыш-
ления лингвиста, который знает: 
появление большого количество 
неестественных для языка аббре-
виатур является следствием того, 
что существует большой пласт 
бюрократической жизни. 

Язык обогащается не только за 
счет новых слов, но и за счет но-
вых моделей словообразования.  
Какие сейчас в моде?
АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: В ходу модель, ког-
да к фамилии известного персо-
нажа приделывают окончание —
инг.  «Псакинг» (от фамилии 
официального представителя 
Госдепа США) – недостоверные 
или глупые  утверждения. Поя-
вился и глагол «псакнуть» - что-
то сболтнуть, и множественное 
существительное «псаки», то 
есть недостоверные новости, 
выдумки... 

ПОДРОБНОСТИ

«РГ» ищет 
оставшихся 
в живых 
участников 
Парада 
Победы

ОТЗОВИТЕСЬ!

Елена Новоселова

ПИСАТЕЛЬ Николай Добрюха 
обратился в редакцию с прось-
бой помочь найти оставшихся 
в живых участников легендарно-
го Парада Победы 1945 года. Для 
него дело чести — собрать всех в 
Москве на Красной площади, по-
садить на военные грузовики и 
провезти легендарным маршру-
том, напомнив всем нам те ми-
нуты триумфа исторической 
справедливости, которые испы-
тал мир 70 лет назад. Казалось 
бы, ясно и просто: еще раз отбла-
годарить ветеранов. Но сделать 
это, оказывается, нелегко. Нет не 
только списка оставшихся в жи-
вых, но и официального перечня 
участников Парада 1945 года. 

Какие сбои произошли в наших 
архивах, сколько лет понадоби-
лось, чтобы подвести «баланс» в 
символическом заключитель-
ном аккорде войны?
НИКОЛАЙ ДОБРЮХА: В Параде участ-
вовали представители 10 фрон-
тов и боевых подразделений Во-
енно-Морского флота. Им пору-
чалось сформировать по одному 
сводному полку, а именно: от Ка-
рельского, Ленинградского, 1-го 
Прибалтийского, трех Белорус-
ских и четырех Украинских 
фронтов и от военных моряков. 
Предполагалось, что числен-
ность фронтовых сводных пол-
ков составит 16 тысяч. А всего в 
Параде должны были участво-
вать 40 тысяч человек. То есть 24 

тысячи составляли своеобраз-
ный фон Парада. Это были пред-
ставители войск НКВД, Москов-
ский гарнизон, военные и суво-
ровские училища... Намечался и 
воздушный парад, но он (как и 
шествие трудящихся) из-за непо-
годы не состоялся. 

Так вот в победной суматохе 
(а подготовка к Первому Параду 
Победы началась вскоре после 
полной капитуляции фашист-
ской Германии, приказы по вой-
скам Красной Армии стали выхо-
дить начиная с 24 мая 1945 года) 
никакого общего списка не со-
ставляли. Каждый фронт, отпра-
вивший на Парад свой сводный 
полк, список его хранил у себя. 
Мало того, часто даже внутри од-
ной инстанции не было единой 
отчетности: что-то хранили фи-
нансисты, что-то хозяйственни-
ки, потому что человека нужно 
было привезти в Москву, опреде-
лить место, где он будет жить и 
питаться, выделить деньги на 
личные расходы. Мы перебрали 
документы всех армий, которые 
входили в тот или другой фронт. 
Если на уровне армий не хватало 
каких-то данных, тогда приходи-
лось идти по корпусам, потом по 
дивизиям, доходило до того, что 
отдельные документы можно 
было найти только в полковых 
материалах, приказах. На это 
ушло 5 лет. Зато теперь у меня 
есть список всех участников Па-
рада Победы, который пришлось 
собирать буквально по капельке. 

Как отбирали участников? 
НИКОЛАЙ ДОБРЮХА: Предпочтение от-
давалось тем, кто воевал на пере-
довой с первого до последнего 
дня войны. Придавалось значе-
ние физическим данным: требо-
вались, в первую очередь, моло-
дые люди, чей рост был не мень-
ше, чем 176 сантиметров. Коман-
довал Парадом Маршал Рокос-
совский. Принимал Парад Мар-
шал Жуков. Сталин во главе Со-
ветского правительства встречал 
победителей на трибуне Мавзо-
лея Ленина.

Сколько осталось сейчас в жи-
вых?
НИКОЛАЙ ДОБРЮХА: Это трудный во-
прос: В Москве — порядка 280 че-
ловек. Но таких, которые смогут 
участвовать в Параде, наберется 
человек 50. Первый канал помога-
ет мне уже в течение месяца ис-
кать по бывшим республикам Со-
ветского Союза. Нашли больше 20 
человек. И по регионам России — 
около 40. Думаю, что в Москву мо-
гли бы приехать около 150 чело-
век. Вот только бы их найти! 

Данные о живых участниках 
Парада «РГ» просит присылать 
по адресу novoselova@rg.ru

Память В «Российской газете» открылась поразительная выставка 
писателя Николая Черкашина, которая до этого экспонировалась... 
в подъезде

Лица непобежденной 
Крепости
Сергей Емельянов

К
апитан 1 ранга Нико-
лай Андреевич Черка-
шин живет в Москве на 
улице Хромова, что на 
Преображенке. Обыч-

ная трехкомнатная квартира. А 
перед ней, на обычной лестнич-
ной площадке, известный писа-
тель-маринист, подводник-орде-
ноносец открыл фотовыставку, 
посвященную защитникам Брест-
ской крепости. Там ее и увидел 
впервые наш корреспондент.

В рамках — полсотни фотогра-
фий. И каждая — цепляет за сер-
дце. «Брест-41. То, что не было 
снято». 

Почему в подъезде, Николай Ан-
дреевич?
НИКОЛАЙ ЧЕРКАШИН:  Это временный 
вариант, семь месяцев выставка 
экспонировалась в Бресте. А в 
апреле, к 70-летию Победы, ее 
попросил один из залов Москвы. 
Спасибо «Российской газете» за 
предложение разместить выстав-
ку у себя.  

Кто авторы этих поразительных 
снимков воюющей Крепости? 
НИКОЛАЙ ЧЕРКАШИН: Немецкие фо-
тографы. Нашим в июне 41-го 
было не до съемок. Вот этим фо-
тоаппаратом из фондов музея 
Крепости — оплавленным, сго-
ревшим, вряд ли успели что-то 
снять. Его держал в руках кто-то 
из наших… 

Я обратился к немецким ар-
хивам, стал покупать фотогра-
фии на блошиных рынках. Еще в 
начале 90-х бывший немецкий 
дивизионный фотохроникер Ге-
орг Гундлах подарил нам с кол-
легой 10 уникальных фотогра-
фий, сделанных в первые дни 
войны в районе Бреста. Много 
интересного нашел на сайте 
«Военный альбом». Больше все-
го меня волновали лица наших 
солдат. Лица солдат 41-го года 
совершенно особенные: в них 
безмерная усталость, реши-
мость, страх, отчаяние, нена-
висть... 

Их я тоже нашел в трофейных 
архивах. Но очень мало. Немец-
ким пропагандистам требова-
лись другие лица. Так и родилась 
мысль сделать фотореконструк-
цию. 

В чем ее суть?
 НИКОЛАЙ ЧЕРКАШИН:  Беру наиболее 
выразительные фрагменты из 
двух-трех снимков и свожу их в 
одном кадре. Сами фотографии — 

подлинные, лица на них — подлин-
ные… И какая разница, что этот 
солдат стоял не у этих крепост-
ных ворот, а у тех. Что стрелял не 
из этого дота, а из другого. Глав-
ное, что он был там… 

Я позволил себе переместить 
защитников Крепости в про-
странстве, но никак не во време-
ни. 

 Кто эти люди на снимках?
НИКОЛАЙ ЧЕРКАШИН: Здесь не только 
солдаты, но и генералы 1941 
года: командующий Западным 
фронтом П. Павлов, которого на-
значили главным виновником 
военной катастрофы первого ме-
сяца войны, командующий 4-й 
армии генерал А. Коробков... Оба 
были расстреляны вместе с груп-
пой генералов Западного фронта. 
Особенно горько за Коробкова. 
Ведь это его дивизии воевали под 
Брестом, его полки защищали 
Крепость. 
За последние годы немцы вбро-
сили в информационное про-
странство тысячи новых кадров. 
Современная молодежь видит, 
как доблестно марширует вер-
махт по полям войны. А с нашей 
стороны фоторяд зачастую — как 
в 41-м: горящие русские танки да 
красноармейцы с поднятыми ру-
ками. Но ведь наши отцы — я тоже 
сын фронтовика — стояли на-
смерть! Я решил хоть как-то про-
тиводействовать этой несправед-
ливости, попытался обратить 
оружие противника против него 
самого. Ведь фотокамера — это 
тоже оружие. 

Поразительный эффект полу-
чился… Как давно вы писатель-
маринист стали заниматься 
Брестской крепостью?  
НИКОЛАЙ ЧЕРКАШИН: С детства. Я же 
родился неподалеку, жил в Брест-
ской области.  Когда отец возил 
меня мальчишкой туда, Кре-
пость, образно говоря, еще дыми-
лась. Стояла в руинах. Сегодня, к 
сожалению, она во многом похо-
жа на парк культуры и отдыха: га-
зончики, дорожки, крашеный 
кирпич…. Обидно, что той Крепо-
сти, что осталась после войны, 
уже по сути нет: свои же раста-
щили на кирпичи. Сейчас ведут-
ся восстановительные работы. 
Главное, чтобы реставрацию не 
перепутали с ремонтом. Смысл 
реставрации, на мой взгляд —  
воссоздать Крепость, какой она 
была после боев 41-го года.

Кстати, премьера моей вы-
ставки состоялась именно в 
Брестской крепости. Жажда.

В победной сумато-
хе никакого общего 
списка участников 
Парада Победы 
не составляли. 

Акцент

 Видеть намеки на возвраще-
ние советского можно во 
всем, в том числе, и в заполо-
нивших язык аббревиатурах

Будущим волонтерам надо пройти собеседование и тренинг.

У «Волонтеров70» 
представительства 
в 85 регионах 
и план набора 
и обучения 80 тысяч 
волонтеров

ЦИФРА

260
МЛН
человек в мире
владеют русским языком.
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1. Настоящим приложением опреде-
ляются общие требования к содержа-
нию и форме информации о деятель-
ности медицинских организаций, раз-
мещаемой на официальных сайтах 
Министерства здравоохранения Рос-
сийской Федерации, органов государст-
венной власти субъектов Российской 
Федерации, органов местного самоу-
правления и медицинских организаций 
в информационно-телекоммуникацион-
ной сети Интернет (далее соответствен-
но — сеть Интернет, официальные 
сайты).

2. На официальных сайтах размеща-
ется информация, предоставление 
которой является обязательным в соот-
ветствии с законодательством Россий-
ской Федерации и иная информация, 
необходимая для проведения независи-
мой оценки качества оказания услуг 
медицинскими организациями (далее 
— информация).

3.  Информация размещается в 
доступной, наглядной, понятной форме, 
в том числе в форме открытых данных, 
при этом обеспечиваются открытость, 
актуальность, полнота, достоверность 
информации, простота и понятность 
восприятия информации, наличие 
карты официального сайта для удобства 
навигации по сайту, работоспособного 
поиска по сайту, версии для слабовидя-
щих, отсутствие ошибок, а также другие 
возможности для удобной работы поль-
зователей сайта.

4. Информация на официальных 
сайтах размещается на русском языке, а 
также может быть размещена на госу-
дарственных языках республик, входя-
щих в состав Российской Федерации, и 
(или) на иностранных языках.

5. Размещенная на официальных 
сайтах информация должна быть 
доступна пользователям для ознаком-
ления круглосуточно без взимания 
платы и иных ограничений.

6. Информация размещается на 
официальных сайтах в текстовой и (или) 
табличной формах, в форме электрон-
ного образа копий документов, а также 
может содержать схемы, графики, 
разъяснения.

7. При размещении информации на 
официальных сайтах и ее обновлении 
обеспечивается соблюдение требова-
ний законодательства Российской 
Федерации о персональных данных.

8. Технические и программные сред-
ства, которые используются для фун-
кционирования официальных сайтов, 
должны обеспечивать:

а) доступ к размещенной на офици-
альном сайте информации без исполь-
зования программного обеспечения, 
установка которого на технические 
средства пользователя информации 
требует заключения лицензионного или 
иного соглашения с правообладателем 
программного обеспечения, предусма-
тривающего взимание с пользователя 
информации платы;

б) защиту информации от несанкци-
онированного уничтожения, модифика-
ции и блокирования доступа к ней, а 
также иных неправомерных действий в 
отношении ее;

в )  возможность  копирования 
информации на резервный носитель, 
обеспечивающий ее восстановление;

г) защиту от несанкционированного 
копирования авторских материалов.

9. На официальных сайтах обеспе-
чивается возможность выражения мне-
ний получателями медицинских услуг о 
качестве оказания услуг медицинскими 
организациями (анкетирование).

10. На официальном сайте Мини-
стерства здравоохранения Российской 
Федерации  формируется  раздел 
«Медицинские организации», в котором 
размещается информация о деятель-
ности медицинских организаций, содер-
жащая:

сведения о подведомственных 
медицинских организациях, участвую-
щих в реализации программы государ-
ственных гарантий бесплатного оказа-
ния гражданам медицинской помощи, 
включая полное наименование, место 
нахождения, почтовый адрес, контак-
тные телефоны, номера телефонов 
справочных служб, адреса электронной 
почты, виды и профили оказываемой 
медицинской помощи, а также ссылки 
на официальные сайты медицинских 
организаций в сети Интернет;

сведения о медицинских организа-
циях, участвующих в реализации терри-
ториальных программ государственных 
гарантий бесплатного оказания гражда-
нам медицинской помощи, включая 
полное наименование, место нахожде-
ния, почтовый адрес, контактные теле-
фоны, номера телефонов справочных 
служб, адреса электронной почты, виды 
и профили оказываемой медицинской 
помощи, а также ссылки на официаль-
ные сайты медицинских организаций в 
сети Интернет.

11. На официальном сайте органа 
государственной власти субъекта Рос-
сийской Федерации формируются сле-
дующие разделы:

«Медицинские организации», в 
котором размещается информация, 
содержащая сведения о деятельности 
медицинских организаций, участвую-
щих в реализации территориальной 
программы государственных гарантий 
бесплатного оказания гражданам меди-
цинской помощи, включая полное наи-
менование, место нахождения, почто-
вый адрес, контактные телефоны, номе-
ра телефонов справочных служб, адре-
са электронной почты, виды и профили 
оказываемой медицинской помощи, а 
также ссылки на официальные сайты 
медицинских организаций в сети Интер-
нет;

«Независимая оценка качества ока-

зания услуг медицинскими организаци-
ями», в котором размещается информа-
ция о результатах независимой оценки 
качества оказания услуг медицинскими 
организациями.

12. На официальном сайте органа 
местного самоуправления формируют-
ся разделы:

«Медицинские организации», в 
котором размещается информация, 
содержащая сведения о деятельности 
медицинских организаций, муници-
пальной системы здравоохранения, уча-
ствующих в реализации территориаль-
ной программы государственных гаран-
тий бесплатного оказания гражданам 
медицинской помощи, включая полное 
наименование, место нахождения, 
почтовый адрес, контактные телефоны, 
номера телефонов справочных служб, 
адреса электронной почты, виды и про-
фили оказываемой медицинской помо-
щи, а также ссылки на официальные 
сайты медицинских организаций в сети 
Интернет;

«Независимая оценка качества ока-
зания услуг медицинскими организаци-
ями», в котором размещается информа-
ция о результатах независимой оценки 
качества оказания услуг медицинскими 
организациями муниципальной систе-
мы здравоохранения.

13. На официальном сайте медицин-
ской организации размещается инфор-
мация о деятельности медицинской 
организации, включая обособленные 
структурные подразделения (при их 
наличии), в соответствии с приложени-
ем № 1 к настоящему приказу.

Медицинская организация размеща-
ет информацию на официальном сайте 
в соответствии с документами, в кото-
рых содержатся соответствующие све-
дения (нормативные правовые акты, 
локальные нормативные акты, учреди-
тельные документы).

Приказ Министерства здравоохранения Российской Федерации (Минздрав России)
от 30 декабря 2014 г. № 956н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 20 февраля 2015 г. Регистрационный № 36153
Об информации, необходимой для проведения независимой оценки качества оказания услуг 

медицинскими организациями, и требованиях к содержанию и форме предоставления информации 
о деятельности медицинских организаций, размещаемой на официальных сайтах Министерства 

здравоохранения Российской Федерации, органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации, органов местного самоуправления и медицинских организаций в информационно-

телекоммуникационной сети Интернет
В соответствии с пунктом 7 части 1 статьи 79 и 

частью 15 статьи 791 Федерального закона от 21 ноя-
бря 2011 г. № 323-ФЗ «Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2011, №  48, 
ст. 6724; 2013, № 48, ст. 6165; 2014, № 30, ст. 4257) 
приказываю:

1. Утвердить:

информацию, необходимую для проведения неза-
висимой оценки качества оказания услуг медицински-
ми организациями, согласно приложению № 1;

требования к содержанию и форме предоставления 
информации о деятельности медицинских организа-
ций, размещаемой на официальных сайтах Министер-
ства здравоохранения Российской Федерации, органов 
государственной власти субъектов Российской Феде-

рации, органов местного самоуправления и медицин-
ских организаций в информационно-телекоммуника-
ционной сети Интернет, согласно приложению № 2.

2. Контроль за исполнением настоящего приказа 
возложить на первого заместителя Министра здраво-
охранения Российской Федерации И.Н. Каграманяна.

Министр В. Скворцова

Приложение № 1

Информация, предоставляемая медицинскими организациями, необходимая для проведения 
независимой оценки качества оказания услуг медицинскими организациями

На официальных сайтах медицин-
ских организаций в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет 
(далее — сеть Интернет) размещается 
следующая информация, необходимая 
для проведения независимой оценки 
качества оказания услуг медицинскими 
организациями:

1) о медицинской организации:
полное наименование, место нахо-

ждения, включая обособленные струк-
турные подразделения (при их наличии), 
почтовый адрес, схема проезда;

дата государственной регистрации, 
сведения об учредителе (учредителях);

структура и органы управления;
режим и график работы;
правила внутреннего распорядка для 

потребителей услуг;
контактные телефоны, номера теле-

фонов справочных служб, адреса элек-
тронной почты;

график приема граждан руководите-
лем медицинской организации и иными 
уполномоченными лицами с указанием 
телефона, адреса электронной почты;

2) об адресах и контактных телефо-
нах органа исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации в сфере 
охраны здоровья, территориального 
органа Федеральной службы по надзору 
в сфере здравоохранения, территори-
ального органа Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия человека;

3) о страховых медицинских органи-

зациях, с которыми заключены догово-
ры на оказание и оплату медицинской 
помощи по обязательному медицинско-
му страхованию;

4) о правах и обязанностях граждан в 
сфере охраны здоровья;

5) о медицинской деятельности 
медицинской организации:

о наличии лицензии на осуществле-
ние медицинской деятельности (с при-
ложением электронного образа доку-
ментов);

о видах медицинской помощи;
о возможности получения медицин-

ской помощи в рамках программы госу-
дарственных гарантий бесплатного ока-
зания гражданам медицинской помощи 
и территориальных программ государст-
венных гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помощи;

о порядке, об объеме и условиях ока-
зания медицинской помощи в соответст-
вии с программой государственных 
гарантий бесплатного оказания гражда-
нам медицинской помощи и территори-
альной программой государственных 
гарантий бесплатного оказания гражда-
нам медицинской помощи;

о показателях доступности и качест-
ва медицинской помощи, установленных 
в территориальной программе государ-
ственных гарантий бесплатного оказа-
ния гражданам медицинской помощи на 
соответствующий год;

о сроках, порядке, результатах про-
водимой диспансеризации населения в 

медицинской организации, оказываю-
щей первичную медико-санитарную 
помощь, и имеющей прикрепленное 
население;

о правилах записи на первичный 
прием/консультацию/обследование;

о правилах подготовки к диагности-
ческим исследованиям;

о правилах и сроках госпитализации;
о правилах предоставления платных 

медицинских услуг;
о перечне, оказываемых платных 

медицинских услуг;
о ценах (тарифах) на медицинские 

услуги (с приложением электронного 
образа документов);

6) о медицинских работниках меди-
цинской организации, включая филиа-
лы (при их наличии):

фамилия, имя, отчество (при нали-
чии) медицинского работника, занимае-
мая должность;

сведения из документа об образова-
нии (уровень образования, организация, 
выдавшая документ об образовании, год 
выдачи, специальность, квалификация);

сведения из сертификата специали-
ста (специальность, соответствующая 
занимаемой должности, срок действия);

график работы и часы приема меди-
цинского работника;

7) о вакантных должностях;
8) о перечне жизненно необходимых 

и важнейших лекарственных препаратов 
для медицинского применения;

9) о перечне лекарственных препара-

тов, предназначенных для обеспечения 
лиц, больных гемофилией, муковисци-
дозом,  гипофизарным нанизмом, 
болезнью Гоше, злокачественными 
новообразованиями лимфоидной, кро-
ветворной и родственных им тканей, 
рассеянным склерозом, а также лиц 
после трансплантации органов и (или) 
тканей;

10) о перечне лекарственных препа-
ратов для медицинского применения, в 
том числе лекарственных препаратов 
для медицинского применения, назнача-
емых по решению врачебных комиссий 
медицинских организаций;

11) о перечне лекарственных препа-
ратов, отпускаемых населению в соот-
ветствии с Перечнем групп населения и 
категорий заболеваний, при амбулатор-
ном лечении которых лекарственные 
средства и изделия медицинского назна-
чения отпускаются по рецептам врачей 
бесплатно, а также в соответствии с 
Перечнем групп населения, при амбула-
торном лечении которых лекарственные 
средства отпускаются по рецептам вра-
чей с пятидесятипроцентной скидкой;

12) об отзывах потребителей услуг;
13) иная информация, которая раз-

мещается, опубликовывается по реше-
нию учредителя и (или) руководителя 
медицинской организации и (или) раз-
мещение, опубликование которой явля-
ются обязательными в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции.

Приложение № 2

Требования к содержанию и форме информации о деятельности медицинских организаций, 
размещаемой на официальных сайтах Министерства здравоохранения Российской 

Федерации, органов государственной власти субъектов Российской Федерации, органов 
местного самоуправления и медицинских организаций 

в информационно-телекоммуникационной сети Интернет

1. В межведомственном запросе указы-
ваются следующие сведения из решения 
исполнительного органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации 
или органа местного самоуправления о 
проведении торгов по продаже права на 
заключение договора аренды земельного 
участка:

реквизиты (дата, принятия номер, наи-
менование (при их наличии) решения 
исполнительного органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации 
или органа местного самоуправления о 
проведении торгов по продаже права на 
заключение договора аренды земельного 
участка;

кадастровый номер земельного участ-
ка;

адрес (описание местоположения) 
земельного участка;

площадь земельного участка.
2. В ответе на межведомственный 

запрос указываются следующие сведения 
из решения исполнительного органа госу-
дарственной власти субъекта Российской 
Федерации или органа местного самоу-
правления о проведении торгов по продаже 
права на заключение договора аренды 
земельного участка:

реквизиты (дата, принятия номер, наи-
менование (при их наличии) решения 

исполнительного органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации 
или органа местного самоуправления о 
проведении торгов по продаже права на 
заключение договора аренды земельного 
участка;

наименование организатора торгов;
форма проведения торгов;
форма подачи предложений о размере 

арендной платы (открытый или закрытый 
аукцион);

сведения о предмете торгов, в том 
числе о кадастровом номере, площади, 
адресе, обременениях земельного участка, 
об ограничениях его использования, о раз-
решенном использовании земельного 
участка, об основанных на результатах 
инженерных изысканий параметрах разре-
шенного использования объекта капиталь-
ного строительства (если земельный уча-
сток предоставлен для строительства);

начальный размер арендной платы, 
«шаг аукциона»;

срок аренды;
наименование официального печатно-

го издания, официального сайта в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
Интернет, в которых опубликовано сооб-
щение о проведении торгов с указанием 
даты публикации и содержанием сообще-
ния о проведении торгов.

3. В межведомственном запросе указы-
ваются следующие сведения из протокола 
о результатах торгов по продаже права на 
заключение договора аренды земельного 
участка:

предусмотренные пунктом 1 настоя-
щих Требований;

о победителе торгов:
для физического лица — фамилия, 

имя и отчество (последнее — при наличии), 
СНИЛС, при его отсутствии — дата и место 
рождения, наименование и реквизиты 
документа, удостоверяющего личность, 
адрес постоянного места жительства или 
преимущественного пребывания;

для российского юридического лица — 
полное наименование, идентификацион-
ный номер налогоплательщика, основной 
государственный регистрационный номер;

для иностранного юридического лица 
— полное наименование, страна регистра-
ции (инкорпорации), регистрационный 
номер, дата регистрации, наименование 
регистрирующего органа, адрес (место 
нахождения) в стране регистрации (инкор-
порации).

4. В ответе на межведомственный 
запрос указываются следующие сведения 
из протокола о результатах торгов по про-
даже права на заключение договора арен-
ды земельного участка:

предусмотренные пунктом 2 настоя-
щих Требований;

реквизиты (дата, номер) протокола о 
результатах торгов по продаже права на 
заключение договора аренды земельного 
участка;

размер арендной платы по результатам 
торгов;

о победителе торгов:
для физического лица — фамилия, 

имя и отчество (последнее — при наличии), 
СНИЛС, при его отсутствии — дата и место 
рождения, наименование и реквизиты 
документа, удостоверяющего личность, 
адрес постоянного места жительства или 
преимущественного пребывания;

для российского юридического лица — 
полное наименование, идентификацион-
ный номер налогоплательщика, основной 
государственный регистрационный номер;

для иностранного юридического лица 
— полное наименование, страна регистра-
ции (инкорпорации), регистрационный 
номер, дата регистрации, наименование 
регистрирующего органа, адрес (место 
нахождения) в стране регистрации (инкор-
порации).

Приказ Министерства экономического развития Российской Федерации (Минэкономразвития России)
от 13 января 2015 г. № 5 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 18 февраля 2015 г. Регистрационный № 36086
Об установлении требований к составу сведений из решения исполнительного органа 

государственной власти субъекта Российской Федерации или органа местного самоуправления 
о проведении торгов по продаже права на заключение договора аренды земельного участка 

и сведений из протокола о результатах торгов по продаже права на заключение договора аренды 
земельного участка, указываемых в межведомственном запросе и в ответе 

на межведомственный запрос

В соответствии с пунктами 43—44 
Перечня сведений, находящихся в распо-
ряжении государственных органов субъ-
ектов Российской Федерации, органов 
местного самоуправления, территориаль-
ных государственных внебюджетных 
фондов либо подведомственных государ-
ственным органам субъектов Российской 
Федерации или органам местного самоу-

правления организаций, участвующих в 
предоставлении государственных или 
муниципальных услуг, и необходимых для 
предоставления государственных услуг 
федеральными органами исполнитель-
ной власти и органами государственных 
внебюджетных фондов Российской Феде-
рации, утвержденного распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 

29 июня 2012 г. № 1123-р (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2012, № 28, ст. 3924; № 52, ст. 7560; 2013, 
№ 47, ст. 6142; 2014, № 14, ст. 1627; №31, 
ст. 4460), приказываю:

Установить требования к составу сведе-
ний из решения исполнительного органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации или органа местного само-

управления о проведении торгов по прода-
же права на заключение договора аренды 
земельного участка и сведений из протоко-
ла о результатах торгов по продаже права на 
заключение договора аренды земельного 
участка, указываемых в межведомствен-
ном запросе и в ответе на межведомствен-
ный запрос, согласно приложению.

Министр А. Улюкаев

Приложение

Требования к составу сведений из решения исполнительного органа государственной власти 
субъекта Российской Федерации или органа местного самоуправления о проведении торгов 

по продаже права на заключение договора аренды земельного участка и сведений 
из протокола о результатах торгов по продаже права на заключение договора аренды земельного 

участка, указываемых в межведомственном запросе и в ответе на межведомственный запрос

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экс-
тремистских материалов, а также их производство или хранение в целях рас-
пространения. В случаях, предусмотренных законодательством Российской 
Федерации, производство, хранение или распространение экстремистских 
материалов является правонарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года «О противо-
действии экстремистской деятельности» с изменениями на 29 апреля 2008 
года.)

2603. Информационный материал — текст «Шамиль Басаев был прав (точка зре-
ния)», размещенный в сети Интернет в социальной сети «В Контакте» в группе «Пра-
вые татары (Tatarr Bozgurd)» на интернет-странице, имеющей адрес: vk.com.
public61401517 (решение Авиастроительного районного суда г. Казани от 18.11.2014);

2604. Информационные материалы, размещенные на странице пользователя 
«Макс Калиниченко» (vkontakte.ru/idkalinichenkomax), состоящие из трех частей 
«Манифест», «Обсуждение общей стратегии», «Заключение», а также текстов листо-
вок, начинающихся с обращения «Товарищ, брат, студент, гражданин!» (апелляцион-
ное определение Судебной коллегии по гражданским делам Санкт-Петербургского 
городского суда от 28.10.2014);

2605. Книга «Удар русских богов». — Четвертое издание, дополненное и перера-
ботанное (автор Истархов В.А., издательство ЧП «Див», г. Харьков, Украина, 2007. — 
480 с.) (решение Щучанского районного суда Курганской области от 17.11.2014);

2606. Информационный материал «Благословение. На становление Собора Воль-
ных Объединенных держав (СВОД) Духовно-Родовой Державы Русь (Державы)...», 
начинающегося словами «Всечестные архипастыри и пастыри — чада церковные, 
братья и сестры!» и заканчивающееся словами «И помните: Чудовищная ложь нужна 
тому, кто собственных чудовищность деяний оправдать стремится» (постановление 
Центрального районного суда г. Кемерово от 24.11.2014);

2607. Видеоролик «Дмитрий Боровиков. ЗА РУСЬ!», размещенный в социальной 
сети «ВКонтакте» (HTTP://vk.com информационно телекоммуникационной сети 
Интернет на странице http://vk/com id 191685160 (решение Октябрьского районного 
суда г. Белгорода от 29.09.2014);

2608. Информационные видеоматериалы «ЛЕЗГИНКА «АНТИФА» ЗА ЧТО УВА-
ЖАТЬ ЕТИХ ТВАРЕЙ!?!?!?», размещенные в информационно-телекоммуникацион-
ной сети Интернет на страницах сайта https://vk.com/search?c%5Badult%5D=l&c%5Bq
% 5 D = 0 / o D 0 0 / o 9 B % D O % 9 5 0 / o D O % 9 7 0 /
o D 0 % 9 3 % D 0 % 9 8 % D 0 % 9 D % D 0 % 9 A % D 0 % 9 0 % 2 0
%D0%90%D0%9D%D0%A2%D0%98 %DO%A40/oDO%90&c%5Bsec t ion0 /
o5D==video&c0/o5Bsort0/o5D=2&z=video43539893_12 9518716 (решение Ноябрьско-
го городского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 29.10.2014);

2609. Статья «Мы татары, а не русские!», опубликованная в газете «Взятка» № 1 
(52) от 24.01.2013 года (решение Моргаушского районного суда Чувашской Респу-
блики — Чувашии от 03.10.2014);

2610. Печатное издание — книга «Религиоведение советской эпохи — самое 
гуманное религиоведение в мире» (Учебное пособие. Прогнозно-аналитический 
центр академии Управления. — М.: НОУ «Академия Управления», 2010 г.) (решение 
Фрунзенского районного суда г. Владивостока от 30.09.2014);

2611. Информационные материалы — статьи «История воинов Ичкерии» (с под-
заголовком «Его зовут Абдуль-Вахид»; с подзаголовком «Тернистый путь к шахаде. 
Часть 1») и «История воинов Ичкерии. История Джихада на территории Урус-Марта-
новского района ВН (2008 год)» (с подзаголовком «Записки муджахида (июль 2008 
— июль 2012)»; с подзаголовком «Как я вышел на Джихад. Записки муджахида (июль 
2008 — март 2009)»), размещенные на интернет-странице с адресом: http://vk.com/
iriucliahideen (решение Советского районного суда г. Краснодара от 06.11.2014);

2612. Аудиокомпозиция «Нигеры на снегу» — Валерий Шунт (решение Перворе-
ченского районного суда г. Владивостока от 28.10.2014).

Материалы для включения в Федеральный список экстремистских материалов:
2613. Информационный материал — видеоролик, обнаруженный в глобальной теле-

коммуникационной сети Интернет, в социальной сети «VK» на странице пользователя под 

ником «Ибрахим Тебуев» по адресу http://vk.com/video57621468 162450861 под названием 
«Ду1а за Муджахидов» (решение Черкесского городского суда Карачаево-Черкесской 
Республики от 24.07.2014);

2614. Информационный материал — видеоролики, обнаруженные в глобальной теле-
коммуникационной сети Интернет по адресу http://vk.com/video 201557412 166963449 под 
названием «Ахи анта hyppy-BpaT, ты свободен!» и http://vk.com/video 201557412 166359605 
под названием «Нашид, посвященный Сайду Абу Сааду» (решение Черкесского городского 
суда Карачаево-Черкесской Республики от 24.07.2014);

2615. Книги: 1) «Крепость мусульманина. Из слов поминания Аллаха, встречающихся в 
Коране и сунне», собрал и подготовил к изданию нуждающийся в Аллахе Всевышнем Сайд 
Бин Али Бин Вахф Аль-Кахтани (на 254 л.); 2) «Крепость мусульманина. Из слов поминания 
Аллаха, встречающихся в Коране и сунне» (Русский), собрал и подготовил к изданию 
нуждающийся в Аллахе Всевышнем Сайд Бин Али Бин Вахф Аль-Кахтани (на 191 л.); 3) 
«Призыв», издательского дома «Бадр»; 4) «Три основы» Мухамилада Солеха; 5) «Ислам — 
это реальность» автора Хайбулилова А.Р.; 6) «Мухаммад в библии» автора Абдуль-ахада, 
Дауда; 7) «Жемчужина веры» Благотворительного фонда «Свет корана»; 8) «Принципы 
правильного понимания в исламе» Тауба Набережные челны (решение Уссурийского рай-
онного суда Приморского края от 31.07.2014);

2616. Текст статьи «Противостояние евреев и всего остального мира (гоев)», размещен-
ной на момент предъявления заявления в суд в сети Интернет на сайте uznai-pravdu.ru по 
электронному адресу: http://uznai-pravdu.ru/viewtopic.php?f=6&t=160 (решение Октябрьско-
го районного суда города Санкт-Петербурга от 16.10.2014);

2617. Текст трех идентичных друг другу по содержанию аудиозаписей под названием 
«Инструкция по выживанию — Убить жида» длительностью 3 мин. 07 сек., 3 мин. 14 сек. и 3 
мин. 19 сек., размещенных в сети Интернет на сайте vk.com по электронному адресу: http://
vk.com/search?c[q]=инcтpyкция по выживанию убить жида&с[sесtion]=аudio (решение 
Октябрьского районного суда города Санкт-Петербурга от 16.10.2014);

2618. Текст аудиозаписей «Jahponica — убей негра», «Jahponica — Убей негра!» и 
«Jahponica убей негра» длительностью 3 мин. 09 сек., размещенных на момент предъявле-
ния заявления в суд в сети Интернет на сайтах vk.com, ololo.fin и mp3vega.com по электрон-
ным адресам: http://vk.com/search7c [q]=y6efi Herpa&c[section]=audio http://ololo.fin/search/
y6efi+Herpa http://mp3 vega.com/?text=%F3%E 1 %E5%E9+%ED%E5%E3%F0%E0 (решение 
Октябрьского районного суда города Санкт-Петербурга от 16.10.2014);

2619. Текст аудиозаписи «Vehtor Tsoy «VT» — Видишь негра — убей негра!» длительно-
стью 1 мин. 20 сек., размещенной в сети Интернет на сайтах vk.com, ololo.fin и mp3vega.com 
по электронным адресам: http://ololo.fm/search/y6efi+нeгpa http ://vk.com/search?c [q]=y6efi 
негра&с [section]=audio http://mp3vega.com/?text=%F3%E 1 %E5%E9+%ED%E5%E3%F0%E0 
(решение Октябрьского районного суда города Санкт-Петербурга от 16.10.2014);

2620. Текст аудиозаписи «СУКА ЧУРКИ Е*АНЫе... — Убей Хача, Порадуй МАМУ» дли-
тельностью 3 мин. 30 сек., размещенной на момент предъявления заявления в суд в сети 
Интернет на сайте «ВКонтакте» по электронному адресу: http://vk.corn/search7c [q]=y6efi 
хача порадуй MaMy&c[section]=audio (решение Октябрьского районного суда города Санкт-
Петербурга от 19.11.2014).

2. Внести изменение в федеральный список экстремистских материалов, изложив 
пункт 2587 в следующей редакции:

2587. Изображение, представляющее собой фотографию четырех мужчин, двое из 
которых одеты в камуфлированную одежду и вооружены, с надписью, начинающейся «Кав-
казцы — бесполезная нация ......» и заканчивающейся словами «..... на более нужные 
вещи», размещенное в телекоммуникационной сети Интернет на странице социальной сети 
«ВКонтакте» по адресу: http//vk.com/id232239713 (решение Элистинского городского суда 
Республики Калмыкия от 09.10.2014 и определение Элистинского городского суда Респу-
блики Калмыкия от 22.12.2014).

Список предоставлен Минюстом России

Федеральный список экстремистских материалов

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Басманный районный суд:
— председателя суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Бутырский районный суд:
— председателя суда — 1 должность;
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Головинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд:  
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности; 
— мировых судей — 1  должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1  должность;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Мещанский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— мировых судей — 6 должностей;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 1 должность;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1  должность;
— мировых судей — 2 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4  должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5  должностей;
Чертановский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Щербинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы 

кандидатов на вакантные должности предсе-
дателей, судей районных судов и мировых су-
дей судебных участков города Москвы при-
нимаются по 23.03.2015 г. в понедельник, 
четверг с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро 
«Баррикадная»); Странова Ольга Васильев-
на, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей председателей,  

судей районных судов и мировых судей:

Квалификационная коллегия судей  

г. Москвы объявляет об открытии 

вакантной должности:
— 1 (одной) вакантной должности судьи Арбитражного 

суда г. Москвы.
Заявления и соответствующие документы от кандидатов 

на вакантную должность судьи Арбитражного суда г. Мо-
сквы принимаются 30 дней с момента опубликования; по-
недельник – четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, 
ул. Тульская, д.17, (м. «Тульская»), к. А 026, Фигурова С.С., 
тел.: 8 (495) 600-96-53.

Объявление о проведении общественных обсуждений по 
результатам проведенных исследований 

и предварительных материалов по проекту оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 

деятельности по строительству полигона для захоронения 
твердых бытовых отходов в г.Череповце

На территории городского округа г. Череповец Вологодской об-
ласти в северо-западном промузле, между промышленными пло-
щадками ОАО «Северсталь» и ОАО «ФосАрго» — Череповецб пла-
нируется строительство полигона для захоронения твердых быто-
вых отходов. Заказчик и Исполнитель ОВОС — муниципальное 
казенное учреждение «Управление капитального строительства 
и ремонтов» (г. Череповец, ул. Сталеваров, 22). В разделе «Оценка 
воздействия на окружающую среду» проработаны мероприятия 
и условия защиты окружающей среды как в период строительства, 
так и в период эксплуатации полигона ТБО. С целью учета обще-
ственного мнения в процессе разработки ОВОС проводятся обще-
ственные обсуждения по результатам проведенных исследований по 
ОВОС. Администрация города Череповца сообщает, что в соответс-
твии с «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным Приказом от 16 мая 2000 № 372 Госу-
дарственного комитета РФ по охране окружающей среды, проект 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) «Полигон твер-
дых бытовых отходов (ТБО) №2» будет доступен для ознакомления 
и обсуждения с населением в период с 3 марта 2015 года по 28 ап-
реля 2015 года, понедельник, вторник, среда, четверг в рабочее 
время с 8.15 до 17.15, пятница с 8.15 до 16.00 в МКУ «Управление ка-
питального строительства и ремонтов» (МКУ «УКСиР») по адресу: 
г. Череповец, ул. Сталеваров, 22, каб. 222. Предложения и замечания 
по проекту оценки воздействия на окружающую среду ОВОС прини-
маются в местах размещения проекта ОВОС представителями МКУ 
«УКСиР» по адресу: г. Череповец, ул. Сталеваров, 22, каб. 222. От-
ветственными за организацию общественных обсуждений являют-
ся: от администрации мэрии г. Череповца — Фадеев Антон Михай-
лович, председатель комитета по контролю в сфере благоустройс-
тва и охраны окружающей среды г. Череповца, тел.(8202) 50-08-15; 
от МКУ «УКСиР» — Евшина Валентина Александровна, замес-
титель директора МКУ «УКСиР», тел. (8202) 30-17-48. 

Приглашаем всех желающих принять участие в общественных 
обсуждениях проекта оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС). Замечания и предложения принимаются в письменной 
форме в месте ознакомления, а также могут быть направлены по ад-
ресу: РФ, 162608, Вологодская область, г. Череповец, ул. Сталеваров, 
22б МКУ «УКСиР» и по адресу электронной почты: NI_Stolyarova@
cherepovetscity.ru.

Кроме того, материалы размещены в сети Интернет на официаль-
ном сайте мэрии г. Череповца по адресу: http://www.cherinfo.ru/
notification/72162

Общественные слушания по результатам проведенных исследо-
ваний и предварительных материалов по проекту оценки воздейст-
вия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по 
строительству полигона для захоронения твердых бытовых отходов 
в г.Череповце состоятся 29 апреля 2015 года в 15.00, по адресу: 
162600, г. Череповец, пр. Строителей, 2 (здание мэрии г. Чере-
повца, 3-й этаж, каб. 309).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Назван состав
сборной
на первый 
матч года

СПИСОК
КАПЕЛЛО

Артур Нанян

ГЛАВНЫЙ тренер националь-
ной команды России Фабио Ка-
пелло огласил список из 42 фут-
болистов, которые могут сыг-
рать против Черногории 27 мар-
та в рамках отборочного раунда 
Евро-2016.

В состав сборной, помимо 
опытных игроков, вошли и не-
сколько молодых футболистов, 
в том числе и из первого дивизи-
она. К примеру, Капелло обратил 
внимание на защитника Алек-
сандра Жирова из команды 
«Волгарь» и Дениса Ткачука, 
представляющий «Крылья Сове-
тов». Кроме того, в расширен-
ный список попали нападающие 
московского «Спартака» Денис 
Давыдов и Вячеслав Кротов, ко-
торые в матчах чемпионата Рос-
сии чаще остаются на скамейке 
запасных.

Небольшим сюрпризом стало 
отсутствие в списке Капелло 
форварда «Зенита» Александра 
Кержакова. Впрочем, 32-летний 
игрок не провел в новом году ни 
одного поединка за «сине-бело-
голубых». 

Месси забил
32-й гол
в чемпионате
Испании

ОБОГНАЛ
РОНАЛДУ

Сергей Литвинов

ФОРВАРД «Барселоны» Лио-
нель Месси отметился дублем в 
поединке против «Эйбара» (2:0) 
в рамках 27-го тура Примеры 
и обогнал Криштиану Роналду 
в списке лучших бомбардиров 
чемпионата.  Теперь на счету ар-
гентинца 32 гола, а у нападающе-
го мадридского «Реала» — 30.

 — Мы провели отличную игру 
и действовали достойно. Такой 
футболист, как Месси, способен 
играть на любом месте. На пози-
ции флангового защитника он 
также был бы неудержим. Се-
крет его игры кроется в нем са-
мом. Речь идет о лучшем футбо-
листе мира, который сегодня 
снова показал свой класс, — от-
метил главный тренер каталон-
цев Луис Энрике.

К слову, в матче с «Эйбаром» 
Месси забил 275-й гол в чемпио-
натах Испании и обошел по ко-
личеству забитых мячей лучше-
го бомбардира итальянской лиги 
Сильвио Пиолу (274).  

Что касается текущего сезо-
на, то аргентинец провел за 
«Барселону» во всех турнирах 
39 матчей и забил 42 гола. 

Жозе
Моуринью
продлит
контракт 
с «Челси»

ДОБАВЯТ
ДЕНЕГ

Артур Нанян

ГЛАВНЫЙ тренер «Челси» 
Жозе Моуринью останется 
в лондонском клубе как мини-
мум до 2019 года. 

По данным британских СМИ, 
в ближайшее время португалец 
подпишет новый контракт 
с «пенсионерами», согласно ко-
торому его годовой оклад будет 
увеличен на пять миллионов 
фунтов. Сейчас португальский 
специалист зарабатывает около 
десяти миллионов фунтов в год. 

Кроме того, следующим ле-
том у Моуринью будет возмож-
ность потратить на покупку но-
вых футболистов около 100 мил-
лионов фунтов. Вылет из Лиги 
чемпионов на стадии 1/8 финала 
убедил руководство «Челси» 
в том, что клубу необходимо 
усилиться для успешных высту-
плений в еврокубках.

Напомним, Жозе Моуринью 
во второй раз возглавил «Челси» 
летом 2013 года, покинув ма-
дридский «Реал». С тех пор лон-
донский клуб выиграл лишь 
один трофей: в начале этого ме-
сяца в финале Кубка английской 
лиги был обыгран «Тоттенхэм» 
(2:0). 

ХОККЕЙ Питерский СКА 
выиграл очередной матч 
1/4 финала Кубка Гагарина

Коскинен 
вышел сухим

Павел Петровский

ЛУЧШИЕ клубы КХЛ в Западной и Восточной конферен-
циях продолжают борьбу в серии плей-офф. Неприятно 
удивил своих поклонников действующий обладатель 
Кубка Гагарина — магнитогорский «Металлург». В чет-
вертьфинальных матчах с новосибирской «Сибирью» 
чемпионы дважды уходили со льда побежденными. 
В первой игре «Сибирь» была сильнее — 2:0, а днем позже 
одержала победу — 3:2. 

Главный тренер «Магнитки» Майк Кинэн отметил, 
что считает главным героем первых встреч голкипера 
новосибирцев Александра Салака:

— С таким вратарем они просто великолепны. «Си-
бирь» заслужила эти 
победы, а нам есть 
над чем работать. 
Серия продолжает-
ся, и мы постараем-
ся исправить ситуа-
цию в следующих 
матчах.

В паре «Ак 
Барс» — «Авангард» 
также не обошлось 
без сюрпризов. Ом-
ские хоккеисты, ис-
пытывающие про-
блемы с составом, 
сотворили малень-
кий спортивный по-
двиг и в первом матче сумели одержать победу по итогам 
двух овертаймов — 4:3. Впрочем, повторить достижение 
на следующий день «Авангард» не смог. Казанцы сделали 
работу над ошибками и забросили в ворота гостей четы-
ре безответные шайбы, сравняв счет в серии — 1:1.

В Западной конференции в паре ЦСКА — «Йокерит» 
пока впереди москвичи — 2:0. Из-за занятости «Харта-
валл-арены» в Хельсинки матчи между финским клубом 
и чемпионом России пришлось сдвинуть на один день. 
Клубы проведут очередные поединки четвертьфиналь-
ной серии 16 и 17 марта.

А вот столичное «Динамо» и питерский СКА на бере-
гах Невы одержали по одной победе. Вчера серия перее-
хала в Москву. В первом периоде болельщики заброшен-
ных шайб не увидели, зато стали свидетелями грубой 
игры со стороны капитана «Динамо» Юрия Бабенко. На-
падающий в первом периоде получил дисциплинарный 
штраф (удаление до конца матча) за атаку форварда СКА 
Евгения Кетова в область головы и шеи. Согласно регла-
менту турнира Бабенко вынужден будет пропустить сле-
дующий матч между командами.

Потеря капитана негативно сказалась на действиях 
москвичей и во втором периоде они пропустили. В соста-
ве армейцев отличился Антон Бурдасов.

«Бело-голубые» пытались отыграться, но блестяще 
в воротах действовал голкипер питерцев Микко Коски-
нен. Хрупкое преимущество СКА сохранялось до послед-
них минут третьего периода, когда Илья Ковальчуке по-
разил пустые ворота «Динамо» и установил окончатель-
ный счет на табло — 2:0. Таким образом, подопечные Вя-
чеслава Быкова вышли вперед в серии со счетом 2:1. Сле-
дующий матч команды проведут в Москве сегодня.

Футбол  Автогол Дугласа принес «Спартаку» победу 
в московском дерби

«Динамо» ударили 
в спину
Илья Зубко

В 
19-м по счету туре чем-
пионата России по фут-
болу среди команд Пре-
мьер-лиги хватало яр-
ких моментов и неожи-

данных результатов. Но главным 
событием, безусловно, стало 
классическое московское дерби 
между «Спартаком» и «Динамо», 
которое впервые состоялось на 
новом стадионе «красно-белых» 
в Тушино. Его судьбу решил авто-
гол защитника «бело-голубых» 
Дугласа, забитый спиной.

Рикошет помог
Обе команды подошли к прин-

ципиальному матчу в одинаково 
скверном настроении. Динамов-
цы неудачно съездили в Неаполь, 
где в рамках Лиги Европы усту-
пили местному «Наполи» 1:3, а 

могли и больше, если учесть, как 
складывался этот поединок. Так 
что в ответной встрече, которая 
состоится уже в этот четверг в 
Химках, команде Станислава 
Черчесова надо обязательно за-
бить дважды, и при этом не про-
пустить. А еще лучше победить с 
крупным счетом, иначе в чет-
вертьфинал пройдут итальянцы.

Спартаковские болельщики, 
впрочем, при упоминании таких 
вот проблем у конкурентов могут 
разве что саркастически улы-
баться. Их клуб о еврокубках мо-
жет пока только мечтать. Ве-
сеннюю часть чемпионата 
«красно-белые» начали с до-
машнего поражения от 
«Краснодара», также со 
с ч е т о м  1 : 3 .  К с т а т и , 
«Спартак» тогда впервые 
проиграл на новом ста-
дионе. А качество футбо-
ла в его исполнении, 
особенно во втором 
тайме, было таким, 
что болельщики, да и 
журналисты, в голос 
заговорили о гряду-
щей отставке главно-
го тренера Мурата 
Якина. Владелец ко-
манды Леонид Фе-
дун, впрочем, с 
плеча решил не 
рубить. И предло-
жил подождать до 
дерби с «Динамо».

По сравнению с пре-
дыдущими матчами оба 
тренера сильно перетасо-
вали состав. Мурат Якин 
выпустил в основе сразу 
пятерых новых футболи-
стов, не попавших в старто-
вую обойму на 
игру с «Красно-
даром», а Ста-
нислав Черче-
сов — четверых. 
Ну а главным из-
менением, по крайней 
мере для красно-белой тор-
сиды, стал выход в основе мо-
лодого форварда Дениса Давыдо-
ва, имя которого трибуны встре-
тили отдельными овациями.

Матч начался с трогательной 
церемонии. Для символического 
первого удара по мячу в центр 
поля пригласили старейшего бо-
лельщика «Спартака» Отто Кон-
стантиновича Фишера, которо-
му исполнилось 102 года. Чело-
век, который своими глазами ви-
дел всю историю красно-белого 
клуба, приехал на эту игру из 
Копейска.

П р и су тс т-
вие таких бо-
лельщиков, 
несомнен-
но, долж-
н о  б ы л о 
вдохновить 
спартаковцев 
на  под виги . 
Уже на седь-
мой минуте хо-
зяева могли 
открыть счет, 
когда после уда-
ра Глушакова мяч 
рикошетом от за-
щитника ударился в пе-

рекладину. «Динамо» вызов при-
няло, и не думая прижиматься к 
воротам. Пошла игра на встреч-
ных курсах и на очень хороших 
скоростях. «Бело-голубые» два-
жды могли забивать после ударов 
головой Самба и Кураньи, но вра-
тарь «Спартака» Артем Ребров 
успевал среагировать. Самый ре-
альный момент на 30-й минуте со-
здал все тот же Кураньи, когда он 
перебросил вышедшего из ворот 
Реброва — мяч буквально с линии 
выбил вовремя подоспевший Глу-
шаков. Ближе к перерыву «Спар-
так» явно подустал и смотрелся 
уже не так агрессивно. Но счет по 
итогам первого тайма остался 0:0.

Не самое содержательно на-
чало второй половины встречи 
компенсировал на 59-й минуте 
Сергей Паршивлюк. Он решился 
на удар издали и попал точно в 
спину отвернувшегося защитни-

ка «Динамо» Дугласа. Мяч сри-
кошетил в сетку без шансов для 
Владимира Габулова — 1:0. Пар-
шивлюк на радостях пробежал 

полполя с 
мячом под фут-

болкой, искупался в 
лучах славы, когда его объя-

вили по стадиону в качестве ав-
тора гола, но в официальный 
протокол в качестве «бомбарди-
ра» внесли, разумеется, Дугласа.

В оставшееся время скорее 
«Спартак» мог увеличить счет в 
быстрых контратаках, чем «Ди-
намо» — отыграться. Один только 
Мовсисян трижды бил очень опа-
сно. На последних секундах 
единственный шанс спасти го-
стей имел Самба, но его удар го-
ловой Ребров парировал. В итоге 
счет больше не изменился — 1:0 в 
пользу «Спартака».

— Хорошая игра получилась. 
Единственный минус — гол дол-
жен был быть другим. Или в ту, 
или в другую сторону. Но точно 
не таким курьезным. Он должен 
быть чуть-чуть красивее, — ска-
зал на послематчевой пресс-кон-
ференции главный тренер «Ди-
намо» Станислав Черчесов. И до-
бавил, что у его команды было 
достаточно моментов, которые 
«надо было реализовывать».

Рулевой «красно-белых» Му-
рат Якин признал, что отчасти 
его команде повезло. Но подчер-
кнул, что в целом «Спартак» про-
вел хороший матч: «Мы приняли 
все нужные меры, чтобы испра-
вить ситуацию после поражения 
от «Краснодара». Могу только 
поздравить свою команду. Да, 
нам немного повезло при заби-
том мяче. Но мы смогли создать 
достаточное количество момен-
тов, отодвинул игру от своих во-
рот. Дерби — это особенный матч, 
и такая победа вдвойне приятна. 
Особенно хотелось бы отметить 
игру в обороне, а также Артема 
Реброва, который выглядел здо-
рово».

ЦСКА сыграл по-крупному
Ну а накануне достаточно лег-

кую победу одержал действую-
щий чемпион страны ЦСКА, не 
теряющий над-
ежды сохранить 
титул. Армей-
ц ы  у ж е  н а 
ч е т в е р т о й 
минуте до-
машне-

г о 
матча рас-
печатали воро-
т а  с а р а н с к о й 
«Мордовии» — от-
личился Алан Дза-
гоев.  В середине 
первого тайма гости 
остались вдесятером 
—  с  п о л я  уда л и л и 
Яковлева.

Помощник главно-
го тренера «Мордо-
вии» Юрий Батурен-
ко, руководивший 
командой, так как 
Юрий Семин по-
лучил дисквали-
фикацию и смо-
трел за игрой с 
трибун, именно 
этот эпизод на-
звал на после-
м а т ч е в о й 
пресс-конфе-
ренции опре-
деляющим: 
«Мы гото-
вимся иг-

рать 11 на 11, а тут — удаление. 
Хотя никакой жестокости в дей-
ствиях Яковлева не было, игро-
вой эпизод. Получается, если до 
20-й минуты шансы у нас были, 
то после удаления — уже нет».

Особенно «отличился» вра-
тарь и капитан саранской коман-
ды Антон Коченков, который два-
жды не смог парировать не са-
мые опасные удары Романа Ере-
менко. Таким образом, полуза-
щитник сборной Финляндии до-
вел счет своих голов за ЦСКА до 
девяти и сравнялся с лучшим 
бомбардиром команды Мусой. 
«Я не нападающий, поэтому чи-
сло голов для меня не самый глав-
ный показатель. Но, конечно, 

приятно,  что в 
этом сезоне у 

меня такая 
результа-

т и в -
ность», 
— 

с к р о м н и -
ч а л  п о с л е 
игры Ере-
менко. А по 

поводу вра-
тарских оши-

бок Роман сказал 
коротко: «Навер-
ное, сегодня мне 
просто повезло, 

а ему — нет».
Еще одно 

знаковое со-
бытие — в 

концовке 
с в о й 

первый в карьере гол забил за-
щитник ЦСКА Кирилл Набабкин. 
Получилось красиво — после 
дальнего удара мяч ударился в 
штангу и отскочил в сетку. Когда 
главного тренера армейцев Лео-
нида Слуцкого спросили, по-
здравляли ли Кирилла как-то осо-
бенно, рулевой ЦСКА напомнил, 
что дебютов в матче было не-
сколько. Впервые в форме «кра-
сно-синих» на  поле  вышел 

Страндберг, а Головин дебютиро-
вал в чемпионате. Так что, по сло-
вам Леонида Викторовича, от-
дельно поздравляли всех троих.

Единственное, что огорчило 
Слуцкого после крупной победы, 
благодаря которой ЦСКА сохра-
нил второе место и как минимум 
не отпустил еще дальше «Зенит», 
стала травма Марио Фернандеса. 
Бразильскому защитнику слома-
ли нос. Как выяснилось позже, на 
восстановление игрока понадо-
бится порядка 10 дней.

Боевой «Арсенал»
Московский «Локомотив» 

благодаря осечке «Краснодара» 
имел отличные шансы подняться 
в таблице еще выше, но ухитрил-
ся дома проиграть одному из аут-
сайдеров чемпионата — тульско-
му «Арсеналу». Команда Дмит-
рия Аленичева на словах пропа-
гандирует атакующий футбол, а в 
реальности забивает меньше 
всех в Премьер-лиге. 11-й по сче-
ту гол «канониров» в элите при-
шелся на игру в Черкизово. Его 
автором стал Зотов. «Локомотив» 
же ни одной из своих возможно-
стей использовать не смог и по-
терпел первое поражение под ру-
ководством Миодрага Божовича.

— Мы очень боялись этой 
игры, так как любая серия когда-
нибудь заканчивается, а у нас су-
ществуют определенные сложно-
сти при игре с маленькими ко-
мандами. Нельзя упрекнуть «Ар-
сенал» в том, что он играл в за-
крытый футбол — они здорово 
атаковали. У нас было четыре мо-
мента в самом начале, но ни один 
не реализовали, — сокрушался на 
пресс-конференции Божович. — 
Да, «Арсенал» забил во многом 
случайный гол, но они его точно 
заслужили. Бывают такие дни, 
когда ничего не получается.

Рулевой туляков Дмитрий 
Аленичев, в свою очередь, при-
знался, что соперник мог рассчи-
тывать в этом матче на большее.

— Поздравляю ребят и всех на-
ших болельщиков со значимой 
победой над сильным соперни-
ком. Конечно, в первом тайме мы 
показали немного не тот футбол, 
который хотелось бы. У «Локомо-
тива» было преимущество. Но по-
сле перерыва мы прибавили и на-
чали играть лучше соперника, — 
заявил главный тренер «Арсена-
ла». — Я очень рад, что мы сыграли 
на ноль. Буду откровенен — «Ло-
комотив» на свой гол наиграл, но 
в футболе так бывает — создаешь 
моменты, но забить не можешь.

В остальных матчах «Торпе-
до» и «Зенит» разошлись миром 
— 1:1, а «Рубин» обыграл «Терек» 
— 2:1. На момент под-
писания номера 
«РГ» в печать 
р е з у л ь т а т 
матча «Ро-
с т о в »  — 
«Кубань» 
не был из-
вестен.

Капитан «Динамо» 
Юрий Бабенко 
за грубую игру был 
удален до конца 
матча и пропустит 
четвертый поеди-
нок против СКА

Домашние стены не помогли хоккеистам «Динамо», 
и в итоге победу праздновали питерские армейцы.

Положение команд на 16 марта*

И В Н П М О
«Зенит» 19 14 3 2 45—11 45

ЦСКА 19 13 1 5  44—17 40

«Динамо» 18 11 2 5 39—21 35

«Краснодар» 19 10 5 4 30—18 35

«Локомотив» 19 9 6 4 21—13 33

«Рубин» 19 9 6 4 30—24 33

«Спартак» 19 9 5 5 28—23 32

«Кубань» 18 6 9 3 18—19 27

«Терек» 19 7 4 8 20—17 25

«Мордовия» 19 6 3 10 13—30 21

«Уфа» 19 4 7 8 16—25 19

«Торпедо» 19 3 7 9 16—33 16

«Урал» 19 4 2 13 16—30 14

«Арсенал» 19 4 2 13 11—26 14

«Амкар» 18 3 5 10 13—30 14

«Ростов» 18 2 5 11 15—38 11

* — без учета матча «Ростов» — «Кубань».

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

ФОРМУЛА-1 Российский
пилот наблюдал 
за Гран-при Австралии 
со стороны

Стартовали 
без Кята

Павел Зарудный

В АВСТРАЛИИ стартовал чемпионат мира в гонках 
«Формулы-1». Победителем первого Гран-при в сезоне 
стал британец Льюис Хэмилтон из «Мерседеса». Хэмил-
тон опередил своего партнера по команде Нико Росбер-
га. Третьим к финишу пришел четырехкратный чемпион 
мира Себастьян Феттель, который в этом сезоне высту-
пает за «Феррари».

Что касается российского пилота «Ред Булла» Дании-
ла Квята, показавшего в квалификации 13-е время, то он 
не смог стартовать из-за проблем с коробкой передач. 
Кроме Квята не вышли на старт Вальттери Боттас, полу-
чивший повреждение спины, и Кевин Магнуссен, у кото-
рого заглох двигатель. 

Комментируя произошедшее, Квят посетовал, что 
ему было очень некомфортно наблюдать гонку со сторо-
ны:

— Очень обидно, что из-за этой поломки я пропустил 
Гран-при. Признаюсь вам честно — наблюдать за гонкой 
со стороны не самое приятное занятие. Но мы настроены 
положительно и сделаем все, чтобы об этих неполадках 
поскорее забыть. Во всяком случае в своей команде я 
уверен.

Следующий этап мирового чемпионата в «королев-
ских гонках» пройдет 28 — 29 марта в Малайзии.
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Акцент

 Футболисты «Динамо» 
имели массу моментов, 
чтобы забить в ворота 
«красно-белых», но не смогли 
реализовать ни одного

Лучшие моменты матча: 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/4504
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Победив 
«Динамо», 
футболисты 
«Спартака» 
помогли 
тренеру 
Мурату Якину 
сохранить 
свой пост.

СТАТИСТИКА

«Краснодар» — «Урал» — 1:1

Голы: Мамаев — Смолов.

«Уфа» — «Амкар» — 1:1

Голы: Шевченко — Прудников.

ЦСКА — Мордовия — 4:0

Голы: Дзагоев; Еременко; Набабкин.

«Локомотив» — «Арсенал» — 0:1

Гол: Зотов.

«Спартак» — «Динамо» — 1:0

Гол: Дуглас — автогол.

«Рубин» — «Терек» — 2:1

Голы: Канунников; Портнягин — Комо-

ровский.

«Торпедо» — «Зенит» — 1:1

Голы: Смарасон Арнар — Халк.
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НОВОСТИ

Россиянки
успешно взяли
старт на ЧМ
по керлингу

БРОСАЕМ
КАМНИ
ЖЕНСКАЯ сборная России 
по керлингу успешно стартовала 
на чемпионате мира в японском 
Саппоро. В первых двух турах 
наши девушки разгромили ко-
манду США (12:4) и более чем 
уверенно переиграли Норвегию 
(9:2).

Россиянки выступают в та-
ком составе: Анна Сидорова 
(скип), Маргарита Фомина, 
Александра Саитова, Екатерина 
Галкина и самая опытная в ко-
манде Нкеирука Езех, заявлен-
ная в качестве официальной за-
пасной. Для нее это уже 13-й по 
счету чемпионат мира, а дебю-
тировала она на подобных со-
ревнованиях еще в 2001 году.

Помимо России, США и Нор-
вегии в круговом турнире выс-
шего дивизиона выступают хо-
зяин турнира Япония, Канада, 
Финляндия, Дания, Шотландия, 
Швеция, Швейцария, Германия 
и Китай. В плей-офф выйдут че-
тыре лучших участника.

Напомним, что год назад 
на ЧМ-2014 в Канаде «золото» 
выиграли швейцарки, «серебро» 
заработали хозяйки, а сборная 
России добилась «бронзы».

Третьяков
победил
в первенстве
страны

СКЕЛЕТОН 
НА «САНКАХ»
СПУСТЯ год с небольшим по-
сле своего олимпийского три-
умфа в Сочи скелетонист Алек-
сандр Третьяков снова стал луч-
шим на санно-бобслейной трас-
се «Санки» в Красной Поляне, 
на сей раз в рамках первенства 
России.

Третьяков по сумме двух зае-
здов на 0,39 секунды опередил 
чемпиона мира среди юниоров 
Никиту Трегубова. Третье место 
занял Сергей Чудинов.

На этом сезон для Третьякова 
фактически завершен. Минув-
шей зимой он выиграл «сере-
бро» чемпионата мира в Винтер-
берге (Германия), там же стал 
бронзовым призером в турнире 
смешанных команд. На европей-
ском чемпионате в Ла-Плань 
(Франция) красноярский спор-
тсмен, который в апреле от-
празднует свой 30-летний юби-
лей, поднялся на вторую сту-
пень пьедестала почета.

У женщин на чемпионате Рос-
сии победила бронзовый призер 
ЧМ-2015 в смешанных коман-
дах Мария Орлова. Второе время 
по сумме двух заездов показала 
Рената Хузина, на третьей 
строчке итогового протокола — 
Светлана Васильева.

Волейболисты
Новосибирска
сразу выбыли
из плей-офф

«ЛОКО» ТЕРЯЕТ 
ПОДАЧУ
ОТВЕТНЫЕ матчи первого ра-
унда плей-офф чемпионата рос-
сийской мужской волейбольной 
Суперлиги позволили опреде-
лить квартет полуфиналистов. 
Хотя формат этой стадии пред-
полагал и возможное проведе-
ние третьих встреч.

Только в одной паре соперни-
ков сильнее оказалась команда, 
имевшая по итогам регулярного 
чемпионата более низкий но-
мер посева. Пятый по рангу 
«Газпром-Югра» (Сургутский 
район) взял верх у занявшего 
четвертое место новосибирско-
го «Локомотива» и неделю на-
зад дома, и вчера в гостях 
(по 3:0).

Результат противостояния 
настораживает прежде всего 
тем, что сибиряков тренирует 
рулевой сборной России Андрей 
Воронков. Вдруг в самый непод-
ходящий момент его команда 
оказалась разобранной.

В остальных парах хозяева 
выиграли вторые матчи и вышли 
в полуфинал: «Белогорье» — 
«Кузбасс» — 3:0, «Зенит» — «Фа-
кел» — 3:1, «Динамо» М — «Губер-
ния» — 3:0.

Подготовил 
Илья Трисвятский

ШОРТ-ТРЕК Голландец Шинки Кнегт отнял у нашего Виктора Ана титул абсолютного чемпиона мира

Оранжевый лед
Илья Соболев

В 
Москве завершился чемпио-
нат мира по шорт-треку. 
Единственную награду в ко-

пилку хозяев льда принес Семен 
Елистратов, выигравший «золо-
то» на дистанции 1500 метров. У 
мужчин абсолютным чемпионом 
по сумме четырех видов програм-
мы стал голландец Шинки Кнегт, 
отобравший этот титул у нашего 
Виктора Ана. Среди женщин луч-
шей стала кореянка Цой Мин 
Чжун.

Редкое событие обходится в 
Москве без мощной пиар-кампа-
нии. И то она далеко не обязатель-
но гарантирует зрительский ин-
терес. Организаторам чемпиона-
та мира по шорт-треку в этом пла-
не повезло: всю работу по рас-
крутке вида спорта, по сути, про-
делал Виктор Ан со товарищи на 
Олимпиаде в Сочи. В итоге пара-
докс: в столице почти ни одного 
рекламного щита, зазывающего в 
Крылатское, а на подходе к ледо-
вому дворцу все равно толпа же-
лающих попасть внутрь.

Чтобы еще больше оценить на-
родную любовь к шорт-треку, сто-
ит учесть, что добраться до ледо-
вого дворца, где проходили сорев-
нования, не так-то просто. Стан-
ция метро «Крылатское» — сама 
по себе не самый близкий путь, а 
ведь от нее еще ехать на автобусе.

Среди тех, кто взял курс на 
чемпионат мира, встречаются 
«профессиональные» болельщи-
ки. «Вчера на остановке увидела 
Эдуарда Стрелкова, думала, он-то 
точно знает дорогу к дворцу, а 

оказалось, нет» — в этом случайно 
подслушанном рассказе больше 
всего удивляет то, что кто-то вот 
так легко может идентифициро-
вать на улице не самого известно-
го российского шорт-трекиста.

А логистикой наших болель-
щиков не запугать. Дорогу, кажет-

ся, нашли все. Забитые до отказа 
автобусы на несколько остановок 
превращались в импровизиро-
ванные фан-зоны: прямо в салоне 
болельщики обменивались аксес-
суарами и наносили на лица друг 
друга «боевую» трехцветную рас-
краску.

Единственное настоящее пре-
пятствие по пути на трибуну — это 
тотальное отсутствие билетов. В 
субботу и воскресенье, дни прове-
дения чемпионата мира, кассы 
выполняли лишь функцию места 
встреч, но не более того. Вот оди-
ноко стоит мужчина с табличкой 

forza Arianna (вперед, Арианна), 
адресованной итальянской конь-
кобежке Фонтане, одной из фаво-
риток турнира. «По Интернету 
купить билет я не успел, а здесь их 
уже не было», — сетует итальянец.

Последний шанс обзавестись 
заветными квитками — спекулян-
ты. Правда, если, например, на 
футбольных матчах частные 
предприниматели чувствуют 
себя вольготно, то здесь ни о ка-
кой либеральности со стороны 
полицейских нет и речи. Раньше 
не приходилось видеть, как поли-
цейские задерживают перекуп-
щика. Тут — пожалуйста.

Венцом спортивного праздни-
ка должно было стать успешное 
выступление российской сбор-
ной. После трех золотых медалей 
в Сочи болельщики были вправе 
ждать «продолжения банкета», 
однако на этот раз наши результа-
ты оказались куда скромнее. Хотя 
начиналось все неплохо. В первом 
же финале на 1500 м лучшее вре-
мя показал Семен Елистратов. 
Как выяснилось позже, то была 
наша единственная награда.

Неожиданно провалил домаш-
ний чемпионат мира герой Олим-
пиады-2014 Виктор Ан. В финале 
на «полторашке» российский ко-
реец стал пятым, а в решающие 
забеги на 500 и 1000 м он и вовсе 
не сумел пробиться. Где-то Викто-
ру не повезло, а где-то, как при-
знал главный тренер российской 
сборной Себастьян Кросс, были 
допущены просчеты в тактике.

Неудивительно, что Ана не 
оказалось в числе участников су-
перфинала на 3000 м, в результа-

те чего он лишился титула абсо-
лютного чемпиона мира, кото-
рым теперь владеет голландец 
Шинки Кнегт.

В отсутствие Ана хозяев льда 
на 3000 м представлял тот же 
Елистратов. Однако, со слов Крос-
са, Семен выложился без остатка 
днем ранее и потому не смог со-
ставить конкуренцию соперни-
кам, финишировав лишь пятым. 

— Это спорт, — констатировал 
Елистратов. — Конечно, хотелось 
выиграть многоборье. Но неза-
долго до чемпионата мира я пере-
нес сильную простуду. Возможно, 
это не позволило показать мне  
максимальный результат. На 
1500 метров повезло: если бы там 
было еще полкруга, меня обогна-
ли бы все шесть участников.

Большим разочарованием ста-
ло непопадание сборной России в 
финал мужской и женской эста-
фет. Особенно это касается муж-
чин, которым помешало падение 
Владимира Григорьева.

— Разумеется, есть определен-
ная неудовлетворенность, — под-
вел итог президент СКР. — Нам 
немножко не хватало везения. Де-
вочкам, вчерашним юниоркам, не 
хватило опыта. Конечно, хотелось 
большего. С другой стороны, зри-
тели увидели, что у нас есть силь-
ная прогрессирующая сборная, 
мы впервые в истории чемпиона-
тов мира взяли «золото» на «по-
луторке». Поэтому оценю высту-
пление российской команды на 
«хорошо».

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА остался
лидером
чемпионата
Единой лиги 

ВИД СВЕРХУ

Илья Трисвятский

СТОЛИЧНЫЕ армейцы сохра-
нили лидерство по проценту вы-
игрышей в регулярном чемпио-
нате Единой лиги после 25-го 
тура. Действующий победитель 
турнира и одновременно первен-
ства страны на своей площадке 
взял верх над питерским «Зени-
том», который пусть и не юриди-
чески, но фактически является 
правопреемником люберецкого 
«Триумфа» — 102:86.

Интересно, что с командой, 
представлявшей Подмосковье, 
«красно-синие» в своей истории 
играли 18 раз и не потерпели 
ни одного поражения. Да и после 
трансформации команды главно-
го тренера Василия Карасева 
в питерский «Зенит» (это прои-
зошло в минувшее межсезонье) 
армейцы в первом круге «регу-
лярки» Единой лиги были силь-
нее переехавшего на берега Невы 
оппонента.

Из-за небольшой травмы ноги 
в матче не принимал участия вер-
нувшийся в ЦСКА из НБА воспи-
танник питерского баскетбола 
Андрей Кириленко. «Красно-си-
ние» захватили лидерство в кон-
цовке первого периода и больше 
не упускали своего преимущест-
ва. У победителей оказалось два 
лучших игрока по результативно-
сти (по 18 очков) — Павел Короб-
ков и Александр Каун, смазавший 
четыре штрафных из десяти. Хо-
зяевам 26 очков принес амери-
канский защитник Камерон 
Джонс — это его личный рекорд 
в Единой лиге. 

Теперь у ЦСКА 22 победы в 25 
матчах — это ровно 88 процентов 
выигрышей. Чуть хуже показате-
ли у занимающих вторую строч-

ку в таблице подмосковных «Хи-
мок» (20-3; 87,0%).  Команда Ри-
маса Куртинайтиса дома распра-
вилась с «Красными крыльями» 
из Самары — 95:54. 

Отметим, что у «Зенита» 
в противостоянии с лучшим клу-
бом страны прервалась победная 
серия из десятка матчей. Питер-
цев с третьего места потеснил БК 
«Нижний Новгород», с большим 
трудом победивший в Финлян-
дии «Байзонс» — 80:75.   

А начинался очередной тур 
сразу с двух сенсаций подряд. Не-
ожиданные поражения потерпе-
ли команды, занимающие места 
в верхней трети турнирной та-
блицы. Казанский УНИКС в Ка-
захстане крупно уступил «Аста-
не» — 67:87, краснодарский «Ло-
комотив-Кубань» дома не спра-
вился с рижским ВЭФом — 84:89.

На Кубани в заключительной 
десятиминутке соперники проде-
монстрировали ошеломляющую 
скорострельность, набрав сов-
местными усилиями 62 очка — 
35:27 в пользу ВЭФа. 

— Это тяжелое поражение, мы 
давно не уступали дома, — огор-
ченно констатировал на пресс-
конференции наставник красно-
дарцев Сергей Базаревич. — С са-
мого начала дали гостям почувст-
вовать ритм и в те моменты, когда 
надо было ломать игру, часто при-
нимали неверные решения. Все 
это привело к тому, что в концов-
ке рижанам действительно повез-
ло — ВЭФ выиграл матч, забив три 
трехочковых от щита. При этом 
нельзя сказать, что мы не боро-
лись, но когда соперник так атаку-
ет с дистанции в концовке, с этим 
сложно что-то сделать.

«Астана» так же, как и рижане, 
бьется за место в плей-офф, ба-
лансируя на границе попадания 
в сильнейшую восьмерку. УНИКС 
казахстанская команда принима-
ла на своей запасной арене в Ка-
раганде. После неудачного для хо-
зяев начала (0:7) их литовскому 
наставнику Рамунасу Бутаутасу 
пришлось брать ранний тайм-аут. 
Игроков удалось встряхнуть, они 
не дали казанцам развить успех. 
Ключевой оказалась заключи-
тельная десятиминутка, в кото-
рой «Астана» буквально разгро-
мила казанцев — 31:10.

Центровой Александр Каун из 
состава армейцев набрал 18 очков 
в победном матче с «Зенитом».

Биатлон По итогам чемпионата мира в Финляндии сборная России стала лишь пятой
в общем зачете

Закрыли все мишени

Павел Петровский

В 
финском Контиолахти 
мужским и женским 
масс-стартами завер-
шился чемпионат мира 
по биатлону.

Первыми на дистанцию выш-
ли женщины. Российская коман-
да была представлена четырьмя 
спортсменками — Екатериной 
Шумиловой, Екатериной Юрло-
вой, Екатериной Глазыриной и 
Дарьей Виролайнен. Девушки в 
целом провели неплохую гонку, 
но бороться за медали не смогли 
из-за неудачной стрельбы. В ито-
ге Шумилова заняла 10-е место, 
Юрлова стала 11-й, Глазырина — 
13-й, а Виролайнен — 22-й. Побе-
ду одержала украинка Валя Се-
меренко, закрывшая все 20 ми-
шеней. «Серебро» получила мо-
лодая немка Франциска Пройсс, 
а «бронзу» — итальянка Карин 
Оберхофер.

Несмотря на далекие от пьеде-
стала места, Екатерина Юрлова 
осталась довольна чемпионатом:

— Я возвращаюсь чемпионкой 
мира, и это самое главное. Раз-
умеется, в масс-старте хотелось 
побороться, но совсем не получи-
лась третья стрельба, потому что 
подошла к ней не в своем темпе. В 

целом довольна гонкой и послед-
ним рубежом. Сзади все-таки бе-
жали сильные девочки, напри-
мер, Тирил Экхофф. Удалось по-
бороться хорошо. Да еще и сбы-
лась моя мечта: на соревнования 
с моим участием приехали роди-
тели, поболели за меня.

А вот старший тренер жен-
ской сборной России Владимир 
Королькевич подтвердил в разго-
воре с журналистами, что поки-
нет команду уже в мае, когда за-
кончится его контракт:

— Я принял решение уйти и ме-
нять его не намерен. Такого объе-
ма работы мне больше не нужно. 
Не то что старшим тренером 
быть не хочу… Просто постоянно 
нахожусь в напряжении из года в 

год. Время сделать паузу. Никому 
бы не пожелал быть старшим 
тренером сборной России. Прес-
синг постоянный, невзирая на 
результаты.

Не дождались напоследок мы 
медалей и от мужчин. Масс-старт 
бежали два наших «стреляющих 
лыжника» — Антон Шипулин и 
Евгений Гараничев.

В итоге Шипулин стал седь-
мым, допустив три промаха на 
рубежах. Гараничев финиширо-
вал на 11-м месте, пробежав два 
штрафных круга. Чемпионом с 
одним промахом стал словенец 
Яков Фак, второе место у Ондрея 
Моравеца из Чехии, а третью 
строчку на подиуме занял норве-
жец Тарье Бе.

Комментируя итоги турнира, 
Антон Шипулин отметил, что 
очень недоволен собой в Контио-
лахти:

— Испытываю разочарование. 
В этом году я чувствую себя не-
плохо и мне казалось, что смогу 
выиграть если не золотую ме-
даль, то получить на чемпионате 
мира побольше наград. Теперь 
могу сказать, что не реализовал 
свою мечту. Что не получилось. 
Тут надо все внимательно взве-
сить, проанализировать. Буду го-
товиться к следующему сезону и 
постараюсь сделать работу над 
ошибками.

В свою очередь, старший тре-
нер мужской сборной России 
Александр Касперович заявил, 
что основной проблемой для его 
подопечных стала стрельба:

— В каждой гонке, которую вы 
видели, все решала стрельба. До-
пускать промахи было чревато. 
По физической подготовке у 
меня нет претензий к спортсме-
нам, функционально они были 
готовы показывать высокие ре-
зультаты, но судьба медалей ре-
шалась на огневых рубежах. Что 
делать, ну не получилось на чем-
пионате у нас хорошо стрелять. 
Мы просто провалили этот ком-
понент.

В неофициальном командном 
зачете первое место уверенно за-
няли французы, у которых по 
итогам 11 гонок — три золотые, 
две серебряные и одна бронзовая 
медали.

На втором месте расположи-
лись немцы — также три победы и 
два «серебра». Третье место у 
норвежцев — 1 — 2 — 4.

Российская команда, пропу-
стив вперед чехов (1 — 2 — 1), ста-
ла только пятой, завоевав одну 
золотую и одну серебряную ме-
даль. Напомним, что чемпионкой 
мира в составе нашей сборной 

стала Екатерина Юрлова, выиг-
равшая индивидуальную гонку 
на 15 километров, а Антон Шипу-
лин сумел добежать до «серебра» 
в гонке преследования.

Впрочем, в большой бочке дег-
тя нашлось место ложке меда — 
выступление нашей сборной ста-
ло самым успешным за послед-
ние годы. Дело в том, что в по-
следний раз мы радовались «зо-
лоту» мировых чемпионатов аж в 
2009 году...

Антон Шипулин остался недоволен 
своим выступлением на чемпиона-
те мира в Контиолахти.

КСТАТИ
Президент России Владимир Путин поздравил Екатерину Юрлову с по-
бедой в индивидуальной гонке на чемпионате мира по биатлону в фин-
ском Контиолахти.
«Уважаемая Екатерина Викторовна! Поздравляю Вас с триумфаль-
ным выступлением на чемпионате мира в Финляндии и с первой боль-
шой победой в столь ответственных и престижных соревнованиях.
Индивидуальная гонка, которая считается одной из сложнейших дис-
циплин биатлона, стала для Вас настоящей проверкой на прочность 
характера, спортивное мастерство, умение бороться с полной отда-
чей. И Вы блестяще выдержали этот серьезный экзамен, уверенно 
прошли дистанцию, без промахов закрыли все мишени — и по праву под-
нялись на высшую ступень пьедестала.
Желаю Вам дальнейших успехов и всего самого доброго», — говорится 
в телеграмме от президента России Владимира Путина.

Акцент

 «Золото» Екатерины Юрловой 
так и осталось единственной 
наградой высшей пробы 
для наших биатлонистов 
на ЧМ-2015
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Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/tema/sport
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Шинки Кнегт из Голландии (на переднем плане) набрал наибольшую сумму баллов за четыре дистанции.
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Дата Читающая публика России отмечает 85-летие великого журналиста и писателя 
Василия Пескова

Дед Вася
Юрий Лепский

В 
августе 1988 года я дол-
жен был улететь в Нью-
Дели работать корре-
спондентом «Комсо-
мольской правды» в 

Индии. За два дня до отлета при-
шла телеграмма из Нижнего Та-
гила: умер отец.

Я шел по коридору «Комсомол-
ки», не замечая ничего вокруг. 
Вдруг кто-то взял меня за локоть и 
прислонил к стене. Я очнулся. Пе-
редо мной стоял Василий Михай-
лович Песков. В своей традицион-
ной кепке, в зеленой куртке. Он 
продолжал держать меня за ло-
коть, внимательно глядел в глаза и 
говорил быстро, чуть хрипова-
тым голосом: «Юра, я знаю, у тебя 
горе. Ну, дорогой мой, тут уже ни-
чего не поделаешь. Скажи, сколь-
ко тебе нужно денег, я дам». Я по-
благодарил его, как мог. В родной 
газете он был первым, кто предло-
жил мне помощь...

Лет пять спустя мы ехали с 
ним по затейливой, петляющей 
дороге на север Индии, в гима-
лайскую долину Кулу — летнюю 
резиденцию великого соотечест-
венника Николая Рериха. Песков 
был тут в командировке от «Ком-
сомолки». В какой-то момент я 
подумал о том, что читаю этого 
великолепного журналиста со 
школьной парты, но никогда не 
видел, как он работает. Через час 
пути такая возможность мне 
представилась. Он увидел слева 
по ходу нашего джипа человека с 
медведем. К ошейнику гималай-
ского мишки была привязана ве-
ревка. Человек шел по обочине 
дороги босяком, забавляя по 
пути проезжающих туристов. Не 
бесплатно, конечно.

Песков резко скомандовал 
шоферу «стоп!», мгновенно вы-
скочил из джипа с кофром на 
плече. Через секунду в руках у 
него уже был «Никон», готовый к 
работе. Невзирая на дорожную 
пыль, он бухнулся на живот в де-
сяти метрах от человека с медве-
дем, с обочины, как из окопа, 
снимая это индийское чудо. Я, на 
двадцать лет моложе его, ката-
строфически не поспевал за ним. 
И когда съемка была закончена 
Василий Михайлович буквально 
заставил меня переводить свои 
вопросы и ответы человека с 
медведем. Приблизительность 
моих переводов его категориче-
ски не устраивала. Он заставлял 
меня задавать один и тот же во-
прос по три, по четыре раза, пока 

не получал на него внятный от-
вет. За какой-то час я вымотался 
так, как не выматывался никог-
да. Зато Песков был доволен: 
струйки пота текли по его лицу 
из-под кепки, вся рубаха и джин-
сы были в пыли и грязи, но он не 
замечал этого. У него был мате-
риал для газеты! На пленке и в 
блокноте.

Кстати, он никогда не пользо-
вался диктофоном. Только блок-
нот и маленький карандаш, кото-
рым он писал и делал зарисовки. 

У него никогда не было мобиль-
ного телефона, только обычный 
домашний. Он всегда снимал 
пленочной камерой, не призна-
вал накрученных цифровых. Не 
работал на компьютере, писал от 
руки. Никогда не смотрел теле-
визор. Однажды он обмолвился 
об этом в каком-то интервью. Че-
рез день у него дома раздался 
звонок. Песков снял трубку: зво-
нил Солженицын. Автор «Одного 
дня Ивана Денисовича» счел не-
обходимым засвидетельствовать 

свое почтение и солидарность 
автору «Окна в природу»: Сол-
женицын тоже не был телезрите-
лем. Он был прекрасно образо-
ван, закончив только сельскую 
школу и не имея никаких науч-
ных степеней. Эта упорная арха-
ика кой у кого может вызвать 
снисходительную улыбку. Но не 
у меня. Мне — обладателю двух 
цифровых диктофонов, шестого 
айфона, третьего айпада, цифро-
в о го  « Н и к о н а »  и  м о щ н о го 
«Мака» — Солженицын не зво-
нил. Путин со мной закон о лесе 
не обсуждал, а с ним счел необхо-
димым обсудить. Не мои цифро-
вые тексты печатают как кано-
нические в детских букварях, а 
его — простые и прозрачные но-
веллы о природе, написанные ка-
рандашом в блокноте. Поэтому 
он — В.Песков — навсегда останет-
ся лауреатом десятков престиж-
нейших премий, величайшим 
профессионалом, компетен-
тнейшим и авторитетнейшим 

журналистом, тонким писателем 
и мыслителем. А я — всего лишь 
обладатель всего этого цифрово-
го барахла. Однажды он спросил 
меня: зачем тебе столько руба-
шек? Надо иметь штук шесть и 
двое штанов — больше ни к чему. 
Думаю, по большому счету он 
был прав. Вся эта наша беготня 
за модным и «современным» — 
всего лишь жалкие попытки ком-
пенсировать отсутствие чего-то 
важного и основополагающего — 
знаний, таланта, подлинного 
профессионализма. Однажды он 
дал мне совет: никогда не пиши в 
тексте цифры цифрами, только 
буквами, не 6, а шесть. Цифры в 
тексте — как гвозди в мягкой бул-
ке. Ну, кто еще так мог бы ска-
зать?

...А тогда мы добрались с ним 
до местечка Нью-Кастлл  в долине 
Кулу. Нас поселили в номере вы-
сокогорного гималайского отеля, 
каждому выдали по огромному 
пуховому одеялу. Ночью Песков 

потребовал открыть окна. К нам в 
номер заползали редкие облака, 
ночником нам служила луна. А 
мы с ним, лежа под нашими пухо-
виками, до утра говорили о жиз-
ни и профессии, о детстве, о вой-
не, о том, что можно считать важ-
ным, а что — нет. Он поразительно 
интересно рассказывал о теории 
Дарвина, о любимом Бунине, о 
речке своего детства, о том, как 
приятельствовал с Гейченко и 
снимал Михайловское с вертоле-
та... А я.. А я думал о том, как не 
хватало мне таких вот разгово-
ров с отцом, с которым мы толь-
ко-только начинали дружить...

Он частенько захаживал ко 
мне в редакцию. Крепкий, как бо-
ровик. Брал меня за локоть и го-
ворил: «Ну, когда рванем на Со-
ловки?» «Весной», — отвечал я. 
«ЕБЖ. ЕБЖ», — подхватывал он. 
Это был наш с ним код — Если Бу-
дем Живы.

Фото из архива Василия Пескова.

Это одна из последних фотографий 
Василия Пескова.
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Евро станет дешевле доллара в течение двух лет
Марина Грицюк
www.rg.ru/art/1093909
Так санкции-то для России и были выдуманы американ-
цами с этой целью. Европа в отличие от США пострадала 
от этих мер намного больше, и это надо было предвидеть 
заранее. Рецепт дяди Сэма оказался удачным: ЕС и Рос-
сия понесли экономические потери, а в США, естествен-
но, экономический подъем. Вот и причина изменения со-
отношения евро—доллар не в пользу евро. Так политики 
в Европе и не могут до сих пор понять, что американцы 
постоянно дестабилизируют ситуацию на других конти-
нентах только для того, чтобы от этого получать эконо-
мическую и политическую прибыль.
Александр Струков

Ничего лишнего
Василий Миронов
www.rg.ru/art/1093054
По моему мнению, в первую очередь надо заниматься 
тем, без чего нельзя прожить: сельским хозяйством, об-
работкой (включая примитивную) и тому подобное. 
А сектором услуг, особенно «развлекаловкой», надо за-
ниматься, если останутся силы и средства. Интересно, 
согласится ли кто-нибудь иметь навороченный компью-
тер со скоростным Интернетом и возможностью играть 
в сетевые игры, но при этом обходиться без пищи и оде-
жды? Думаю, что нет.
Ильдус Камалов

Штрафы за просрочку коммунальных платежей 
вырастут
Марина Грицюк
www.rg.ru/art/1093913
Штрафы за просрочку оплаты коммунальных услуг вы-
растут до 17,7 процента годовых от неуплаченных 
сумм — почти вдвое по сравнению с нынешними. Такие 
поправки ко второму чтению к законопроекту о внесе-
нии изменений в Жилищный кодекс внесены в Госдуму. 
Как рассказывал замминистра строительства и ЖКХ Ан-
дрей Чибис, в России примерно пять процентов населе-
ния являются хроническими «коммунальными» дол-
жниками. Треть из них вполне обеспеченные люди, кото-
рые забывают или попросту ленятся оплачивать квитан-
ции вовремя. Предлагаю тогда помимо введения штра-
фов за просрочку поощрять еще и тех, кто оплачивает за-
ранее. Предоставлять им скидку. Оплатил я, к примеру, 
на 3 месяца вперед, дайте мне скидку 5 процентов. А то 
нечестно получается.
Антон Оренбуркин

Конюхов завершил рекордный полет
Анна Скудаева
www.rg.ru/art/1094903
Путешественник Федор Конюхов, установивший рос-
сийский рекорд по длительности полетов на воздушном 
шаре, совершил посадку на территории Ивановской об-
ласти. Федор Конюхов заявил журналистам, что, поко-
рив рекорд России, он не намерен прекращать попытки 
установить мировой рекорд и продолжит тренировки. 
Вот человек, который поражает своим упорством при до-
стижении цели. Дай бог Федору Конюхову здоровья.
Dmitri Titov

Свобода: благо или бремя?
Валерий Выжутович
www.rg.ru/art/1093051
Свобода в возвышенном, романтическом ее понима-
нии — это то, о чем мечтают, к чему стремятся, чем невоз-
можно пожертвовать и ради чего стоит жизнь отдать. Но 
для кого-то желанна, а для кого-то обременительна. И во-
обще, это сладкое или горькое слово — свобода? На мой 
взгляд, свобода — это упорядоченная жизнь, поэтому 
многим нужно просто научиться пользоваться жизнью.
Татьяна

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

КОСМОС «Хаббл» подтвердил наличие океана 
на Ганимеде
www.rg.ru/art/1094515

ИССЛЕДОВАНИЕ Избыток витамина D может быть 
смертельно опасен
www.rg.ru/art/1094019

ТЕХНОЛОГИИ Как зарядить смартфон в два раза быстрее
www.rg.ru/art/1094666

ИНТЕРЕСНО Куклу Барби заподозрили в шпионаже
www.rg.ru/art/1094611

СПОРТ Мальчик обыграл в теннис бывшую первую 
ракетку мира
www.rg.ru/art/1094547

ВИДЕО Слишком дружелюбный бык насмешил YouTube
www.rg.ru/art/1094640

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

Москва -2...+9, облачно

Санкт-Петербург -3...+10, облачно

Анадырь -20...-18, снег

Архангельск -3...+6, облачно

Астрахань -3...+7, солнечно

Благовещенск  -10...+2, солнечно

Владивосток -2...+4, облачно

Волгоград -3...+3, осадки

Воронеж -2...+4, облачно

Екатеринбург -4...+1, облачно

Иркутск -11...0, облачно

Казань -3...0, облачно

Калининград 0...+9, солнечно

Краснодар +1...+9, облачно

Магнитогорск -5...+3, осадки

Мурманск +1...+5, облачно

Нижний Новгород -2...+6, солнечно

Новосибирск -5...-1, снег

Омск -5...0, осадки

Орел -2...+5, облачно

Оренбург -7...0, облачно

Пермь -7...+1, солнечно

Ростов-на-Дону -1...+7, дождь

Севастополь +1...+10, солнечно

Симферополь +1...+10, солнечно

Сочи +5...+12, дождь

Тамбов -3...+4, дождь

Тюмень -5...0, облачно

Уфа -8...+2, солнечно

Хабаровск -7...+2, облачно

Челябинск -6...+1, снег

Чита -18...+1, облачно

Элиста -3...+7, солнечно

Южно-Сахалинск -4...+3, облачно

Якутск -18...-5, снег

Ярославль -4...+5, солнечно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Погода солнечная. Дав-
ление набирает обороты 
и составит 774 мм ртут-
ного столба.

ВТОРНИК
На улице тепло. Небо 
ясное. Ветер южный, 
3 м/с. Атмосферное дав-
ление по-прежнему вы-
сокое, 772 мм ртутного 
столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Акцент

 Песков резко скомандовал 
шоферу «стоп!», мгновенно 
выскочил из джипа с кофром 
на плече

СРЕДА
Солнечные дни продол-
жают наступление. Дав-
ление потихоньку спада-
ет и составит 765 мм 
ртутного столба.
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